
Праздник 
первозайма
В мае граждане 
устремились  
за деньгами в МФО

В мае, на который  приходится 
череда длинных выходных, 
граждане возьмут у микрофи-
нансовых организаций (МФО) 
 примерно на четверть  больше 
займов, чем в обычные месяцы, 
прогнозируют эксперты. При-
чем 50% намерены потратить 
заем ные средства на неотлож-
ные нужды во время праздни-
ков, а не на отдых или какие-то 
 глобальные покупки.  Аналитики 
предупреж дают, что импульсив-
ные праздничные займы  могут 
обернуться значительным 
 ростом просрочки.

В мае россияне оформят порядка 
2,7–2,8 млн займов, из которых более 
55–60% придется на период майских 
праздников, свидетельствует иссле-
дование финансового маркета «Юни-
ком24». Таким образом за празднич-
ные дни граждане возьмут чуть более 
1,6 млн займов. Согласно опросу, по-
ловина заемщиков планирует потра-
тить деньги на неотложные нужды 
в связи с возросшими тратами в пе-
риод с 1 по 11 мая. Чуть менее 15% бе-
рут заем на поездки и отдых в пери-
од майских каникул, такому же чи-
слу граждан деньги потребовались 
для подготовки к дачному сезону. По-
рядка 20% заемщиков потратят сред-
ства на ремонт квартиры.

Как указывает гендиректор «Юни-
ком24» Юрий Кудряков, в мае прош-
лого года было выдано порядка 
2,6 млн займов. «В среднем в месяц 
МФО выдают порядка 2–2,2 млн зай-
мов,— отмечает он.— Но в преддве-
рии и во время праздников наблю-
дается повышенный спрос на зай-
мы, связанный с общим ростом по-
требления, а в условиях спада реаль-
ных располагаемых доходов сделать 
ту или иную покупку без использо-
вания заемных средств для некото-
рых категорий населения становит-
ся практически нереально».

Крупные игроки микрофинан-
сового рынка фиксируют значи-
тельный рост выдач. «В преддверии 
праздников в среднем объем займов 
увеличивается на 15–20% по срав-
нению с обычным месяцем,— го-
ворит гендиректор группы TWINO 
Ашот Торосян.— Клиенты чаще бе-
рут именно короткие займы, на них 
приходятся около 97% от общего объ-
ема выдач, за неделю до и в период 
майских праздников средняя сум-
ма займа у нас увеличилась на 18%». 
«Объем выдач в майские праздни-
ки вырос на 10%, при этом гражда-
не запрашивают суммы, примерно 
на четверть большие, чем в обычные 
дни,— отмечает гендиректор МФК 
„Займер“ Роман Макаров.— Особым 
спросом пользуются краткосрочные 
займы, которые граждане предпо-
читают оформлять на максимально 
возможный срок — 30 дней». По сло-
вам директора по маркетингу МФК 
«МигКредит» Надежды Денисовой, 
компания не зафиксировала роста 
выдач длинных займов, но в мае те-
кущего года средняя сумма займа 
выросла на 10–15% по сравнению 
с аналогичным периодом 2018 года.
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Разбор посадки
Следствие рассматривает все версии трагедии в Шереметьево

Как стало известно „Ъ“, в уго-
ловном деле о катастрофе са-
молета SSJ 100 «Аэрофлота», 
жертвами которой стал 41 че-
ловек, доминирующей являет-
ся версия о действиях пилотов. 
Не выработав топливо и с яв-
ным превышением скорости, 
они совершили посадку в аэро-
порту Шереметьево, что и при-
вело к повреждению воздуш-
ного судна с последующим 
пожаром. Параллельно следст-
вие разбирается с наземными 
службами, которые, возможно, 
оперативно не отреагировали 
на ЧП. Окончательные же выво-
ды о причинах катастрофы сде-
лают специалисты МАК и гене-
рал из Следственного комитета, 
являющийся специалистом 
по расследованию терактов. 

Осмотрев вчера в Шереметьево 
сгоревший самолет, председатель 
Следственного комитета России 
(СКР) Александр Бастрыкин про-
вел оперативное совещание, на ко-
тором заслушал отчеты своих под-
чиненных. По итогам мероприя-
тия, как стало известно „Ъ“, руково-
дителем расследования был назна-
чен первый замначальника глав-
ного управления по расследова-
нию особо важных дел Следствен-
ного комитета Николай Ущапов-
ский. Следует отметить, что он име-
ет опыт расследования уголовных 
дел, связанных с авиацией. В част-
ности, еще работая в Генпрокура-
туре, он разбирался в обстоятель-
ствах двойного теракта (жертвами 
взрывов стали 93 человека), совер-
шенного смертницами на бортах 
самолетов, вылетевших в 2004 го-
ду из Москвы в Сочи и Волгоград. 
Генерал Ущаповский также рассле-
довал подрыв террористами пое-
зда «Невский экспресс» в 2009 го-
ду в Тверской области, покушение 
на главу РАО ЕЭС Анатолия Чубай-
са и массовые убийства, совершен-
ные так называемой бандой «ама-
зонок» в Ростовской области.

Официальный представитель 
СКР Светлана Петренко сообщила, 
что следствием рассматриваются 
различные версии происшедшего 
в Шереметьево, среди которых не-
достаточная квалификация пило-
тов, диспетчеров и лиц, проводив-
ших технический осмотр борта, 
неисправность самого воздушного 
судна и даже неблагоприятные ме-
теоусловия.

Подозрения в адрес пилотов, 
которые с отравлением угарным 
газом оказались в больницах, свя-

заны с их действиями при посадке 
воздушного судна. 

Борт SU-1492 «Аэрофлота» выле-
тел из Шереметьево в Мурманск 
в 18:02, а уже через 14 минут по-
лета его командир Денис Евдоки-
мов вышел на связь с диспетчером 
по так называемому резервному 
каналу связи, работающему на ча-
стоте 121,5 МГц. Пилот сообщил, 
что в его SSJ 100 попала молния 
и пробивший фюзеляж электро-
статический разряд привел к от-
казу основного канала радиосвязи 
и автоматики управления самоле-
том. В связи с этим летчик решил 
вернуться на аэродром вылета. 

Самолет сделал несколько раз-
воротов в воздухе, а еще пример-
но через десять минут начал захо-
дить на посадку на освобожденную 
для него полосу. Заход, по мнению 
близких к расследованию аварии 

источников „Ъ“, оказался слож-
ным. В первую очередь потому, что 
из-за отказавшей автоматики со-
вершался в ручном (direct mode) 
режиме. В нем отключаются такие 
важные при посадке функции, как 
автоматический контроль мини-
мально допустимой путевой скоро-
сти машины, перегрузок или пре-
дельно допустимых углов атаки, 
поэтому экипаж мог ориентиро-
ваться только на показания прибо-
ров и собственные профессиональ-
ные навыки. 

Кроме того, из-за неизрасходо-
ванного топлива, взятого с расче-
том примерно двухчасового поле-
та до Мурманска, Superjet садил-
ся с максимальной массой, созда-
ющей дополнительные трудности 
для приземления. Наконец, пробле-
мы экипажу создало отсутствие пол-
ноценной радиосвязи с диспетче-
ром — резервный канал, по словам 
летчиков, постоянно прерывался. 

Самолет тем не менее благопо-
лучно вышел на глиссаду и сни-
зился по ней к взлетно-посадочной 
полосе со значительным — более 

1 км перелетом и превышением 
путевой скорости на 30 км/ч. Даже 
в таких условиях посадка, по мне-
нию экспертов, была вполне без-
опасной. Однако в результате еще 
одной возможной ошибки летчи-
ков, превысивших, как оказалось, 
не только путевую, но и вертикаль-
ную скорость снижения машины, 
касание колесами самолета бетон-
ки оказалось слишком жестким. 
Сработавшие стойки шасси вы-
толкнули машину вверх, и самолет 
совершил так называемый отскок 
(bounce landing) от ВПП.

Справиться с первым скачком 
летчики опять же не смогли, а сво-
ими действиями — они все вре-
мя пытались прижать нос самоле-
та к земле, вместо того чтобы, на-
оборот, стабилизировать машину 
в посадочном положении,— лишь 
спровоцировали новые «прогрес-
сирующие», по авиационной тер-
минологии, отскоки. Уже по-
сле второго, еще более высокого 
«прыжка» стойки шасси продави-
ли топливные баки самолета, ке-
росин из них выплеснулся на го-

рячие двигатели и воспламенил-
ся. Когда SSJ наконец остановился, 
вся его задняя часть была охвачена 
пламенем. 

Выбраться из горящей маши-
ны удалось большинству членов 
экипажа и только пассажирам, ко-
торые сидели на первых рядах 
кресел. Те, кто располагался сза-
ди, получили серьезные травмы 
еще во время «прыжков» лайне-
ра по бетонке и выбраться из сало-
на самостоятельно не могли. Горя-
щий вокруг авиационный керосин 
не оставил раненым никаких шан-
сов на выживание. 

Вчера эксперты Межгосударст-
венного авиакомитета приступили 
к расшифровке параметрического 
и речевого самописцев сгоревше-
го самолета. О причинах трагедии 
можно будет говорить после анали-
за сохранившейся на приборах ин-
формации, однако уже сегодня экс-
перты сходятся во мнении, что ка-
тастрофа, скорее всего, произошла 
из-за ошибок экипажа Superjet. 
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Уголь вытеснило газом
Падение экспорта «Газпрома» в Европу 
замедлилось

«Газпрому» удалось существенно за-
медлить в апреле темпы снижения свое-
го экспорта в Европу: он сократился все-
го на 2% год к году после падения на 18% 
в марте. Этому способствовали продол-
жающийся рост спроса на газ в европей-
ской электрогенерации и вытеснение 
угля из энергобаланса — в частности, 
в Германии, на крупнейшем рынке «Газ-
прома». Кроме того, в апреле спотовые 
цены на сжиженный газ в Азии, находив-
шиеся в свободном падении с осени, 
немного подросли, что вновь сделало 
поставки в этот регион более выгодны-
ми, чем в Европу, для некоторых произ-
водителей СПГ.

«Газпром» в апреле близко подобрался 
к тому, чтобы остановить резкое падение 
экспорта своего газа в Европу, наблюдавше-
еся в феврале (на 12%) и марте (на 18%). Как 
следует из сообщения компании, ее экс-
порт в апреле составил 15,6 млрд кубоме-
тров, что всего на 2% меньше, чем в апреле 
2018 года. Отчасти замедление падения экс-
порта объясняется эффектом высокой базы 
марта 2018 года, когда в Европе и России 
стояли морозы, тогда как погода в апреле 
больше соответствовала многолетней нор-
ме. Тем не менее в целом за четыре месяца 
экспорт отстает от показателей прошлого 
года уже на 8,4%, что делает крайне пробле-
матичным достижение текущей официаль-

ной цели — повторение рекордного резуль-
тата 2018 года в 201 млрд кубометров.

Как отмечают собеседники „Ъ“ в от-
расли, в апреле «Газпрому» помимо нор-
мализации погодных условий помогли 
еще два обстоятельства. Во-первых, низ-
кие цены на газ в Европе из-за теплой зи-
мы и высоких запасов в хранилищах при-
вели к тому, что газ начал активно вытес-
нять уголь из европейской электрогенера-
ции. По оценкам «Газпром экспорта», в пер-
вом квартале потребление газа на электро-
станциях в Европе выросло на 11,5%, или 
5,6 млрд кубометров, в то время как об-
щий спрос на газ упал на 7,8 млрд кубо-
метров (за счет потребления котельных, 
населения и отчасти промышленности). 
По словам собеседников „Ъ“, вытеснение 
угля газом наблюдалось даже в Германии, 
на крупнейшем экспортном рынке «Газ-
прома», где использование газа в генера-
ции никак специально не стимулируется 
государством (в отличие от, например, Ве-
ликобритании, где действует специальная 
надбавка к цене выбросов СО2).

Во-вторых, конкуренция российского га-
за с СПГ в Европе, которая в первом квар-
тале — впервые с 2011 года — на практике 
приводила к вытеснению газа «Газпрома» 
с рынка, в апреле несколько ослабела. 
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Нацпроектам не хватает 
песка и щебня
Минэкономики оценило потребность 
экономики в стройматериалах

Предусмотренное нацпроектами суще-
ственное наращивание объемов строи-
тельства жилья и дорог может привести 
к росту загрузки мощностей по про-
изводству наиболее востребованных 
стройматериалов — песка, щебня и биту-
ма до критически высокого уровня в 82–
95%. В Минэкономики предупреждают, 
что это в свою очередь может создать 
риски возникновения дефицита мощно-
стей и самих материалов, а также спо-
собно спровоцировать рост цен на этом 
рынке. Для снижения этих рисков Мин-
экономики предлагает вводить новые 
мощности и проработать единый поря-
док распределения лицензий на место-
рождения общедоступных ископаемых.

Как стало известно „Ъ“, Минэкономики 
направило в правительство проект доклада 
президенту о потребности экономики в стро-
ительных материалах (документ есть у „Ъ“). 
В пресс-службе Белого дома „Ъ“ сообщили, 
что задание провести в срок до 1 мая анализ 
ресурсного потенциала строительной отра-
сли было дано министерству по итогам со-
стоявшегося 12 апреля совещания у премь-
ер-министра Дмитрия Медведева по теме це-
нообразования на стройматериалы. 

Поясним, что от состояния отрасли про-
изводства стройматериалов сейчас зависит 

успешность реализации минимум двух нацио-
нальных проектов — «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» и «Жилье и город-
ская среда». Эти нацпроекты в 2019–2024 годах 
должны стать основными драйверами спро-
са в отрасли. Правительство старается не допу-
стить необоснованного удорожания материа-
лов — поскольку оно скажется на себестоимо-
сти стройки. Обеспеченность стройматериала-
ми власти ранее оценивали по-разному — ви-
це-премьер Виталий Мутко сообщал о готов-
ности отрасли к нацпроектам, глава Минтран-
са Евгений Дитрих называл нехватку дорож-
но-строительных материалов одним из основ-
ных рисков нацпроекта «Безопасные дороги». 

Как следует из подготовленного Минэко-
номики проекта доклада, существуют риски 
роста цен и возникновения дефицита произ-
водственных мощностей и даже самих мате-
риалов в период реализации нацпроектов. 
Существенный рост спроса может привести 
к «критически высокому уровню загрузки 
мощностей» по их производству — это, пре-
дупреждают в Минэкономики, может обер-
нуться ценовыми всплесками, которые бу-
дут особенно высокими в регионах с ярко 
выраженным дефицитом мощностей и скач-
кообразным ростом потребления. 
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Администрация США может по-
высить пошлины на китайский 
импорт объемом $200 млрд 
с 10% до 25% уже 10 мая этого 
года, если намеченные на 8 мая 
переговоры пройдут безуспеш-
но. С таким предупреждением 
Китаю накануне выступил прези-
дент США Дональд Трамп. Экс-
перты, впрочем, ожидают, что 
стороны в последний момент 
вполне еще могут согласовать 
условия торговой сделки, пока 
разногласия касаются механиз-
ма, гарантирующего соблюде-
ние этого соглашения.

Китайская делегация по-преж-
нему намерена участвовать в тор-
говых переговорах, которые долж-
ны состояться 8 мая в Вашингто-
не, заявили в МИДе этой страны 
после того, как накануне Дональд 

Трамп сообщил в Twitter, что мо-
жет уже с 10 мая повысить пошли-
ны на импорт китайских товаров 
объемом $200 млрд с 10% до 25%. 
Объявленная причина такого шага 
— двусторонние переговоры КНР 
и США слишком затянулись из-за 
попыток Китая изменить ранее 
оговоренные условия. Господин 
Трамп также добавил, что вскоре 
возможно и введение 25-процент-
ных пошлин и на оставшиеся ки-
тайские товары на сумму $325 мл-
рд. После такого сообщения пре-
зидента США юань подешевел на 
1,3%, а индекс Шанхайской биржи 
вчера упал на 5,6%.

Поясним, что достижению ком-
промисса препятствует требование 
Вашингтона о введении механиз-
ма соблюдения договоренностей 
как условия сделки. В случае нару-

шения КНР обязательств США хотят 
иметь возможность вводить пош-
лины на китайский импорт. Также 
в администрации хотели бы сохра-
нить и часть уже введенных огра-
ничений. Напомним, в конце сен-
тября 2018 года Вашингтон утвер-
дил десятипроцентные пошлины 
на импорт китайских товаров стои-
мостью около $200 млрд. Китай в от-
вет объявил о введении пошлин на 
$60 млрд. В результате общий объ-
ем поставок двух стран, на которые 
распространяются ограничения, те-
перь равен $360 млрд.

Введение пошлин вызвало со-
кращение поставок по отдельным 
позициям (в частности, соевых бо-
бов — см. „Ъ“ от 17 апреля), однако 
в целом состояние обеих экономик 
в первом квартале оказалось луч-
ше ожиданий. Американский ВВП 

увеличился на 3,2% против ожи-
давшихся 2% (при этом чистый экс-
порт обеспечил вклад в этот пока-
затель), рост китайской экономики 
сохранился на уровне 6,4% (как и в 
октябре—декабре 2018 года). Тем 
не менее ЦБ Китая вчера вновь сни-
зил норму обязательных резервов 
для малых и средних банков, ста-
раясь поддержать рост кредитова-
ния,— предполагается, что это по-
зволит нарастить объемы ликвид-
ности дополнительно на 280 млрд 
юаней.

В ING Bank полагают, что заявле-
ние Дональда Трампа является ча-
стью рискованной, но, возможно, 
успешной стратегии переговоров. 
В ING Bank по-прежнему ждут, что 
сделка будет совершена, и указыва-
ют на аналогичную ситуацию в пе-
реговорах США по НАФТА. Провал 

нынешних переговоров не в инте-
ресах США и Китая, и обе стороны 
заинтересованы в продолжении ди-
алога, отмечают в Julius Baer. В этом 
инвестбанке полагают, что с нача-
ла года улучшение настроений бы-
ло ключевым драйвером роста сы-
рьевого рынка (в особенности неф-
ти) и срыв торговых переговоров 
может иметь долгосрочные фунда-
ментальные последствия. В Capital 
Economics указывают, что повыше-
ние пошлин и распространение их 
действия на оставшийся объем им-
порта обойдется Китаю в 0,2% ВВП. 
При этом замещать эти китайские 
товары США будет сложнее: ранее 
пошлины распространялись в пер-
вую очередь на те позиции, по кото-
рым найти альтернативных постав-
щиков было легче.

Татьяна Едовина

Дональд Трамп грозит Китаю пошлинами
Вашингтон готов повысить их уже 10 мая

Потребление песка при строи-
тельстве может вырасти на 42% в 
2024 году, а уровень загрузки произ-
водственных мощностей — до 82%. 

Аналогичная ситуация и с щебнем 
— спрос может вырасти на 44%, а уро-
вень загрузки предприятий — до 95%. 
В связи с этим Минэкономики пред-
лагает рассмотреть вопрос о разработ-
ке новых карьеров для добычи этого 
сырья — указывая, впрочем, что раз-
вертыванию дополнительных мощ-
ностей может препятствовать недо-
статочный уровень конкуренции сре-
ди добывающих компаний. Такая си-

туация вызвана отсутствием одноо-
бразия в порядке распределения ли-
цензий в регионах, что создает из-
лишние барьеры в этой отрасли. 

«Сейчас цены варьируются в раз-
ных регионах и зависят от неравно-
мерности распределения мощно-
стей, а также способности удовлет-
ворять объем спроса»,— говорится в 
материалах Минэкономики. Конеч-
ная цена для потребителя может су-
щественно превышать цену на ка-
рьере (на песок — более чем в 2,5 ра-
за, а на щебень — более чем в два ра-
за), что объясняется транспортны-
ми расходами и наценками посред-
ников. «Существует риск дальней-

шего увеличения стоимости достав-
ки, связанный главным образом с де-
фицитом полувагонов»,— предупре-
ждает ведомство. Наибольшие опа-
сения у Минэкономики вызывают 
риски существенного удорожания 
битума — при прогнозном росте по-
требления до 48% уровень загрузки 
мощностей достигнет 86%, а в пери-
оды пикового спроса — 100%. Удоро-
жание материала может спровоци-
ровать и завершение налогового ма-
невра — ежегодный вклад этого фак-
тора в рост цен на битум оценен ве-
домством в 10% вплоть до 2024 года.

Более благополучна ситуация с 
потреблением цемента — его рост к 

2024 году прогнозируется до 66% (по 
сравнению с 2018-м). Сейчас, конста-
тирует Минэкономики, имеется до-
статочное количество производст-
венных мощностей — их загрузка в 
2018 году составила 51%, а к 2024 го-
ду она достигнет 84%. «Ввиду их до-
статочности и сбалансированной ге-
ографической диверсификации воз-
никновение риска нехватки произ-
водственных мощностей, а также 
значительного роста цены представ-
ляется маловероятным»,— считают 
в ведомстве. 

Для снижения рисков дефицита 
материалов и роста цен на них Мин-
экономики предлагает принять ме-

ры по вводу дополнительных мощ-
ностей по производству и хранению 
битума, сдерживанию роста спроса 
на него (посредством оптимизации 
строительных планов). Предложено 
также проработать единый порядок 
распределения лицензий на место-
рождения, а также обсудить возмож-
ности увеличения объема поставок 
грузов железнодорожным транспор-
том в регионы, в которых ожидает-
ся дефицит материалов. Отчасти эти 
вопросы уже поднимались в прави-
тельстве и еще будут обсуждаться — 
ведомства представят свои предло-
жения в Белый дом после 20 мая. 

Евгения Крючкова

Нацпроектам не хватает песка и щебня

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 71,54

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в апреле 2019 года, сообщил Минфин. В сравне-
нии с мартом ($65,98) цена российского сорта выросла на $5,56. В целом за четыре месяца этого года 
средняя цена Urals составила $65,18 за баррель. В 2018 году в среднем она была равна $70,01 за 
баррель. Месячный минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть 
был зафиксирован в январе 2016-го — тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены стали 
постепенно восстанавливаться. В октябре 2018-го фиксировался четырехлетний максимум — $79,26. 
Затем этот показатель перешел к снижению, а с января этого года вновь начал расти.

ДЕМОГРАФИЯ

Рождаемость становится 
более возрастной

Эксперты Высшей школы экономики 
описали два типа репродуктивного 
поведения населения, сложивши-
еся на территории постсоветского 
пространства в последние 15 лет 
(по данным национальной статистики 
за 2004–2006 и 2014–2016 годы и ре-
зультатам опросов населения в рам-
ках мониторинга ЮНИСЕФ в ряде 
стран Средней Азии). Исследователи 
описали изменение вклада разных 
возрастных групп женщин — от 15–19 
лет до 45–55 лет — в страновой 
коэффициент суммарной рождаемо-
сти (среднее число рождений на одну 
женщину фертильного возраста).

Основным трендом для пост-
советского пространства названо 
увеличение возраста матери при 
рождении первенца. В разных стра-
нах этот процесс шел с разной ско-
ростью — в Армении, Грузии, России 
и Украине вклад самых молодых 
матерей (15–19 лет и 20–24 года) 
в коэффициент суммарной рожда-
емости сейчас заметно ниже, чем 

в середине нулевых годов. В этих 
странах вырос вклад в рождаемость 
более старших возрастных групп — 
прежде всего 30–34-летних женщин.

В Азербайджане, Казахстане 
и Киргизии — другая тенденция. 
Рост участия старших возрастов 
матерей в рождаемости либо 
намного меньше, чем в стра-
нах первой группы (Казахстан), 
либо его не наблюдается вовсе 
(Азербайджан и Киргизия). Вклад 
более молодых женщин (до 24 лет 
включительно) в рождаемость в 
Казахстане уменьшился незначи-
тельно, в Киргизии и Азербайджане 
доля 15–19-летних среди матерей 
первенцев даже выросла.

Авторы исследования поясняют, 
что увеличение возраста матери 
при рождении первенца происходит 
во всем мире из-за модернизации 
института семьи — но среди насе-
ления, исповедующего какую-либо 
религию, например ислам, этот 
процесс идет медленнее в силу 
приверженности традиционному 
укладу жизни.

Напомним, именно увеличение 
возраста матери при рождении 
первого ребенка в правительстве РФ 
не раз называли причиной общего 
снижения рождаемости — ведь 
из-за этого фактора сдвигается 
время всех последующих возможных 
рождений. С 2018 года в России 
введены выплаты за первого ре-
бенка для наиболее бедных семей. 
По данным Минтруда, за это время 
их успели получить более 300 тыс. 
семей. В 2018 году расходы на 
такие выплаты составили 18 млрд 
руб., на 2019-й они запланированы 
в размере 48,6 млрд руб.

Анастасия Мануйлова

ИЗМЕНЕНИЕ ВКЛАДА ЖЕНЩИН
РАЗНОГО ВОЗРАСТА В КОЭФФИЦИЕНТ 
РОЖДАЕМОСТИ В 2006–2016 ГОДАХ
(ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ)

Возраст (лет)

Россия

Украина

Грузия

Армения

Азербайджан

Казахстан

Киргизия

15–19

–10 –8 –6 –4 –2 0 2 4 6

20–24 
25–29
30–34

35–39
40–44 

45–55

ИСТОЧНИК: ВШЭ.

Минэкономики разослало в ве-
домства переработанный зако-
нопроект «О едином механизме 
развития территорий с особы-
ми условиями осуществления 
предпринимательской деятель-
ности». Теперь документ, наце-
ленный на унификацию правил 
предоставления льгот резиден-
там специальных экономиче-
ских зон, в которые постепенно 
должны превратиться действую-
щие ОЭЗ, ТОР и технопарки, на-
зывается «О преференциальных 
режимах». В нем появились две 
новые идеи — «преференциаль-
ных портфелей» (набора возмож-
ных для конкретного субъекта РФ 
льгот, предоставляемых инвес-
торам) и увязки объема этих пор-
тфелей с инвестпривлекатель-
ностью их держателей. Чем она 
выше, тем меньше налоговых 
и больше регуляторных льгот 
субъекты РФ смогут предложить 
бизнесу.

Сейчас в РФ функционируют 
около 500 площадок, ориентиро-
ванных на ускоренное развитие от-
дельных регионов и обеспечение 
благоприятных условий для пред-
принимателей,— это территории 
опережающего развития (ТОР), ин-
дустриальные парки, технопарки, 
особые экономические зоны (ОЭЗ) 
и др. Законопроектом «О преферен-
циальных режимах», разосланным 
в ведомства за подписью замести-
теля главы Минэкономики Вади-
ма Живулина, министерство пред-
лагает ввести для них единые пра-
вила, что позволит федеральному 
центру проводить системную поли-
тику — сейчас, отмечает Минэко-
номики, они зачастую создаются 
несистемно — и избежать при этом 
«задвоения» льгот и финансирова-

ния, предоставляемых резидентам 
таких режимов. Проект предлага-
ет объединить разрозненные ти-
пы льготных для бизнеса террито-
рий под названием «специальные 
экономические зоны» (СЭЗ) и вве-
сти четкий регламент льгот, на ко-
торые могут рассчитывать их ре-
зиденты,— всего в Минэкономи-
ки насчитали 62 таких послабле-
ния. Так, финансовые льготы (их 
восемь) предполагают возможно-
сти обнуления в границах СЭЗ на-
логов на прибыль, имущество, 
транспортного, земельного нало-
гов, страховых взносов, нулевого 
коэффициента НДПИ, ускоренной 
вдвое амортизации и предостав-
ления госгарантий для проектов в 

них. В число регуляторных посла-
блений, которые предлагается све-
сти воедино, входят более 50 стро-
ительных, земельных, кадровых, 
производственных, санитарных и 
общеюридических норм — вклю-
чая, например, возможность рабо-
ты по техрегламентам или санитар-
ным правилам ЕС и ЕАЭС (подроб-
нее см. «Ъ-Онлайн»).

Прежняя версия законопроек-
та, опубликованная ведомством на 
regulation.gov.ru в декабре 2018 го-
да, называлась «О едином механиз-
ме развития территорий с особы-
ми условиями осуществления пред-
принимательской деятельности», и 
в сравнении с ней новая редакция 
содержит две новые идеи. Первая — 

введение оценки инвестпривлека-
тельности регионов, выраженной в 
комплексном инвестиционном по-
казателе (КИП). Вторая — увязка воз-
можностей региона с этим показа-
телем: чем больше инвестиций, тем 
ниже будет для него объем финансо-
вых льгот, но тем большую регуля-
торную свободу он получит.

Для этого проект вводит понятие 
«преференциальный портфель» — 
набор финансовых и регуляторных 
послаблений, которые вправе пре-
доставить своим СЭЗ регион. Пред-
полагается, что «объем» этого пор-
тфеля будет общим для всего субъ-
екта РФ. В презентации, которая со-
провождает законопроект, ведом-
ство приводит в качестве примера 
три типичные региональные ситу-
ации: так, инвестиционно неразви-
тым регионам с низким КИП (Буря-
тия, Тыва) будет доступно обнуле-
ние для резидентов СЭЗ налога на 
прибыль (ставка — 20%) на пять лет, 
но требования регулирования для 
них будут жесткими. Относительно 
инвестпривлекательным Липец-
кой, Самарской и Калужской об-
ластям ставку налога на прибыль 
в СЭЗ будет позволено снижать до 
10% на пять лет, но они смогут от-
ступать от некоторых федеральных 
регуляторных норм в интересах ин-
весторов. Наконец, Москва и Татар-
стан как наиболее инвестиционно 
развитые регионы смогут снижать 
ставку налога на прибыль только до 
18%, но давать еще больше регуля-
торных поблажек.

Минэкономики разработало и 
корреспондирующие поправки в 
Налоговый, Земельный, Трудовой 
кодексы и десятки федеральных за-
конов — в частности, о смягчении 
для резидентов СЭЗ закона о валют-
ном регулировании: возможности 

не информировать ФНС о зарубеж-
ных счетах, отмене запрета перево-
да на зарубежные счета средств от 
продажи движимого и недвижимо-
го имущества, отмене запрета на 
валютные операции между рези-
дентами РФ и др. Запрет на созда-
ние новых «льготных» территорий, 
кроме СЭЗ, законопроект предла-
гает ввести с 1 января 2020 года, но 
до конца 2022 года Минэкономики 
будет экспериментировать с созда-
нием СЭЗ в шести пилотных реги-
онах, а с 2023-го это смогут делать 
все субъекты РФ. При этом «старые» 
льготные режимы будут действо-
вать «до истечения срока, на кото-
рый они были созданы», а их рези-
денты смогут работать «до истече-
ния сроков действия соглашений».

Отметим, наиболее спорная нор-
ма проекта — о фиксации на мо-
мент заключения инвестсоглаше-
ний с резидентами СЭЗ уровня на-
логовой нагрузки и непримене-
нии к ним новых ставок налогов 
и сборов — в проекте от предыду-
щей редакции сохранилась. При 
этом, как показал опыт повышения 
НДС с начала 2019 года, для участ-
ников специнвестконтрактов, со-
держащих такую оговорку, она ока-
залась неисполнима. Более того, у 
Минфина уже готов законопроект 
о соглашениях о защите и поощре-
нии капвложений (СЗПК), предпо-
лагающий возможность такой ого-
ворки только с согласия федераль-
ных властей. Источник „Ъ“ в финан-
сово-экономическом блоке прави-
тельства подтвердил вчера, что нор-
ма о фиксации налоговой нагрузки 
в СЭЗ воспринимается Минфином 
как спорная — приоритетом для ве-
домства является ускоренное при-
нятие закона о СЗПК.

Олег Сапожков

Бизнесу готовят портфели с пряниками
Минэкономики разработало единую политику для льготных территорий

Цена нефти Urals в 2019 году
($ за баррель) 

апрельмартфевральянварь
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Заместитель главы  Минэкономики Вадим Живулин разослал 
 коллегам по Белому дому проект единого льготного режима 
для бизнеса, но единого отношения в правительстве  
он не вызовет  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №1250|          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек»,  
Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, 
Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, 
Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации),  
Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), 
Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         
СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, 
использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197|          |ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 797 69 86, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 60 746

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

с1



новости
Коммерсантъ   l   Вторник 7 мая 2019 №78   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Бизнесменам  
подправят образ
Правительство хочет объявить 2020 год  
годом предпринимательства

В 2020 году в России будет проведен год 
предпринимательства, соответствую-
щий проект указа президента разработа-
ло Минэкономики. В рамках предложен-
ного плана мероприятий будут изучать 
отношение граждан к бизнесу. Запла-
нированы и информационные кампа-
нии «по формированию благоприятно-
го образа» российского бизнесмена, 
в том числе в соцсетях. Уполномоченный 
по защите прав предпринимателей при 
президенте РФ Борис Титов отметил, что 
пока в проекте речь идет только о меро-
приятиях «общего характера».

Согласно проекту указа президента «О про-
ведении в РФ года предпринимательства», 
разработанному Минэкономики, правитель-
ству поручено до 1 июня «образовать органи-
зационный комитет» по проведению в 2020 
году года предпринимательства. Проект ука-
за разработан в рамках нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной инициативы». Оргкомитет 
должен будет «обеспечить разработку и утвер-
ждение плана мероприятий» в год предпри-
нимательства, который будет включать в себя 
и региональную составляющую. В частности, 
на уровне субъектов РФ будут проводиться 
программы по вовлечению в предпринима-
тельство молодежи 14–17 лет, форумы, конфе-
ренции и слеты, а также «проекты по настав-
ничеству», которые будут учитывать «все целе-
вые аудитории»: действующих предпринима-
телей, школьников, женщин и безработных, 
говорится в пояснительной записке.

Предложено также организовать инфор-
мационную кампанию «по формированию 
благоприятного образа предпринимателя» 
и по «популяризации предпринимательст-
ва», в том числе в социальных сетях и в спе-
циальных медиапроектах. Планируется и 
популяризация института самозанятых, а 

также разработка образовательных про-
грамм и курсов. По словам заместителя ди-
ректора «Левада-центра» Дениса Волкова, 
за последние годы наблюдается улучшение 
отношения к предпринимателям, особенно 
представителям малого и среднего бизне-
са. «Граждане не любят крупные компании, 
связанные со шлейфом 1990-х. Это не столь-
ко зависть, просто наследие приватизации, 
которая кажется людям нечестной»,— пояс-
нил он „Ъ“. Проект указа предусматривает 
проведение мероприятий как на федераль-
ном, так и на региональном уровнях «с при-
влечением бюджетов всех уровней и вне-
бюджетных источников», в том числе со-
циологические исследования для опреде-
ления «интереса граждан к предпринима-
тельской деятельности». В частности, пла-
нируется выявить «все ключевые запросы 
предпринимателей и людей, желающих 
открыть свое дело». «Надо разделять готов-
ность стать предпринимателем и желание 
работать на себя. Если второе выглядит же-
ланным, то на первое решаются немногие, 
потому что видят много трудностей»,— по-
яснил „Ъ“ Денис Волков.

Борис Титов заявил „Ъ“, что с просьбой 
объявить 2020 год годом предприниматель-
ства к президенту обратились организации 
«Опора России», «Деловая Россия», Россий-
ский союз промышленников и предприни-
мателей, Торгово-промышленная палата и 
сам омбудсмен. Господин Титов отметил, что 
пока в проекте речь идет только о меропри-
ятиях «общего характера»: «Поддержка, об-
учение, пропаганда, это все хорошо, но нуж-
ны и конкретные меры в области экономи-
ческой политики. По поручению президента 
мы разработали дорожную карту развития 
несырьевого сектора экономики».

Лиза Миллер,  
Екатерина Гробман

Разбор посадки

Первой из них было само решение летчи-
ков лететь через грозовой фронт. Затем, по-
пав в сложную, но далеко не катастрофиче-
скую ситуацию с отключением автомати-
ки, летчики, по мнению авиаэкспертов, по-
торопились приземлиться вместо того, что-
бы продержаться несколько часов в воздухе 
и выжечь лишний керосин (сливать топли-
во в воздухе сейчас запрещено по экологиче-
ским требованиям). Наконец, уже в процес-
се приземления члены экипажа SSJ, как по-
лагают авиаэксперты, продемонстрировали 
свою крайне слабую пилотажную подготов-
ку, не сумев сначала правильно зайти на по-
садку в ручном режиме, а затем еще и усугу-
бив ситуацию с начавшимися отскоками.

Вице-президент компании «Гражданские 
самолеты Сухого» Игорь Виноградов сооб-
щил „Ъ“, что при испытаниях SSJ проверялся 
на удары молниями. По их результатам бы-
ло установлено, что молнии не приводят к 
возгораниям на воздушном судне и потерям 
его управления. Другой источник „Ъ“ в ком-
пании отметил, что за время эксплуатации 
SSJ 100 в них 13 раз попадали молнии, но ни 
один из этих инцидентов не повлиял на ра-
боту машины в воздухе. По словам господи-
на Виноградова, прямые испытания самоле-
та на посадку с превышением массы не про-
водились, однако подобные ситуации пред-
усмотрены руководством по летной эксплу-
атации SSJ и моделируются на тренажерах 
при обучении пилотов.

Помимо действий самих пилотов СКР ак-
тивно изучает работу наземных служб Шере-
метьево. По словам руководителя Минтран-
са России Евгения Дитриха, службы реаги-
рования аэропорта Шереметьево сработали 
оперативно. Министр отметил, что SSJ совер-
шил посадку в 18:30, а тревога была объявле-
на в 18:31. Первая пожарная машина, по его 
данным, оказалась рядом с лайнером уже че-
рез минуту. «В течение последующих четы-
рех минут прибыло еще шесть пожарных 
машин»,— добавил Евгений Дитрих.

Председатель комитета по чрезвычайным 
ситуациям в аэропортах гражданской авиа-
ции ассоциации «Аэропорт» ГА Александр 
Журавков сообщил „Ъ“, что в Шереметьево 
используется шесть аэродромных пожар-
ных автомобилей и все они соответствуют 

российским требованиям, а большая часть 
и стандартам Международной организации 
гражданской авиации (ИКАО). «При этом аэ-
родром обеспечивает уровень требуемой 
противопожарной защиты самой высокой 
для России 9-й категории, которая необхо-
дима для больших воздушных судов, к кото-
рым относятся, например, Boeing 777-300 и 
A330. Для тушения пожаров в этих больших 
самолетах, согласно российским требовани-
ям, задействуются 5 пожарных машин и 20 
человек личного состава. Сгоревший SSJ от-
носится к 6-й категории, и для его тушения 
необходимо 3 машины и команда пожарных 
из 12 человек. По стандартам ИКАО и россий-
ским нормам они должны были оказаться у 
горящего самолета максимум через три ми-
нуты»,— рассказал господин Журавков.

В свою очередь, руководитель Шереметь-
евского профсоюза бортпроводников Ило-
на Борисова сказала „Ъ“, что вопросы к спа-
сательной операции действительно имеют-
ся. «Есть регламент аварийно-спасательно-
го обеспечения безопасности полетов, ко-
торый исполнен не был,— полагает госпо-
жа Борисова.— В соответствии с ним первые 
спасательные машины должны прибыть на 
место происшествия через три минуты. Но 
не с момента возникновения самого ЧП, а 
с момента получения соответствующей ко-
манды. Так вот, по нашим данным, пожар-
ные уложились в норматив, но прибыли го-

раздо позже, чем начался сам пожар и спасе-
ние пассажиров с борта лайнера». По словам 
госпожи Борисовой, проблема заключается 
в том, что сами команды «Тревога» и «Готов-
ность» были отданы с опозданием.

В соответствии с первой из них внезап-
но произошло ЧП с терпящим бедствие воз-
душным судном. Расчеты спасателей сразу 
направляются на место чрезвычайной ситу-
ации. Первая машина должна прибыть туда 
через три минуты. По второй — спасатели в 
ожидании посадки терпящего бедствие само-
лета находятся в месте своего сбора, откуда и 
выезжают на ЧП в случае необходимости. Со-
гласно регламенту, решение о подаче сигна-
лов «Тревога» и «Готовность» могут принять 
диспетчеры, руководитель полетов, смен-
ный начальник аэропорта, руководитель 
предприятия гражданской авиации, началь-
ник поисково-аварийной службы аэропорта 
— всего семь должностных лиц. Передаются 
же они службой движения по специальной 
связи. Судя по появившемуся вчера видео, ди-
спетчеры, только наблюдая с вышки за ава-
рийной посадкой, пожаром на борту и спа-
сающимися пассажирами, вызывали пожар-
ных: «2–10, „вода“, давайте, подъезжайте…»

Сергей Машкин,  
Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин,  
Олег Рубникович,  
Иван Сафронов

Пятнадцатилетний 
капитал
Сколько получают  
несовершеннолетние дети политиков

По итогам декларационной кампании 
чиновников у многих их детей обнаруже-
ны немалые доходы. Активы несовер-
шеннолетних детей чиновники обязаны 
указывать в своих декларациях согласно 
антикоррупционному  законодательству. 
Впрочем, источники их дохода остают-
ся скрытыми. У детей одного из регио-
нальных чиновников обнаружился дом 
в Канаде.

Самый богатый ребенок в Госдуме, по-
лучивший 2,866 млн руб.,— у депутата от 
«Единой России» Елены Серовой. Осталь-
ные «думские» дети большими доходами 
похвастаться не могут: от 10 руб. до 100 тыс. 
руб. Ребенок единоросса Заура Искендеро-
ва владеет земельным участком 1650 кв. м, 
домом 420 кв. м и половиной квартиры, ре-
бенок единоросса Алексея Красноштанова 
— квартирой 160 кв. м, ребенок Андрея Лу-
гового (ЛДПР) — участком 1000 кв. м и до-
мом 130 кв. м. У ребенка вице-спикера Сер-
гея Неверова («Единая Россия») в собствен-
ности 1/5 дома, участка и топочной. Пра-
ктически у всех депутатских детей недви-
жимость (квартиры, дома и участки) нахо-
дится либо в долевой собственности, либо 
в пользовании. Политолог Аббас Галлямов 
полагает, что это связано с тем, что перед 
думскими выборами 2016 года «предвы-
борные списки чистили от бизнесменов»: 
«Идея заключалась в том, чтобы набрать в 
нижнюю палату побольше общественни-
ков и поменьше олигархов».

В Совете федерации (СФ) самый бога-
тый ребенок у представителя Ростовской 
области Евгения Бушмина. Согласно де-
кларациям сенатора, ребенок получает до-
ход по 1,5 млн руб. третий год подряд, кро-
ме того, на него зарегистрирована кварти-
ра 72,7 кв. м. Ребенок члена СФ от Ставро-
польского края Михаила Афанасова полу-
чил 126 тыс. руб. и владеет домом 331 кв. м. 
Двое детей Сергея Мамедова имеют доход по 
10 тыс. руб. каждый. При этом у них в собст-
венности участок 2021 кв. м, дом 492 кв. м и 
нежилое помещение 162 кв. м.

Больше всего недвижимости обнаружи-
лось у детей сенатора от Московской обла-
сти Алексея Русских. Им принадлежит семь 
участков для дачного строительства, жилое 
строение без права регистрации, четыре 
квартиры, семь машино-мест, хозяйствен-
ное строение. У Александра Бабакова (Там-
бовская область) ребенок владеет кварти-
рой 250 кв. м в Бельгии. У ребенка Влади-
мира Лаптева (Новосибирская область) два 
участка (796 и 1420 кв. м) и объект индивиду-
ального строительства (209 кв. м), у ребенка 
Юрия Федорова (Удмуртия) участок 943 кв. м. 
У детей Дмитрия Савельева (Тульская об-
ласть) две квартиры (293 и 247 кв. м) и два 
машино-места (по 19 кв. м). У ребенка Иго-
ря Панченко (Тульская область) две кварти-
ры (80 и 198 кв. м) и два гаража (25 и 39 кв. м).

Вероятно, вклад или дивиденды прино-
сят доход ребенку депутата Белгородской 
облдумы и гендиректора агрохолдинга 
«Промагро» Константина Клюки. В 2018 го-
ду он получил 1,2 млн руб. В этом диапазоне 
заработок несовершеннолетнего был и в те-
чение предшествующих трех лет. Двое детей 
председателя комитета по государственно-
му устройству заксобрания Ямало-Ненецко-
го автономного округа Эдуарда Яунгада по-
лучили в 2018 году доход по 1,3 млн руб. каж-
дый. Один из двух детей депутата Светланы 
Каменской получил 186,7 тыс. руб.

Один из несовершеннолетних детей заме-
стителя мэра Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасии Раковой получил 
720 тыс. руб. и владеет квартирой, которая у 
чиновницы в пользовании. У самой госпожи 
Раковой в собственности нет ничего. Двое не-
совершеннолетних детей министра имуще-
ственных отношений Ставропольского края 
Алексея Газарова имеют в собственности дом 
160 кв. м в Канаде. У одного из детей ставро-
польского депутата Анатолия Жданова обо-
значен доход в 46 тыс. руб. и дом 101 кв. м. Вто-
рой ребенок господина Жданова — собствен-
ник дома 51 кв. м. Квартира 66 кв. м есть у сы-
на депутата Александра Шаробока. Депутат 
Роман Завязкин показал доход несовершен-
нолетнего ребенка в размере 12 руб. 77 коп.

У ребенка спикера челябинского заксо-
брания Владимира Мякуша есть квартира 
193 кв. м. За детьми двоих депутатов числятся 
дома: у ребенка директора по экономике ОАО 

«Магнитогорский металлургический комби-
нат» Андрея Еремина площадью 447 кв. м, у 
наследника вице-спикера заксобрания Оле-
га Голикова — 298 кв. м. Дочь председателя 
комитета по туризму Госсовета Крыма Алек-
сея Черняка владеет квартирой 92 кв. м. Два 
сына заместителя начальника организаци-
онно-контрольного управления правитель-
ства Астраханской области Андрея Черни-
кова заработали за 2018 год по 107 тыс. руб. 
В декларации министра цифрового разви-
тия Калмыкии Константина Патрушева ука-
зано, что его ребенок получил за год 22,9 тыс. 
руб., при этом раскрыт источник дохода, что 
указывается крайне редко,— стипендия. Бо-
гатейший парламентарий Кузбасса, управля-
ющий директор АО «Евраз-ЗСМК» единоросс 
Алексей Юрьев указал доход ребенка в разме-
ре 66 тыс. руб. Сам господин Юрьев заработал 
почти столько же, сколько все остальные 45 
депутатов региона,— 485 млн руб.

В отличие от Госдумы чисткой списков 
в регионах если и занимались, то не столь 
усердно, полагает господин Галлямов. «Не 
исключено, что региональные депутаты 
просто менее искушены и не привыкли к 
внимательному контролю со стороны обще-
ственности. Поэтому маскируют свои богат-
ства они совсем примитивно»,— заявил „Ъ“ 
политолог Аббас Галлямов.

Отдел политики

Тень траура
Выжившим в авиакатастрофе в Шереметьево предлагают 
материальную, медицинскую и психологическую помощь

Вчерашний день стал первым 
днем трехдневного траура 
в Мурманской области, объ-
явленного по погибшим пас-
сажирам рейса SU1492. Ком-
пания «Аэрофлот» объявила 
о выплате компенсаций всем 
пассажирам рейса и семьям 
погибших, власти Мурман-
ской и Московской областей 
также сообщили о выпла-
тах. Во Всероссийском сою-
зе страховщиков предвари-
тельно оценили общий объем 
выплат пострадавшим и се-
мьям погибших в 100 млн руб. 
Врачи пока воздерживают-
ся от прогнозов относительно 
состояния девятерых госпи-
тализированных пострадав-
ших. В социальных сетях про-
должается эмоциональное 
обсуждение затруднений при 
эвакуации, которые якобы 
могли быть вызваны пассажи-
рами, забиравшими с полок 
ручную кладь. Опрошенные 
„Ъ“ эксперты не  исключили, 
что это могло увеличить чи-
сло жертв, но напомнили, 
что все выжившие нуждаются 
в психологической помощи.

«Только члены экипажа и са-
ми пассажиры могут рассказать, 
что происходило внутри. Тем не 
менее есть видео, как от горяще-
го самолета отбегают люди — и 
у некоторых в руках рюкзаки, 
сумки на колесиках. С точки зре-
ния сотрудника авиации, такое 
поведение — серьезное наруше-
ние техники безопасности,— на 
условиях анонимности расска-
зала „Ъ“ стюардесса „Аэрофло-
та“.— В случае нештатной ситуа-
ции команда обязательно преду-
преждает, что надо оставить ба-
гаж. Человек встает, открывает 
полку, вытаскивает чемодан — 
это минимум две-три секунды. 
Если таких людей несколько, 
движение застопорится и кому-
то не хватит нескольких секунд, 
чтобы спастись».

«У кого-то в стрессовых ситу-
ациях, связанных с угрозой для 
жизни, возникает состояние па-
нического возбуждения, и они 
могут совершать много рефлек-
торных автоматических дейст-
вий,— поясняет доктор меди-
цинских наук, директор филиала 
Национального медицинского 
исследовательского центра пси-
хиатрии и наркологии имени 
Сербского Татьяны Клименко.— 
Взять ручную кладь с полки само-
лета — это автоматизм, который 
есть у человека, который часто ле-

тает в самолете. Как бы цинично 
это ни выглядело со стороны, это 
может быть как раз проявлением 
растерянности». Бортпроводни-
ки сделали все, чтобы максималь-
но быстро «выпихивать людей из 
самолета», отмечает психолог, 
при этом «у экипажа возможно-
стей воздействовать на пассажи-
ров в состоянии паники особен-
но не было. Счет шел на секун-
ды». Госпожа Клименко призыва-
ет авиапассажиров не игнориро-
вать предполетный инструктаж: 
«То, что пассажиры не знали, как 
себя вести, связано с состоянием 
ужаса. Но это связано и с тем, что 
мы практически не слушаем, что 
нам говорят». Татьяна Клименко 
просит всех выживших и родст-
венников погибших «не убегать 
от психологической помощи, ко-
торая им предлагается».

Как сообщили в пресс-служ-
бе Минздрава, всего госпитали-
зировано девять пострадавших в 
авиакатастрофе. Четверо из них 
(двое в тяжелом состоянии и двое 
в состоянии средней тяжести) — 
в НИИ имени Вишневского, еще 
четверо — в НИИ имени Скли-
фосовского: один — в тяжелом 

состоянии, трое — в состоянии 
средней степени тяжести. Еще 
один пассажир в состоянии сред-
ней тяжести направлен в мед-
центр ФМБА. Министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова ос-
мотрела пациентов и сообщила, 
что в Институте Склифосовско-
го находится командир корабля, 
второй пилот и бортпроводни-
ца, все в состоянии средней тяже-
сти, в основном в связи «с отрав-
лением продуктами горения»: 
«Кроме того (у этих трех пациен-
тов.— „Ъ“), очень серьезная шо-
ковая реакция». Директор НИИ 
имени Склифосовского Сергей 
Петриков сообщил, что у паци-
ентки в тяжелом состоянии (жен-
щина 50 лет) «сочетание несколь-
ких диагнозов», в том числе ожо-
ги дыхательных путей: «Очень 
тяжелая ситуация. Пока она в ре-
анимации». По его словам, «в бли-
жайшие дни будет понятно, ка-
кая будет длительность лечения 
и что потребуется». «Мы надеем-
ся, что прогноз у всех пациентов 
благоприятный»,— заявила го-
спожа Скворцова и добавила, что 
за амбулаторной помощью обра-
тились еще 13 пассажиров и 14 
человек обратились «с разноо-
бразными реакциями на стресс».

В ПАО «Аэрофлот» заявили, что 
выплатят компенсации всем пас-
сажирам рейса SU1492 Москва—
Мурманск. Выплаты начнутся с 7 
мая. По 1 млн руб. будет выплаче-
но пассажирам, которым не по-
требовалась госпитализация, по 

2 млн руб.— пассажирам, госпи-
тализированным 5 мая 2019 года 
в результате события, и по 5 млн 
руб.— родственникам за каждо-
го погибшего. Врио губернатора 
Мурманской области Андрей Чи-
бис заявил, что семьи погибших 
получат по 1 млн руб., находящи-
еся в больницах — по 500 тыс. 
руб. «Все организационные во-
просы, связанные с трагедией, 
власти берут на себя, мы оказы-
ваем необходимую поддержку се-
мьям, которых коснулось это го-
ре»,— заявил врио губернатора. 
Правительство Мурманской об-
ласти также открыло специаль-
ный счет для пожертвований се-
мьям погибших и пострадавших. 
Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев, который посе-
тил вместе с Вероникой Скворцо-
вой пострадавших в Центре хи-
рургии имени Вишневского, со-
общил, что среди погибших — 
пять жителей Подмосковья. Он 
также заявил, что «всем семьям 
погибших — и Московской обла-
сти, и проживающим в других ре-
гионах — будет выплачена мате-
риальная помощь, это 2 млн руб. 
и 1 млн руб. соответственно». Все-
российский союз страховщиков 
сообщил, что «объем страховых 
выплат пострадавшим и погиб-
шим при пожаре в самолете в аэ-
ропорту Шереметьево, по пред-
варительным оценкам, может до-
стигнуть 100 млн руб.».

Пользователи соцсетей вчера 
предлагали отменить торжест-
венные мероприятия на 9 Мая: в 
частности, член президентского 
Совета по правам человека и гла-
ва международной правозащит-
ной группы «Агора» Павел Чиков 
и политолог Леонид Гозман пред-
ложили не проводить Парад По-
беды. Такие же предложения в те-
чение дня несколько раз публи-
ковались в паблике Мурманс-
ка «Вконтакте», но позднее были 
удалены.

Господин Чибис объявил в 
Мурманской области траур 6, 7 
и 8 мая. По его данным, в списке 
погибших 26 жителей региона, в 
том числе двое детей, один борт-
проводник и две сотрудницы ре-
гионального правительства. Ве-
чером 6 мая в Мурманске у сти-
хийного мемориала погибшим 
на борту самолета прошла траур-
ная встреча. В Москве люди в те-
чение дня несли цветы и свечи к 
зданию представительства Мур-
манской области.

Валерия Мишина,  
Александр Черных

В Мурманске в сквере 
у памятника жертвам 
интервенции с утра 
6 мая образовался 
стихийный 
мемориал погибшим 
в авиакатастрофе 
в Шереметьево   
ФОТО СЕМЕНА ВАСИЛЬЕВА

Д Е Т А Л И С К О Л Ь К О  С Т О И Т  С Г О Р Е В Ш И Й  S S J  1 0 0

Страховщиками воздушного парка группы «Аэрофлот», а также гражданской ответственности компании по ТОиР 
«А-Техникс» (принадлежит «Аэрофлоту») являются «АльфаСтрахование» и СОГАЗ.

Замглавы «АльфаСтрахования» по авиастрахованию Илья Кабачник заявил „Ъ“, что «страховая сумма близка 
к стоимости самолета, поскольку это новый самолет и мы имеем дело с фактом полной гибели». Тем не менее 
сумму выплаты в страховщике не называют, ссылаясь на договорные отношения с клиентом. Большая часть 
риска была перестрахована у западных партнеров страховщиков. «Признаков суброгации не видим,— говорит 
Илья Кабачник,— претензий к летчикам авиакомпании выдвигать не планируем, это наши клиенты». В стра-
ховщике говорят, что выплата по авиакаско будет произведена в ближайшее время, до появления результатов 
расследования.

Источник „Ъ“ в отрасли авиационного лизинга утверждает, что сегодня SSJ 100 стоит на рынке чуть больше 
2 млрд руб. с учетом курса рубля. «Судно передано в операционный лизинг в 2017 году. Обычно самолеты 
этого типа передаются в операционный лизинг на 10–12 лет при заявленном сроке службы в 25 лет. За полтора 
года амортизация самолета почти не погашена, то есть сумма возмещения должна приближаться к стоимости 
самолета»,— говорит он.

Судно принадлежало «ВЭБ-Лизингу», «Аэрофлот» получил его в операционный лизинг в сентябре 2017 года. 
Собеседники „Ъ“ отмечают, что после авиакатастроф в 90% случаев страховщик напрямую компенсирует ущерб 
лизинговой компании, минуя перевозчика.

Татьяна Гришина, Герман Костринский

Не исключено, что региональные депутаты  
просто менее искушены, поэтому маскируют  
свои богатства они совсем примитивно
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В Нижегородском рай-
суде вчера огласили об-
винительное заключе-
ние по делу бывшего 
главы Республики Ма-
рий Эл Леонида Марке-
лова, экс-гендиректора 
ООО «Телекомпания 12 ре-
гион» Натальи Кожановой 
и экс-министра сельско-
го хозяйства республики 
Ираиды Долгушевой. По 
версии следствия, в 2014–
2016 годах Леонид Марке-
лов в виде взяток получил 
235 млн руб. под видом 
фиктивной сделки по про-
даже акций за лоббирова-
ние интересов директора 
птицефабрики «Акашев-
ская» Николая Криваша, 
которая получала милли-
ардные субсидии из бюд-
жета. Леонид Маркелов 
назвал выводы следствия 
абсурдными, заявив, что 
оказывать поддержку ин-
вестору просил глава го-
сударства. 

Рассмотрение по существу 
уголовного дела в отношении 
экс-главы Республики Марий 
Эл Леонида Маркелова нача-
лось с инцидента. Когда кон-
вой заводил подсудимых в 
«аквариум», Наталья Кожано-
ва упала в обморок. Она по-
жаловалась судье на высокое 
давление и затянувшийся ги-
пертонический криз, сказав, 
что ей нужно лежать под ка-
пельницами и что в СИЗО ее 
обещали госпитализировать. 
Ей вызвали скорую, медики 
дали заключенной тазепам, 
и она согласилась дальше 
участвовать в процессе, но, 
когда выступал прокурор, ча-
сто ложилась на лавку.

Из обвинительного за-
ключения следовало, что с 
декабря 2014 года по 3 октя-
бря 2016 года глава Марий 
Эл Леонид Маркелов «из ко-
рыстной заинтересованно-
сти» лоббировал интере-
сы птицефабрики «Акашев-
ская», рассчитывая получить 
взятку от ее директора Нико-
лая Криваша. Птицефабрика 
получала из федерального и 
республиканского бюджетов 
крупные субсидии на оплату 
части процентной ставки по 
инвестиционным кредитам. 
Господдержка за три года со-
ставила почти 5 млрд руб. Об-
винение полагает, что птице-
фабрика «Акашевская» полу-
чала компенсации из бюдже-
та больше всех других сель-

хозпредприятий Марий Эл, 
потому что Николай Криваш 
передал Леониду Маркело-
ву через посредника взятку в 
размере 235,2 млн под видом 
«фиктивной сделки». Вексе-
лями на эту сумму в 2015 году 
Наталья Савченко, деловой 
партнер господина Криваша, 
расплатилась с женой отца 
губернатора Татьяной Марке-
ловой за покупку у нее акций 
ОАО «Тепличное». Затем век-
селя по договору беспроцент-
ного займа были переданы 
ООО «Телекомпания 12 ре-
гион», директор которой На-
талья Кожанова предъявила 
их к оплате в отделения Сбер-
банка, и полученными сред-
ствами Леонид Маркелов 
«распорядился по своему ус-
мотрению». Таким образом, 
бывшему главе Марий Эл ин-
криминировали получение 
должностной взятки в особо 
крупном размере, а Наталью 
Кожанову, которая по дове-
ренности от Татьяны Марке-
ловой составляла договор ку-
пли-продажи акций «Теплич-
ного» и оформляла сделку, 
обвинили в посредничестве 
при передаче взятки (ст. 290 и 
291.1 УК).

Третьим обвиняемым ста-
ла бывший министр сель-
ского хозяйства республи-
ки Ираида Долгушева. Как 
следовало из обвинительно-
го заключения, по указанию 

Леонида Маркелова ее под-
чиненные на бланках ма-
рийского Минсельхоза гото-
вили для Николая Криваша 
официальные справки о сум-
мах госсубсидий, полагаю-
щихся его птицефабрике. За-
тем эти справки, в которые, 
по версии следствия, вно-
сились недостоверные дан-
ные, представлялись в Рос-
сельхозбанк для получения 
льготных инвесткредитов.

Добавим, что Леониду 
Маркелову помимо взятки 
предъявили два обвинения в 
злоупотреблении должност-
ными полномочиями (ст. 285 
УК). Одно по эпизоду с го-
споддержкой птицефабрики 
«Акашевская», второе связа-
но с наймом нескольких лич-
ных охранников, которые в 
2013–2017 годах получали 
плату из бюджета Марий Эл, 
будучи трудоустроенными 
как специалисты и консуль-
танты секретариата. Также 
бывшему главе республики 
инкриминировали незакон-
ное хранение боеприпасов 
(ст. 222 УК). В апреле 2017 го-
да при обыске в его пятиком-
натной квартире были най-
дены 30 специальных патро-
нов 9x39 мм (используются в 
стрелковом оружии спецпо-
дразделений) и еще 17 обыч-
ных патронов калибра 7,62.

Все подсудимые вину не 
признали. Леонид Марке-
лов назвал обвинительное 
заключение «бредом» и «бес-
смысленным набором слов». 

По его словам, ни о какой 
взятке с Николаем Крива-
шем (объявленный в розыск 
коммерсант уехал за грани-
цу) он не договаривался, а 
птицефабрика «Акашевская» 
как крупнейший инвестор 
законно получала бюджет-
ные субсидии в пропорциях 
от объема кредитов. «Так слу-
чилось, что в 2012 году вместе 
с Кривашем мы были на при-
еме у главы государства. Бы-
ло его письменное указание 
— всемерно поддержать про-
ект птицефабрики. Может, 
нам прокурор в этом процес-
се сможет сформулировать, 
что имел в виду президент, 
вынося такую резолюцию?» 
— заявил бывший глава ре-
спублики, отметив, что по-
ступающие госсубсидии в бе-
закцептном порядке списы-
вались в пользу кредитора. 
К сделке по продаже акций 
«Тепличного» Леонид Марке-
лов, по его словам, отноше-
ния не имел, но «фиктивной» 
она точно быть не может, 
ибо прошла регистрацию в 
Росреестре и с нее было упла-
чено 30 млн руб. налога.

Из сумбурной и эмоцио-
нальной речи экс-губерна-
тора следовало, что ранее 
были различные финансо-
вые взаимоотношения меж-
ду женой его отца Татьяной 
Маркеловой и его бывшей 
женой Ириной Маркеловой, 
затем уехавшей в Лондон. Та-
тьяна Маркелова контроли-
ровала «Телекомпанию 12 

регион», которая строила в 
Йошкар-Оле «дворцы и хра-
мы», привлекая туристов, 
но фирма была в убытках, 
так как работала на заемные 
средства. Поэтому продажа 
«Тепличного» была своего 
рода компенсацией вложе-
ний застройщика, рассказал 
подсудимый Маркелов, под-
черкнув, что знает ситуацию 
изнутри только как «супруг», 
дававший нотариальное со-
гласие бывшей жене на со-
вершение крупных сделок с 
семейным имуществом. 

Боеприпасы, по словам 
главного обвиняемого, ему 
могли подкинуть при обы-
ске, когда «40 человек в мас-
ках» топтались в квартире и 
двое понятых явно не могли 
за ними уследить. Из расска-
за Леонида Маркелова сле-
довало, что местные силови-
ки на дни рождения дарили 
ему карабины и все подароч-
ное оружие он складывал 
в специально оборудован-
ную комнату в правительст-
ве. Однако в 2017 году под-
чиненные и смотрящий за 
дачей «военный пенсионер» 
без его ведома перевезли все 
стволы в квартиру. Леонид 
Маркелов рассказал, что ка-
кие-то патроны тоже были, 
однако разрешительный от-
дел МВД при проверке усло-
вий хранения оружия нару-
шений не нашел, а следствие 
проигнорировало этот факт. 

Наталья Кожанова и Ираи-
да Долгушева также сообщи-
ли, что никаких преступле-
ний они не совершали. Экс-
директор «Телекомпании 12 
регион» рассказала, что участ-
вовала в оформлении обыч-
ной гражданской сделки, а 
235 млн руб., которые инкри-
минируют как взятку Леони-
ду Маркелову, были потра-
чены на нужды фирмы, что 
следует из бухгалтерской от-
четности. Ираида Долгуше-
ва заявила, что все подго-
товленные ею справки бы-
ли корректные, но при этом 
они никак не влияли на ре-
шения кредитного комитета 
Россельхозбанка, выдавшего 
займы птицефабрике «Ака-
шевская»: «С тех пор как по-
явился этот инвестор, произ-
водство мяса птицы выросло 
в 15 раз, свинины — в 7 раз. 
Мы делали все правильно, по 
госпрограмме».

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Леонид Маркелов  
не видит вины в господдержке
Экс-главу Марий Эл и его подельников судят за взятки

Российским дорожникам офици-
ально разрешат класть асфальт 
в мороз, в снег и дождь. Но при 
сочетании резкого ветра c мину-
совой температурой, а также во 
время ливня работы будут запре-
щены. Нововведения заложены 
в проекте нового стандарта, раз-
работанного по заказу Росавто-
дора. Ранее принятые докумен-
ты, разрешающие ремонтировать 
дороги в непогоду, в Росавтодоре 
признали «нелегитимными» и «вы-
павшими из правового поля».

„Ъ“ удалось ознакомиться с про-
ектом нового ГОСТа «Устройство ас-
фальтобетонных покрытий при не-
благоприятных погодных услови-
ях». Документ разработан НИИ ТСК 
— Научно-исследовательским ин-
ститутом транспортно-строительно-
го комплекса по заказу Росавтодо-
ра (сумма контракта — 8,9 млн руб.). 
Первая редакция ГОСТа проходит об-
щественное обсуждение, финальная 
версия должна быть готова в ноябре.

Большая часть дорог России нахо-
дится в первой и второй дорожно-кли-
матических зонах, то есть на терри-
тории с тундрой, вечной мерзлотой, 
влажными лесами и т. д., говорится в 
материалах Росавтодора (контракте с 
НИИ ТСК, пояснительной записке к 
стандарту). В таких местах строитель-
ный сезон ограничен коротким перио-
дом теплой погоды, но в последние го-
ды подрядчики стали класть асфальт в 
мороз без «ущерба качеству», тем более 
что стала доступна специальная техни-
ка. Проблемы возникают с норматив-
ным регулированием. Есть свод пра-
вил 2012 года, разрешающий класть 
асфальт в сухую погоду весной и ле-
том при температурах не ниже +5°С, 
осенью — при температуре не ниже 
+10°С. Технология описана и в реко-
мендациях Росавтодора 2017 года. Но 

применение этих документов «неле-
гитимно» и «выпадает из правового 
поля», поясняют в Росавтодоре: техни-
ческий регламент таможенного сою-
за «Безопасность автомобильных до-
рог» не предполагает применение ре-
комендаций.

Неблагоприятными погодными 
условиями, согласно новому ГОСТу, 
будет считаться температура от +5°С 
до -10°С весной и летом, от +10°С до 
-10°С осенью и зимой. Для ремонта в 
таких условиях асфальт с заводов нуж-
но перевозить на машинах с подогре-
ваемым кузовами или тентами: при 
температуре, к примеру, -5°С смесь 
в самосвале не должна остывать бы-
стрее, чем на 0,38 градуса в минуту. 
Нижний слой дороги перед укладкой 
верхнего нужно очистить от снега и 
грязи, а при необходимости обрабо-
тать реагентами и просушить специ-
альными машинами. Подобную тех-
нологию запрещено использовать, 
если на улице мороза с ветром скоро-
стью более 6 мс, а также при осадках 
интенсивностью более 5 мм в сутки. 
На скоростных магистралях катего-
рии 1А и 1Б (Новорижское шоссе, М4 
и других подобных дорогах) ремонти-
ровать дороги можно только в теплое 
время года, оговорено в стандарте.

Случаи, когда дорожники кладут 
асфальт в снег или в мороз, всегда 
привлекают внимание общественно-
сти, говорит гендиректор Российской 
ассоциации территориальных орга-
нов управления автодорогами Игорь 
Старыгин, а новый стандарт позволит 
исключить «неоднозначное толкова-
ние» таких случаев. С сентября 2018 
года по февраль 2019 года ОНФ выя-
вил почти 100 случаев ремонта при 
неблагоприятном климате, по каждо-
му направлялись запросы в муници-
палитеты. Нарушения были выявле-
ны в Челябинске, Ростове-на-Дону, 

Якутске и Рязани, с некоторыми под-
рядчиками разорваны контракты.

Проект ГОСТа продвигается в ин-
тересах регионов, которые не успева-
ют отремонтировать дороги в рамках 
нацпроекта «Безопасные и качествен-
ные автодороги» (поставлена задача 
привести в нормативное состояние 
дорожную сеть в 83 субъектах к 2024 
году), считает депутат Госдумы, едино-
росс Александр Васильев. «Деньги ре-
гионам уже выделяются (в 2019 году 
— 106 млрд руб.— „Ъ“), но некоторым 
наверняка из-за нехватки мощностей 
придется работать и зимой,— пояснил 
он „Ъ“.— Наши подрядчики работать в 
снег и дождь не умеют. Такие объекты 
спустя некоторое время разваливают-
ся. Тем более что в регионах контроля 
за ремонтом почти нет, какая техника 
используется, непонятно». «Дорожни-
ки давно проводят работы при низких 
температурах,— возражает начальник 
отдела контроля качества территори-
ального управления автодорог Ново-
сибирской области Эдуард Луцык.— 
При соблюдении всех условий — уте-
пление катков, применение разогре-
вателей — качество укладки не страда-
ет. Другое дело, что обеспечение этих 
условий требует существенных за-
трат». «Даже с учетом новых техноло-
гий и добавок укладывать асфальт в 
„минус“ нельзя,— отмечает председа-
тель совета директоров строительной 
компании „Химспецстрой“ Алексей 
Чикунов.— Упор при ремонтах нуж-
но делать не на качество асфальта, оно 
и так высокое, а на основание дороги. 
Все трещины и ямы из-за него, замена 
верхнего слоя не панацея».

Иван Буранов;  
Дарья Шучалина,  
Сыктывкар;  
Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Юлия Сырова, Пермь

Погоду закатали в асфальт
Разработаны правила ремонта дорог в дождь, снег и мороз

Неожиданно мягкое наказа-
ние предложила прокуратура 
для футболистов Павла Мамае-
ва и Александра Кокорина, брата 
последнего Кирилла и их прияте-
ля Александра Протасовицко-
го. По версии следствия, в октя-
бре прошлого года они устроили 
две драки в центре Москвы, в ре-
зультате которых серьезно по-
страдали водитель Виталий Со-
ловчук и глава департамента 
Минторга Денис Пак. Братьям Ко-
кориным гособвинение попроси-
ло назначить по полтора года ко-
лонии, двум другим обвиняемым 
— по году пять месяцев. Защи-
та по-прежнему настаивала, что 
подсудимых на драку спровоци-
ровали потерпевшие. 

На заседание в Пресненский суд 
столицы футболисты прибыли в раз-
ном настроении. Выглядевший по-
грузневшим за время пребывания 
в СИЗО Александр Кокорин улыбал-
ся и с удовольствием отвечал на по-
здравления журналистов с тем, что 
на днях он стал чемпионом России 
в составе «Зенита». С улыбкой госпо-
дин Кокорин слушал и выступление 
прокурора. Павел Мамаев, напро-
тив, выглядел отстраненно, в «аква-
риуме» сел в угол, где молча проси-
дел большую часть заседания.

Сначала защита заявила множе-
ство ходатайств. В частности, адво-
кат господина Мамаева Игорь Буш-
манов попросил приобщить к де-
лу справку, из которой следовало, 
что водитель Виталий Соловчук на-
нес его подзащитному во время кон-
фликта весьма ощутимый удар. Суд 
просьбу удовлетворил.

Затем была допрошена дознава-
тель Юлия Николаева. Именно она 
изымала стул, которым, согласно ма-
териалам дела, Александр Кокорин 
ударил Дениса Пака. Защита ранее го-
ворила, что стул был изъят из «Кофе-
мании» первый попавшийся, а пото-
му уликой он служить не может. Кро-
ме того, по мнению адвокатов, он был 
легким и причинить им серьезную 
травму было невозможно. Но госпо-
жа Николаева заверила суд, что стул 
тот самый и он достаточно крепкий.

Наконец слово было предоставле-
но прокурору Светлане Тарасовой. Го-
собвинитель заявила, что вина подсу-
димых в хулиганстве, совершенном 
группой лиц по предварительному 
сговору (ч. 2 ст. 213 УК РФ), а также при-
чинении легкого вреда здоровью и по-
боях (ст. 115 и ст. 116) во время предва-
рительного следствия и в ходе судеб-
ного процесса была полностью дока-
зана. При этом госпожа Тарасова под-

черкнула, что агрессивные намере-
ния подсудимые проявляли на протя-
жении всего утра 6 октября прошлого 
года. «В то злополучное утро, выйдя из 
ресторана, в ответ на разумное замеча-
ние водителя они устроили его груп-
повое избиение,— говорила гособ-
винитель.— Избив Соловчука, подсу-
димые и их знакомые непринужден-
но направились в „Кофеманию“, где 
и продолжили свой кураж. И стали 
сознательно совершать действия, яв-
но противоречащие публичным нор-
мам морали и этики, установленным 
в обществе, безусловно понимая серь-
езность оскорбления, которое они го-
товились нанести всем гражданам, на-
ходящимся в ресторане».

Госпожа Тарасова назвала лживы-
ми показания обвиняемых о том, что 
их спровоцировали на драку сами 
потерпевшие. А защиту госпожа Та-
расова обвинила в том, что та прово-
цировала свидетелей на ложные по-
казания, заверяя, что наказания за 
это не последует. Доводы адвокатов в 
пользу их клиентов прокурор назва-
ла «филькиной грамотой».

Однако сроки наказания гособви-
нитель запросила небольшие, при-
том что ст. 213 УК предусматрива-
ет до семи лет колонии. По мнению 
прокурора, братьям Кокориным сле-
дует назначить по полтора года коло-
нии общего режима, Павлу Мамаеву 
и Александру Протасовицкому — по 
году пять месяцев.

В свою очередь, адвокаты в суде 
вновь привели положительные ха-
рактеристики своих подзащитных. 
Так, например, выяснилось, что из 
«Бутырки» поступило благодарст-
венное письмо за участие Павла Ма-
маева в пилотном проекте по попу-
ляризации спортивного образа жиз-
ни среди заключенных. Защита не 
согласилась с обвинением подсуди-
мых в хулиганстве и предложила су-
ду по ст. 213 их оправдать. Адвока-
ты также повторили свою версию, 
что фигурантов спровоцировали на 
конфликты, а повреждения у потер-
певших были незначительны. В ито-
ге защитники предложили суду при-
знать подсудимых виновными лишь 
по тем эпизодам, которые они при-
знают сами, и не лишать их свободы.

Отметим, что даже если суд вы-
несет предложенный прокурату-
рой приговор, фигуранты дела смо-
гут выйти на свободу уже в ближай-
шие месяцы. Срок будет пересчитан 
по формуле «день в СИЗО — полтора 
дня в колонии», а кроме того, останет-
ся возможность просить об условно-
досрочном освобождении.

Владислав Трифонов

Чемпиону России  
не стали портить 
праздник
Прокуратура запросила  
для Александра Кокорина  
и Павла Мамаева небольшие сроки 

В Новосибирском облсуде на-
чались прения сторон по делу 
предполагаемого лидера бан-
ды киллеров Анатолия Радченко 
по прозвищу Челентано. По вер-
сии следствия, его гангстерская 
группировка, насчитывавшая че-
тырех штатных исполнителей, 
входила в состав влиятельного 
криминального сообщества биз-
несмена Александра Трунова и 
занималась устранением неугод-
ных коммерсантов и преступных 
авторитетов. Гособвинение за-
просило для Челентано 25 лет ли-
шения свободы — это на три года 
больше, чем уже получил гла-
варь оргпреступного сообщества 
Александр Трунов, в которое вхо-
дила бригада Челентано.

В Новосибирском областном су-
де, где в закрытом процессе слушает-
ся дело предполагаемого лидера бан-
ды киллеров Анатолия Радченко, на-
чались прения сторон. В понедель-
ник в них выступила сторона обви-
нения. Как рассказал „Ъ“ прокурор 
отдела по надзору за оперативно-ра-
зыскной и процессуальной деятель-
ностью сибирского управления Ген-
прокуратуры РФ Алексей Куликов, 
за участие в преступном сообщест-
ве (ст. 210), бандитизм (ст. 209), убий-
ство (ст. 105), покушение на убийст-
ва (ст. 30 и ст. 105) и незаконный обо-
рот оружия (ст. 222) гособвинение 
запросило для Радченко 25 лет ли-
шения свободы. Причем первые де-
сять лет от четвертьвекового срока, 
по мнению прокуратуры, Челентано 
должен отбывать в тюрьме, а осталь-
ные годы — в колонии строгого ре-
жима. Кроме того, от Радченко требу-

ют уплатить штраф в размере 2,5 млн 
руб. Следующими в прениях высту-
пят адвокаты подсудимого.

По данным Следственного коми-
тета России, «бригада» киллеров яв-
лялась структурным подразделени-
ем организованного преступного 
сообщества (ОПС) Александра Тру-
нова (Трун), действовавшего в Ново-
сибирске больше десяти лет. У нее 
имелся арсенал, насчитывавший 40 
стволов (одних только автоматов Ка-
лашникова была дюжина), а также 
оборудование для прослушивания, 
которому могли бы позавидовать да-
же спецслужбы. Киллеры проводи-
ли учебные стрельбы на одном из 
военных полигонов. По версии си-
ловиков, за период с 1997 по 2009 
год банда совершила четыре убий-
ства криминальных лидеров и биз-
несменов: были устранены уголов-
ные авторитеты Ляка, Кеша, началь-
ник службы безопасности одного из 
заводов Алексей Дабеев. В 2000 го-
ду киллеры ликвидировали Баграда 
Гелашвили: его застрелили по ошиб-
ке, приняв за вора в законе Мамуку. 
Кроме того, на счету банды три неу-
давшихся покушения.

В 2009–2010 годах правоохраните-
ли водворили в СИЗО Трунова и при-
мерно полтора десятка участников 
его криминальной организации. Ана-
толий Радченко был одним из немно-
гих, кому удалось скрыться. Железно-
дорожный райсуд Новосибирска за-
очно вынес постановление о его аре-
сте, и предполагаемого шефа банды 
киллеров объявили в международ-
ный розыск. На первое время он обо-
сновался в небольшом немецком го-
родке Кассель. Кстати, в ФРГ он запи-

сал несколько видеообращений, в ко-
торых назвал уголовное дело сфабри-
кованным и заказным. В 2012 году Че-
лентано перебрался в соседнюю Ав-
стрию, где проживал под чешским 
именем Ян Сеидл.

Пока он скрывался, на 22 года был 
осужден создатель ОПС Александр 
Трунов. Длительные сроки получи-
ли еще несколько участников кри-
минального сообщества, в частности, 
четверым штатным киллерам груп-
пировки — Дмитрию Буолю, Сергею 
Камарницкому, Андрею Иванову и 
Виталию Зайцеву — назначили от 17 
до 20 лет заключения. В феврале 2014 
года в Вене Анатолий Радченко был 
задержан австрийским спецподра-
зделением «Кобра». Почти полтора го-
да он провел в местной тюрьме, ожи-
дая высылки на родину.

После экстрадиции господину 
Радченко предъявили обвинение 
по десятку статей УК. Челентано все 
их отвергает, подчеркивая, что ни-
какой криминальной организации 
Трунова не существовало вовсе. С 
Труновым же его связывали исклю-
чительно совместные бизнес-проек-
ты. По словам Радченко, серьезные 
обвинения зиждутся на противоре-
чивых показаниях бывших деловых 
партнеров его и Трунова, которые от-
кровенно обманывали и подтасовы-
вали факты под собственные задачи 
— прибрать к рукам их бизнес (груп-
пировка вкладывала деньги в строи-
тельство коммерческой недвижимо-
сти и ритейл). Кроме того, Челентано 
утверждал, что за границу уехал из 
опасений за свою жизнь.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Для Челентано  
запросили четверть века
Начались прения по делу предполагаемого  
лидера банды киллеров, выданного из Австрии

Леонид Маркелов 
отверг в суде  
все обвинения
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Прошедший в конце апреля 
в Ростове-на-Дону традицион-
ный парад «детских войск», в ко-
тором приняли участие более 
500 дошкольников и учащихся 
школ в форме различных родов 
войск, вызвал дискуссию в со-
циальных сетях о допустимых 
формах участия детей в меро-
приятиях, приуроченных к празд-
нованию Дня Победы. Психоло-
ги разошлись в оценках детских 
праздников с элементами рекон-
струкции, сами школьники так-
же придерживаются разных то-
чек зрения на то, что именно 
и как следует отмечать 9 Мая. 
 Собеседники „Ъ“ среди учителей 
сообщили, что организуют явку 
детей на шествия «Бессмертного 
полка», но считают, что отказы-
ваться от этого было бы стыдно, 
поскольку это «действительно 
важно».

25 апреля у гарнизонного Дома 
офицеров в Ростове-на-Дону прошел 
ежегодный парад «детских войск» — 
марш дошкольников и младше-
классников в военной форме, приу-
роченный ко Дню Победы. Марш ор-
ганизовали коллектив детсада №18 
и управление Южного военного 
округа, сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе ЮВО: в празднике приняли учас-
тие военнослужащие и их дети от че-
тырех до десяти лет, воспитанники 
дошкольных и средних общеобразо-
вательных учреждений.

На следующий день психолог Еле-
на Кузнецова опубликовала в Face-
book пост, которым поделилось бо-
лее 10 тыс. человек. Госпожа Кузне-
цова отметила, что «воспитательный 
посыл, который получают через по-
добные действия взрослых дети,— 
что война это здорово, это праздник, 
потому что потом она оканчивается 
победой». После этого в соцсетях раз-
горелась дискуссия о необходимо-
сти проведения в школах и детских 
садах мероприятий, приуроченных 
к 9 Мая, и о допустимых формах уча-
стия в них детей.

В профсоюзе «Учитель» поясни-
ли „Ъ“, что в каждом регионе меро-
приятия, приуроченные к этой да-
те, проводят по-своему. По словам 
одной из учительниц, пожелавшей 
не называть свое имя, в райцентрах 
«каждый год школы организуют яв-
ку детей на акцию „Бессмертный 
полк“»: «Это засчитывается как вос-
питательная работа, и классные ру-
ководители туда вызываются при-
казом директора». «В такой день 
стыдно отказываться от организа-
ции выхода детей, это действитель-

но важно,— отметила собеседник 
„Ъ“.— Дети приходят кто со свои-
ми фотографиями, кто без; еще мо-
гут отдельно раздавать камуфляж, 
флажки и шарики».

Елена Кузнецова считает, что 
«дети не должны ходить в военной 
форме». «Как человек, работающий 
с психикой, я очень хорошо пони-
маю, что чувство благодарности мо-
жет переполнять,— отмечает госпо-
жа Кузнецова.— Может прийти же-
лание попраздновать „в едином по-
рыве“. Радость единства — согласия 
на ценностном уровне — это вели-
кая человеческая радость. Нам по-
человечески важно проживать что-
то вместе… Хоть то радостная побе-
да, хоть то скорбная память. И впере-
ди у нас такая важная дата. Готовясь 
к ней, вслушайтесь в то, чем она зве-

нит лично вам. Мы все с вами родом 
из общества, где указания, как пра-
вильно жить, думать и чувствовать, 
выдавались сверху».

Семейный психолог, кандидат 
психологических наук Ирина Обу-
хова сказала „Ъ“, что участие де-
тей в мероприятиях, приурочен-
ных к 9 Мая, «просто необходимо»: 
«Нужно знать свои корни, историю 
страны и предков. Ребенок должен 
себя идентифицировать со своими 
предками. Так человек выстраивает 
понимание о себе в зависимости от 
того, что он получил от своих пред-
ков, и гордость за историю перено-
сится на самого человека, стано-
вится частью характера. И дело не 
в том, что война закончилась и не 
нужно больше о ней говорить. Гово-
рить необходимо».

Отвечая на вопросы от общест-
венной программы «Учитель для Рос-
сии», 15-летняя Анастасия Фирсова 
из Калужской области отметила, что 
«когда приближается День Победы, 

в школе меняется атмосфера — на 
всех уроках что-то „военное“: на изо 
все резко начинают рисовать танки, 
на музыке поют военные песни, на 
литературе читают стихи военных 
лет. При этом многие учителя агити-
руют носить георгиевские ленточки 
и осуждают, если не носишь». По сло-
вам школьницы, она ленточку не но-
сит: «Мне никакого ордена никогда 
не присуждали. И я же на День поли-
ции не ношу погоны». «В самой вой-
не не может быть никакого праздни-
ка в принципе. Если бы День Побе-
ды стал Днем памяти, это было бы 
более уместно»,— считает старше-
классница. 16-летний Дмитрий Ко-
лосов из Великого Новгорода рас-
сказал, что в этом году стал членом 
патриотического движения «Юнар-
мия» и к школьным и городским 
праздникам, посвященным 9 Мая, 
относится положительно: «На пара-
ды ходить почетно. Так ты отстаива-
ешь в какой-то степени честь Роди-
ны и отдаешь долг воевавшим вете-
ранам. Важно в войне не только по-
бедить, но и потом отстаивать свою 
безоговорочную победу. Я бы ничего 
не менял в такой форме праздника». 
Школьник отметил, что патриотом 
себя не считает: «Тем не менее мне 
комфортно в „Юнармии“. У нас мно-
го кто здесь не патриот — это лич-
ный выбор каждого. У нас уживают-
ся ребята разных взглядов, и мы вме-
сте делаем общее дело».

30 апреля «парадом» воспитан-
ников детсада №24 в Севастополе 
командовала заведующая учрежде-
нием Татьяна Морозова, а прини-
мал его замначальника севастополь-
ского управления войск Росгвар-
дии майор полиции Сергей Овча-
ров. 6 мая более 500 воспитанников 
детсадов Пятигорска в военной фор-
ме маршировали у Вечного огня ря-
дом с администрацией города. При-
нимая парад, глава города Андрей 
Скрипник отметил, что он проводит-
ся впервые, но может стать «доброй 
традицией». Глава городского управ-
ления образования Наталья Васюти-
на пояснила, что «чем раньше начи-
нается патриотическое воспитание, 
тем здоровее общество». 9 Мая шест-
вие «Мы — наследники Великой По-
беды!» пройдет в Ульяновске, в нем 
примут участие дети из 12 детсадов 
и пяти школ.

Александра Яхонтова;  
Андрей Ракуль,  
Ростов-на-Дону;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск

«На парады ходить почетно»
„Ъ“ спросил у школьников, учителей и психологов,  
зачем детям праздничная военная форма

Президентский Совет по пра-
вам человека (СПЧ) готовит за-
просы в органы власти о разго-
не 1 мая согласованного шествия 
оппозиции в Санкт-Петербурге. 
Обращения в МВД, прокурату-
ру, Следственный комитет и Ко-
митет по законности Смольного 
вчера направил городской ом-
будсмен Александр Шишлов. 
Его заявление о «грубом нару-
шении» конституционных прав 
демонстрантов получило в СПЧ 
поддержку 12 членов и два аль-
тернативных особых мнения. 
Член СПЧ Юрий Костанов пред-
ложил инициировать внесение 
поправок в КоАП о правах задер-
жанных, а член СПЧ Наталия Ев-
докимова возглавила рабочую 
группу Правозащитного совета 
Петербурга для проведения «об-
щественного расследования» 
первомайских событий.

Члены СПЧ публично отреаги-
ровали на срыв в Санкт-Петербур-
ге первомайского шествия и ми-
тинга «Свободному Петербургу — 
свободные выборы», организован-
ного «Открытой Россией», штабом 
Алексея Навального, «Справедли-
вой Россией», Партией роста и дру-
гими общественными объединени-
ями. Комитет по вопросам закон-
ности, правопорядка и безопасно-
сти (КВЗПБ) Смольного согласовал 
проведение мероприятия с целью 
«выражения общественного мне-
ния в электоральной сфере», а так-
же градозащите, экологии и т. д., 
подтвердив право 10 тыс. человек 
пройти с 11:30 до 12:30 через Нев-
ский проспект к площади Ленина. 
Однако акция в самом начале обер-
нулась жесткими задержаниями 
участников, в том числе журнали-
стов, и была пресечена под предло-
гом нарушения регламента демон-
странтами, требовавшими отпу-
стить задержанных. Их в итоге ока-
залось от 53 до 69 человек (ряд по-
лучили травмы), в отношении ми-
нимум 26 из них зарегистрирова-
ны дела в судах. Двое организато-
ров арестованы на 10 суток, четверо 
участников оштрафованы на сум-
мы от 10 до 13 тыс. руб., один оправ-
дан, 19 человек должны явиться на 
судебные заседания. Побывать на 
них глава СПЧ Михаил Федотов по-
ручил члену совета, ответственно-
му секретарю Правозащитного со-
вета Санкт-Петербурга Наталии Ев-
докимовой.

Господин Федотов заявил, что 
президентский Совет по правам че-
ловека «возьмет эту ситуацию на 
контроль». Он пояснил „Ъ“, что СПЧ 
«направит запросы и в зависимости 
от собранной информации будет 
определять линию поведения». 17 
из 50 членов СПЧ уже обсудили в хо-
де внутренней переписки отчет о со-
бытиях 1 мая и заявление городско-
го омбудсмена Александра Шишло-
ва о том, что задержания «не были 
вызваны нарушением обществен-
ного порядка», а «беспрецедентный 
разгон» согласованного мирного 
шествия является «грубым наруше-
нием прав человека, гарантирован-
ных Конституцией». Эту позицию 
поддержали 12 членов СПЧ, в том 
числе глава комиссии по граждан-
ским свободам Николай Сванидзе, 
а также Светлана Айвазова, Лев Амб-
индер, Екатерина Винокурова, Свет-
лана Маковецкая, Татьяна Марголи-
на, Наталия Евдокимова, Леонид Ни-
китинский, Анита Соболева, Екате-

рина Шульман, Александр Асмолов 
и Юрий Костанов. Адвокат Костанов 
предложил инициировать внесение 
в КоАП поправок с гарантиями прав 
задерживаемых и их защиты на до-
судебных стадиях. В частности, им 
должны быть обеспечены право не-
замедлительно связаться по телефо-
ну с третьими лицами, ограничен-
ные сроки между моментом задер-
жания и доставления в полицию, 
кроме того, нужны жесткие требова-
ния к доказательствам совершенно-
го правонарушения, а также обязан-
ность явки свидетелей в суд. «Сейчас 
правонарушение видят одни, задер-
живают другие, протоколы составля-
ют третьи, в суд доставляют четвер-
тые»,— сказал „Ъ“ господин Коста-
нов. Он также отметил факты «безза-
кония» правоохранителей, которые 
«сбивали с ног и ломали руки» спо-
койно стоявшим участникам перво-
майской акции.

Член СПЧ Александр Брод, на-
против, заявил, что среди участни-
ков шествия были граждане, «на-
целенные на сознательные прово-
кации и столкновения с сотрудни-
ками правоохранительных орга-
нов с целью срыва акции». В опубли-
кованном на сайте СПЧ его особом 
мнении процитировано заявление 
КВЗПБ Смольного, что «провокато-
ры, среди которых так называемые 
оппозиционные депутаты», убеди-
ли граждан остановиться, попытав-
шись «организовать незаконный ми-
тинг». Господин Брод также ссылает-
ся на «консультации с представите-
лями НКО Петербурга»: напомним, 
в начале года он получил приглаше-
ние администрации города возгла-
вить рабочую группу, которая зай-
мется разработкой стратегии раз-
вития институтов гражданского об-
щества (см. „Ъ“ от 21 января). В осо-
бом мнении члена СПЧ Игоря Бори-
сова, экс-члена Центризбиркома го-
ворится, что заявление омбудсмена 
Петербурга «избыточно политизиро-
ванное» и в нем «трудно найти пра-
возащитные цели». По данным „Ъ“, 
поддержать позицию господина Ши-
шлова отказались еще четверо обсу-
ждавших вопрос членов СПЧ.

Сам господин Шишлов вчера на-
правил в МВД, Комитет по вопросам 
законности Смольного, прокурату-
ру и СКР запросы о действиях во вре-
мя шествия сотрудников полиции, 
Росгвардии и КВЗПБ. В частности, он 
просит ведомства объяснить основа-
ния изъятия в месте сбора плакатов, 
выборочных задержаний, примене-
ния силы и спецсредств, задержки 
начала и воспрепятствования про-
ведению согласованного меропри-
ятия с использованием должност-
ных полномочий, а также отсутст-
вие у полицейских в защитном об-
мундировании опознавательных 
жетонов. Организаторы сорванно-
го шествия считают перечисленные 
действия незаконными и уже обра-
тились в прокуратуру и Следствен-
ный комитет с требованием возбу-
дить уголовные дела и привлечь ви-
новных к ответственности.

Правозащитный совет Санкт-Пе-
тербурга вчера создал рабочую груп-
пу во главе с членом СПЧ Наталией 
Евдокимовой для «проведения об-
щественного расследования» тех же 
событий: в течение месяца группа 
должна собрать все свидетельства со-
бытий разгона первомайского мар-
ша оппозиции и опубликовать на их 
основе собственный доклад.

Анна Пушкарская

Сила есть —  
суда не надо
СПЧ расследует срыв марша 
оппозиции в Петербурге

Его поздравляет председатель Счетной палаты РФ  Алексей Кудрин:
— Дорогой Евгений Григорьевич! Поздравляю Вас с юбилеем! Вы удиви-
тельный, замечательный человек, обладающий огромными знаниями 
и мудростью. Благодаря Вам в России возникла новая современная эко-
номическая школа, в которой выросло целое поколение замечательных 
российских экономистов. Ваша порядочность, честность, выдержка слу-
жат примером для всех ваших друзей, коллег и единомышленников. Вы 
никогда не боялись отстаивать свою точку зрения и свою позицию, всегда 
боролись за создание эффективной рыночной экономики и развитие де-
мократии в России. Пусть Ваша внутренняя энергия и сила вдохновляют 
новые поколения и служат жизненным ориентиром на их пути. От всего 
сердца желаю успехов и благополучия, крепкого здоровья, бодрости и хо-
рошего настроения!

Поздравление передает основатель и ректор НИУ  «Высшая школа экономи-
ки» (ВШЭ) Ярослав  Кузьминов:
— Дорогой Евгений Григорьевич! Странное ощущение — поздравлять 
с 85-летием такого молодого человека, как Вы. Вы по праву считаетесь 
отцом-основа телем нашего университета, Вы передали Вышке свой моло-
дой дух, открытость и постоянное стремление к лучшему. Каждый чело-
век, хотя бы немного про работавший рядом с Вами, считает себя Вашим 
учеником. Эта удивительная заразительность Вашего ха рактера — искать 
хорошие идеи у хороших людей и потом бескорыстно продвигать их, про-
пагандировать. Мое главное пожелание даже не Евгению Григорьевичу, 
а всем нам: пусть наша возможность быть рядом, учиться и вдохновлять-
ся сохранится как можно дольше!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 85 лет 
научному руководителю 
НИУ «Высшая школа экономики» 
(ВШЭ) Евгению Ясину

В городском суде Благовещенс-
ка в понедельник состоялось пер-
вое заседание по иску родителей 
пациентов к Амурской област-
ной детской клинической боль-
нице (АОДКБ), где, как сообщал 
ранее „Ъ“, гепатитом С могли за-
разиться около 150 па ци ентов он-
кологического отделения (см. „Ъ“ 
от 14 марта и 5 апреля). Рассма-
тривалось обращение матери 
двухлетней девочки, которая про-
ходила лечение в клинике с октя-
бря 2017-го по март 2018 года, 
о компенсации морального вре-
да, который истец оценил в 10 млн 
руб. Также истцом в интересах ре-
бенка выступило региональное 
управление Роспотребнадзора.

Первое судебное заседание прош-
ло в отсутствие представителя ответ-
чика. Представители АОДКБ пись-
менно ходатайствовали о переносе 
разбирательства, поскольку юрист 
медучреждения находится в отпу-
ске. Представители Роспотребнадзо-
ра возразили, отметив, что интере-
сы клиники может представлять не 
только юрист. По оценке суда, ответ-
чик не предъявил доказательств то-
го, что никто другой не смог предста-
вить интересы больницы, поэтому 
заседание проходило в отсутствие 
представителей больницы, а также 
областного минздрава и страховой 
компании «Согаз», которые были за-
явлены в качестве третьих лиц.

Мать девочки, которая проходила 
лечение в клинике с октября 2017-го 
по март 2018 года и у которой спустя 
несколько месяцев после поступле-
ния в клинику был диагностирован 
гепатит С, попросила журналистов 
не публиковать ее фамилию из-за 
опасений, что это повредит ее стар-
шим детям. Истица оценила мораль-
ный вред, нанесенный ее ребенку 
и семье, в 10 млн руб. Представите-
ли Роспотребнадзора, выступая в су-

де, сообщили, что при госпитали-
зации в АОДКБ у девочки были взя-
ты анализы крови на гепатит С, ко-
торые дали отрицательный резуль-
тат. Повторный анализ был сделан 
в январе 2018 года, который также 
не выявил заражения. Они подчерк-
нули, что за пределы больницы де-
вочка в период лечения не выходи-
ла. «В период нахождения ребенка 
на стационарном лечении в этой 
же больнице находилось 34 ребен-
ка, которые также были инфициро-
ваны, у них установлен диагноз „ге-
патит С“,— заявила в суде предста-
витель ведомства Галина Яшина.— 
При медицинских манипуляциях 
с нарушением санитарных правил 
могло произойти инфицирование 
ребенка». Весной 2018 года девочка 
была направлена в Центр детской 
онкологии и гематологии Екатерин-
бурга, где по результатам исследова-
ний у нее был обнаружен гепатит С. 
Из-за этого, как было отмечено в су-
де, ребенку в Екатеринбурге не смо-
гли провести операцию. «Медицин-
ской помощи в других лечебных уч-
реждениях ребенок за этот период 
(с момента госпитализации до вы-
явления гепатита С.— „Ъ“) не полу-
чал. У мамы результат анализа крови 
на вирусный гепатит С отрицатель-
ный»,— уточнил представитель Рос-
потребнадзора.

Напомним, ранее пресс-служба 
правительства Амурской области 
цитировала главврача АОДКБ Рус-
лана Белоуса, который заявил, что 
дети с гепатитом С кроме лечения 
в онкогематологическом отделении 
АОДКБ с многократными перелива-
ниями крови (от 5 до 118 раз) «в пе-
риод, предшествующий заболева-
нию, проходили курс лечения в ме-
дицинских учреждениях Москвы, 
Санкт-Петербурга и Адлера с ис-
пользованием многочисленных ин-
вазивных манипуляций».

В ходе заседания судья Ирина Го-
кова запросила доказательства при-
чинно-следственной связи меж-
ду нахождением ребенка в АОДКБ 
и заражением гепатитом С, так как 
в материалах дела были выписки 
из истории болезни пациента, но 
отсутствовали стационарные кар-
ты, на которые ссылался истец. «Мы 
как раз хотели представителям ми-
нистерства здравоохранения во-
прос задать по картам, потому что 
в распоряжение управления Рос-
потребнадзора представлены толь-
ко выписки»,— пояснил истец, от-
метив, что и на основании имею-
щихся в распоряжении докумен-
тов можно сделать вывод, что зара-
жение ребенка произошло имен-
но в период его нахождения в этой 
больнице.

Представители Роспотребнадзо-
ра сообщили, что в рамках расследо-
вания случаев заражения группы па-
циентов АОДКБ гепатитом С в Цент-
ральный НИИ эпидемиологии бы-
ло направлено 100 закодирован-
ных образцов сыворотки крови, из 
которых 53 — от пациентов АОДКБ, 
а еще 30 — от пациентов из Амур-
ской области с хроническим гепа-
титом С, которые никогда не лечи-
лись в этом медучреждении. «Про-
веденный анализ позволяет сде-
лать вывод, что 97,4% случаев инфи-
цирования детей вирусным гепати-
том С, получавших парентеральные 
манипуляции в гематологическом 
отделении Амурской областной дет-
ской клинической больницы, явля-
ются эпидемиологически связан-
ными»,— процитировал истец за-
ключение экспертов. У 37 из 38 ис-
следованных образцов, в том числе 
и у этой двухлетней девочки, наи-
более вероятным источником яв-
ляется один пациент. У 30 пациен-
тов, которые не лечились в АОДКБ, 
не выявлено никакой эпидемиоло-

гической связи с пациентами боль-
ницы, чьи образцы исследовались. 
Истец отметил, что в АОДКБ ребенку 
шесть раз делали переливание кро-
ви, при этом у доноров, чья кровь ис-
пользовалась, гепатит С не обнару-
жен. «Здесь вывод о том, что зараже-
ние произошло в одном месте,— это 
детская областная больница»,— ре-
зюмировал он.

Судья сочла, что необходимо по-
казать более четко выраженную 
причинно-следственную связь меж-
ду оказанными пациентам АОДКБ 
медуслугами и заражением детей ге-
патитом С. По просьбе истца в засе-
дании объявлен перерыв до 13 мая.

Ранее досудебная претензия ро-
дителей о добровольной выпла-
те компенсации, направленная 
АОДКБ, осталась без удовлетворе-
ния. В связи с этим представите-
ли Роспотребнадзора полагают, что 
с медучреждения может быть взы-
скан штраф по п. 6 ст. 13 закона «О за-
щите прав потребителей» в размере 
50% от суммы, присужденной судом 
в пользу потребителя. В картотеке 
судебных дел Благовещенского го-
родского суда на данный момент 
значится уже более 20 исковых за-
явлений к АОДКБ с требованием мо-
ральной компенсации, поступив-
ших в марте—апреле. Комментарий 
стороны ответчика получить не уда-
лось. По данным „Ъ“, пока 30 семей 
подали заявления в суд, однако не 
по всем назначены заседания. Сле-
дующие два дела будут рассматри-
ваться 14 мая 2019 года. Кроме того, 
до конца мая назначено еще пять за-
седаний. Напомним, по факту нару-
шения санитарно-эпидемиологиче-
ских правил, повлекшего массовое 
заболевание (ст. 236 УК РФ), возбу-
ждено уголовное дело.

Майя Зорина,  
Благовещенск;  
Валерия Мишина

Заражение ребенка гепатитом С  
оценили в 10 млн рублей
Суд начал рассмотрение иска к больнице Благовещенска

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Форму различных  
родов войск в Ростове-
на-Дону надели  
более 500 детей   
ФОТО REUTERS



На македонских выборах 
победило НАТО
Президентом страны станет координатор отношений с альянсом

На президентских выборах в Се
верной Македонии победил кан
дидат правящей коалиции Стево 
Пендаровский, который являет
ся координатором отношений 
с  НАТО по линии правительства. 
Его победа означает, что уско
ренная интеграция балканской 
республики в альянс будет про
должена. По информации „Ъ“, 
вскоре после вступления Север
ной Македонии в НАТО, которое 
ожидается к концу этого года, там 
могут появиться две военные ба
зы альянса.  С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Ставки на выборах македонско-
го президента были предельно вы-
соки. От их исхода во многом зави-
село дальнейшее движение респу-
блики в сторону Североатлантиче-
ского альянса, протокол о вступле-
ние в который Северная Македо-
ния подписала недавно после уре-
гулирования спора с Грецией о на-
звании страны (см. „Ъ“ от 8 февра-
ля). Фавориты президентской гон-
ки — кандидат правящей коали-
ции, координатор отношений с НА-
ТО Стево Пендаровский и поддер-
жанная оппозиционной национа-
листической партией ВМРО-ДПМ-
НЕ юрист Гордана Силяновская-
Давкова — представляли противо-
положные полюса македонской по-
литической сцены. Первый высту-
пает за ускоренную евроатлантиче-
скую интеграцию, вторая — против 
подписанного с Грецией соглаше-
ния, открывшего для балканской 
республики двери в  НАТО и ЕС.

Интрига с исходом македон-
ских выборов сохранялась до само-
го конца. К финишу первого тура, 
состоявшегося 21 апреля, фавори-
ты пришли вровень: Стево Пенда-
ровский, получивший около 43% 
голосов, опередил соперницу все-
го на 0,6%. Кроме того, явка в пер-
вом туре оказалась менее 42%, опас-
но приблизившись к критической 
отметке в 40% — в то время как 
по македонским законам, если яв-
ка не достигает этого уровня, выбо-
ры считаются недействительными.

В связи с этим исход второго ту-
ра в минувшее воскресенье зави-
сел, во-первых, от явки — она мо-
гла оказаться ниже положенной — 

и, во-вторых, от того, за кого отда-
дут голоса избиратели, проголо-
совавшие в первом туре за других 
кандидатов. Прежде всего за канди-
дата от оппозиционных албанских 
партий Блерима Реку, получившего 
две недели назад более 10%.

С явкой проблем не возникло: 
по данным ЦИКа, она превысила 
46%. А предварительные итоги го-
лосования: Стево Пендаровский — 
51,7%, Гордана Силяновская-Давко-
ва — 44,7% — показали, что албан-
ские голоса перетекли в основном 
кандидату правящей коалиции. Что 
в общем-то и неудивительно: албан-
ские партии, входящие в правящую 
коалицию, господина Пендаровско-
го поддержали изначально.

Еще одним важным фактором 
его победы стала однозначная под-
держка со стороны Запада и пре-
жде всего США. Как пояснили 
„Ъ“ информированные источни-
ки в Скопье, «американцы просто 

не могли допустить, чтобы серь-
езные политические инвестиции 
в Северную Македонию оказались 
под угрозой, что неизбежно прои-
зошло бы в случае победы оппози-
ционного кандидата, которая гро-
зила пересмотреть соглашение 
с Грецией, а стало быть, и перспек-
тивы интеграции в НАТО и ЕС». По-
мочь кандидату правящей коали-
ции, по словам собеседников „Ъ“, 
США оказалось несложно: доста-
точно было посоветовать лидерам 
албанских оппозиционных пар-
тий поддержать господина Пенда-
ровского. С учетом степени амери-
канского влияния на македонских 
албанцев те вряд ли могли проиг-
норировать такие советы.

Сразу после обнародования 
предварительных результатов бу-
дущий македонский президент, 
который должен занять пост уже 
12 мая, заявил: «Исход выборов га-
рантирует нам путь вперед, в ЕС 

и НАТО, в сторону развитого ми-
ра, которому мы и принадлежим». 
А поддержавшая господина Пенда-
ровского Демпартия албанцев вы-
разила уверенность в том, что «его 
победа завершает процесс вступле-
ния страны в НАТО, а это наносит 
удар по попыткам распростране-
ния влияния российской полити-
ки в регионе».

Таким образом, при президенте 
Стево Пендаровском и премьере Зо-
ране Заеве ускоренная интеграции 
Северной Македонии в НАТО на-
верняка будет продолжена. По ин-
формации „Ъ“ из европейских ди-
пломатических источников, вскоре 
после вступления Скопье в альянс, 
которое ожидается к концу это-
го года, там могут появиться сразу 
две военные базы НАТО. Первая — 
на месте некогда крупнейшего во-
енного полигона бывшей Югосла-
вии в Криволаке, а вторая — в Кума-
ново, на границе с Сербией.

Победивший на президентских выборах в Северной Македонии кандидат от правящей 
коалиции Стево Пендаровский намерен форсировать процесс вступления своей страны 
в Североатлантический альянс  ФОТО REUTERS

К Ирану применят безжалостную силу
США разворачивают авианосную группу в Персидском заливе

США отправляют к берегам Ира
на авианосную ударную группу 
«Авраам Линкольн» и группу бом
бардировщиков. Об этом сооб
щил советник президента Трампа 
по национальной безопасности 
Джон Болтон, назвавший дей
ствия военных демонстрацией 
Тегерану «безжалостной силы» 
США. Игра мускулами в Персид
ском заливе  сопровождается 
ужесточением американских 
санкций, призванных ввести 
 полное эмбарго на покупки иран
ской нефти и лишить Тегеран воз
можности развивать ядерные 
программы даже под контролем 
МАГАТЭ. Через год после одно
стороннего выхода Вашингтона 
из ядерного соглашения с Теге
раном Иран становится страной, 
испытывающей наибольшее во
енное и торговоэкономическое 
давление США.

Необходимость демонстрации 
Ирану американской военной силы 
советник президента США по нацио-
нальной безопасности Джон Болтон 
обосновал деструктивными дейст-
виями Тегерана.

«В ответ на целый ряд беспокоя-
щих нас сигналов и угроз, направ-
ленных на эскалацию, Соединенные 
Штаты направляют ударную груп-
пу ВМС во главе с авианосцем „Авра-
ам Линкольн“ и тактическую группу 
бомбардировщиков в зону ответст-
венности Центрального командова-
ния США»,— заявил господин Болтон.

По его словам, Вашингтон посы-
лает «ясный и однозначный сигнал 
иранскому режиму, что любые поку-
шения на интересы США или их со-
юзников будут встречены с безжа-
лостной силой».

Ключевой член команды прези-
дента Трампа, известный своей дав-
ней непримиримой позицией по от-
ношению к Тегерану и предложив-
ший провести военную операцию 
против Ирана еще в мае 2007 го-
да, при президенте Буше-младшем, 
Джон Болтон не стал уточнять, какие 
действия иранского руководства вы-
нудили Белый дом пойти на столь 
радикальные шаги.

Одним из таких шагов, судя 
по всему, в Вашингтоне считают 
подписанный президентом Ирана 
Хасаном Роухани 30 апреля указ, 
причисляющий Центральное ко-
мандование ВС США к террористи-
ческим организациям. Решение Те-
герана стало ответом на подписан-
ный 8 апреля указ президента Трам-
па, причисляющий элитную сило-
вую структуру Ирана — Корпус стра-
жей исламской революции (КСИР) 
к террористическим организациям.

Столь жесткие действия против 
КСИР, на которые до этого не ре-
шилась пойти ни одна предыду-
щая администрация в Белом доме, 
в Вашингтоне обосновали тем, что 
«стражи исламской революции» 
«финансируют и продвигают терро-
ризм в качестве инструмента госу-
дарственной политики».

Новая эскалация в Персидском 
заливе начинается в канун годов-
щины одностороннего выхода Ва-
шингтона из ядерного соглаше-
ния с Ираном, подписанного летом 
2015 года в Вене Тегераном и ше-
стеркой ведущих мировых держав, 
включая США.

Прозвучавшее 8 мая прошлого 
года заявление президента Трампа 
фактически стало программой но-
вого сдерживания Исламской Ре-
спублики, призванной поставить 
Тегеран перед жесткой дилеммой: 
выполнить новые, гораздо более 
жесткие требования США или вер-
нуться в положение «государства-
изгоя», находящегося в междуна-
родной изоляции.

Длинный список требований 
к Тегерану, предъявленный дей-
ствующей администрацией США, 
в частности, предусматривает от-
каз Ирана от развития ракетных 
программ и передачи ракетных тех-
нологий третьим странам. Как зая-
вил Дональд Трамп, в случае отказа 
пойти на новые уступки Иран ждут 
проблемы, «с которыми он раньше 
не сталкивался».

Через год после начала тоталь-
ной санкционной войны против Те-
герана Вашингтону уже удалось до-
биться ухода с иранского рынка зна-

чительной части западного бизнеса 
и нанести серьезный удар по ключе-
вым секторам иранской экономи-
ки, включая энергетику, нефтехи-
мическую и финансовую отрасли.

В конце апреля Дональд Трамп 
сделал решающий шаг на пути вве-
дения полного запрета на импорт 
иранской нефти, отказавшись про-
длевать исключения из нефтяных 
санкций против Ирана, действовав-
шие в отношении Китая, Греции, 
Индии, Италии, Японии, Южной 
Кореи, Тайваня и Турции. Напом-
ним, что отмененные после подпи-
сания ядерного соглашения с Ира-
ном нефтяные санкции США были 
восстановлены в ноябре прошлого 
года, однако для восьми крупней-
ших импортеров в Вашингтоне тог-
да согласились сделать шестимесяч-
ную отсрочку.

Кроме того, в конце прошлой не-
дели в Госдепе США заявили о воз-
можности введения дополнитель-
ных санкций против иранской ядер-
ной отрасли. «Начиная с 4 мая по-
мощь в расширении иранской АЭС 
„Бушер“, предполагающая выход 
за рамки уже существующего реак-
торного блока, может повлечь за со-
бой дополнительные санкции. Кро-
ме того, передача обогащенного ура-
на из Ирана в обмен на урановую ру-
ду тоже может привести к санкци-
ям»,— предупредили в американ-
ском дипломатическом ведомстве.

На этом фоне в Тегеране пыта-
ются продемонстрировать способ-
ность держать удар и заявляют о ре-
шимости искать пути продолжения 
энергетического, атомного и торго-
во-экономического сотрудничест-
ва с государствами, не поддержива-
ющими санкции США. «Мы имеем 
дело с экономической и психоло-
гической войной, и у нас нет иного 
выбора, кроме как сопротивляться, 
объединиться и надеяться на буду-
щее»,— заявил президент Ирана Ха-
сан Роухани. В свою очередь, спикер 
иранского парламента Али Ларид-
жани сообщил, что Тегеран не под-
дастся давлению и продолжит обо-
гащать уран и производить тяжелую 
воду в тех рамках, которые предус-

мотрены подписанным в Вене Сов-
местным всеобъемлющим планом 
действий (СВПД).

В Тегеране даже активно рабо-
тают над тем, чтобы продолжать 
продажу иранской нефти, пусть 
и в меньших объемах, несмотря 
на американское эмбарго. «Мы мо-
билизуем все возможности нашей 
страны и продаем нефть на сером 
рынке»,— заявил замминистра неф-
ти Ирана Амир-Хосейн Замани-Ния, 
не уточняя, о каких именно схемах 
может идти речь. «Это не контрабан-
да. Это противодействие санкциям, 
которые мы считаем несправедли-
выми и незаконными»,— заявил 
Амир-Хосейн Замани-Ния. Напом-
ним, что ранее в период действия 
нефтяных санкций Иран имел опыт 
продажи нефти негосударственным 
компаниям по заниженным ценам.

Между тем усиливающееся дав-
ление на Тегеран стало редким мо-
ментом неприятия действий США 
ведущими мировыми игроками, 
включая европейских союзников 
Вашингтона.

В распространенном в минув-
шую субботу совместном заявлении 
главы дипломатии ЕС Федерики Мо-
герини и министров иностранных 
дел Франции, Германии и Великоб-
ритании выражается сожаление 
в связи с последними шагами Ва-
шингтона, направленными на уже-
сточение санкций против Ирана.

«Такие меры не только наносят 
урон торгово-экономическим свя-
зям с Ираном, но и создают допол-
нительные сложности иранскому 
народу»,— говорится в заявлении. 
Его авторы отмечают, что в качестве 
ответного шага европейские стра-
ны намерены внедрить механизм 
INSTEX, призванный сохранить тор-
говлю с Ираном, несмотря на санк-
ции США.

«Мы призываем все страны, 
включая Россию и Китай, являю-
щихся участниками СВПД, делать 
конкретные шаги для защиты за-
конной торговли с Ираном»,— гово-
рится в заявлении глав МИДов веду-
щих европейских государств.

Сергей Строкань
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мировая политика
Деэскалация  
перешла в нападение
Ситуация на севере Сирии  
вновь резко обострилась

За вчерашний день  российская 
авиабаза Хмеймим в Сирии 
 дважды подверглась обстрелу 
со стороны боевиков. За две не
дели, прошедших с последнего 
раунда переговоров в «астанин
ском формате», ситуация на се
вере страны резко обострилась. 
Сирийская и российская авиация 
наносит удары по зоне деэскала
ции Идлиб. Помимо атак на Хмей
мим боевики пытаются прорвать 
оборону  проправительственных 
сил в районе городов  Алеппо 
и Хама. Сообщается и о возмож
ной новой операции Турции 
на сирийской территории.

«Дважды, утром и вечером, бы-
ла обстреляна из реактивных сис-
тем залпового огня авиабаза Хмей-
мим. Оба раза огонь велся с восточ-
ного направления из района насе-
ленного пункта Завия, находяще-
гося в идлибской зоне деэскала-
ции и контролируемого группи-
ровкой „Хайат Тахрир аш-Шам“ 
(ранее „Джебхат ан-Нусра“; запре-
щены в РФ)»,— сообщил вчера ру-
ководитель российского Центра 
по примирению враждующих сто-
рон в Сирии генерал-майор Вик-
тор Купчишин. По его словам, все-
го было выпущено 36 реактивных 
снарядов, управление огнем бое-
вики вели с помощью беспилотни-
ка. «Жертв и разрушений на авиа-
базе нет. Все точки запуска боеви-
ками ракет выявлены и подавлены 
авиацией ВКС России и огнем ар-
тиллерии сирийских правительст-
венных войск»,— добавил генерал. 
Это уже третий обстрел авиабазы 
за последние десять дней. В апреле 
боевики предприняли 12 подоб-
ных попыток.

По данным российского центра, 
из Идлиба террористы обстрелива-
ют не только Хмеймим, но и дру-
гие примыкающие к зоне деэска-
лации районы в провинциях Ха-
ма, Алеппо и Латакия. Вчера си-
рийская армия установила контр-
оль над несколькими населенны-
ми пунктами на северо-западе про-
винции Хама и намерена продол-
жить военную операцию.

С другой стороны, правозащит-
ники фиксируют и резко участив-
шиеся после 20 апреля бомбарди-
ровки сирийской и российской 
авиации в зоне деэскалации Ид-
либ. За это время, как утверждает 
сирийская «Обсерватория по пра-
вам человека», которая базирует-
ся в Лондоне и отслеживает ход 
боевых действий в Сирии, там по-
гибли 250 человек: не только бое-
вики, но и женщины и дети. Рос-
сийская авиация присоединилась 
к операции сирийских военных 
в этом районе еще в начале марта. 
Речь идет в основном о точечных 
ударах по районам, откуда ведут-
ся обстрелы граничащих с идлиб-
ской зоной населенных пунктов, 
а также Хмеймима. Правительст-
венная авиация, по данным пра-
возащитников, использует бочко-
вые бомбы.

Сирийская оппозиция требу-
ет от международного сообщест-
ва вмешаться в ситуацию. Об этом 
в интервью „Ъ“ заявил один 
из ее лидеров полковник Фатех 
Хасун. По его словам, «кровавые 
бомбардировки» привели к росту 
жертв среди мирного населения 
и беженцев. «Если никто не вмеша-
ется, ситуация будет катастрофиче-
ской, в том числе возрастет поток 
беженцев в сторону Европы»,— 
сказал он. Полковник считает, что 
цель военных операций, прово-
димых Россией и Сирией,— уста-
новление контроля над районами 
на севере и западе провинции Ха-
ма. «Кроме того, таким образом Мо-
сква усиливает давление на Анка-
ру и сирийскую оппозицию, что-
бы ускорить реализацию сочин-
ских договоренностей по Идли-
бу. Это происходит на фоне окон-
чившегося без результатов в конце 
апреля очередного раунда перего-
воров в астанинском формате»,— 
сказал он.

Напомним, что в середине сен-
тября Россия и Турция договори-
лись о создании в идлибской зо-
не деэскалации особой демили-
таризованной зоны глубиной 15–
20 км. Оттуда еще в середине ок-
тября должно было быть выведе-
но тяжелое вооружение и уйти тер-
рористы, после чего Россия и Тур-
ция планировали начать совмест-
ное патрулирование района. К кон-
цу года должно было быть также 
восстановлено транзитное сооб-
щение по трассам Алеппо—Лата-
кия (М4) и Алеппо—Хама (М5). В ин-
тервью Reuters сирийская оппози-
ция заявила, что Москва и Дамаск 
в последние дни пытаются устано-
вить контроль именно над этими 
дорогами.

Суть сочинских соглашений 
сводилась к обязательствам Тур-
ции по размежеванию террори-
стов и лояльной ей вооруженной 
оппозиции. На этом условии Рос-
сия готова была удерживать офи-
циальный Дамаск от попыток си-
лой вернуть Идлиб под свой контр-
оль. Однако в итоге, как подчерки-
вают в Москве, практически вся 
идлибская зона попала под контр-
оль террористов, нападения оттуда 
на приграничные районы не пре-
кращались. Тем не менее, несмо-
тря на желание Дамаска отбить Ид-
либ, Россия по-прежнему считает, 
что время для масштабной опера-
ции в зоне деэскалации не при-
шло. «На данном этапе мы не про-
сто не приветствуем, а даже высту-
паем против каких-либо крупно-
масштабных наступательных опе-
раций, там очень много мирно-
го населения, которое может быть 
использовано боевиками в каче-
стве живого щита, допустить чего 
ни в коем случае нельзя»,— заявил 
в конце апреля в интервью ТАСС 
спецпредставитель президента РФ 
по Сирии Александр Лаврентьев. 
В те же дни президент Владимир 
Путин заявил, что на любую вылаз-
ку террористов последует ответ-
ный удар с российской стороны, 
но «широкомасштабная операция 
сейчас нецелесообразна».

Опрошенные „Ъ“ эксперты уве-
рены, что сейчас речь идет не о за-
чистке всего Идлиба, а о расшире-
нии зоны контроля Дамаска в смеж-
ных с зоной деэскалации районах. 
Москве приходится учитывать ин-
тересы Турции, а также напряжен-
ные отношения между Анкарой 
и Дамаском. «Вполне могла бы ид-
ти речь об обмене части террито-
рии в идлибской зоне деэскала-
ции на районы вокруг Тель-Рифа-
ата (город между Алеппо и сирий-
ско-турецкой границей). Анкара за-
интересована освободить этот рай-
он от курдов и расширить подкон-
трольную лояльной ей оппозиции 
зону, но вряд ли на это готов пойти 
Дамаск»,— сказал „Ъ“ эксперт РСМД 
Кирилл Семенов. Он обратил вни-
мание на произошедшую в суббо-
ту попытку отрядов Сирийской на-
циональной армии (СНА, зонтич-
ная структура для протурецких от-
рядов сирийской оппозиции) про-
рвать линию в районе Тель-Рифаат. 
Турки утверждают, что целью ата-
ки были курды, российский Центр 
примирения говорит о прорыве ли-
нии обороны проправительствен-
ных сил. В тот же день в результа-
те огня, открытого с приграничных 
сирийских территорий, был убит 
один турецкий военнослужащий. 
Ситуация потребовала консульта-
ций между российскими и турецки-
ми военными. При этом сирийские 
СМИ сообщили о подготовке Турци-
ей военной операции по установле-
нию контроля над Тель-Рифаатом.

«То, что происходит в Тель-Рифа-
ате и Идлибе, взаимосвязано. Ско-
рее всего, президент Сирии Башар 
Асад выступает противником ком-
промисса между Москвой и Анка-
рой. Он не понимает, зачем отда-
вать какую-то часть Тель-Рифаата 
туркам, если сирийские военные, 
как он считает, могут взять и его, 
и Идлиб»,— сказал Кирилл Семе-
нов. По мнению эксперта, сейчас 
и турки, и сирийцы проверяют друг 
друга на прочность. Москве же при-
ходится маневрировать, так как со-
риться с Анкарой не в ее интересах.

В ситуации вокруг Тель-Рифаа-
та и других приграничных с Турци-
ей районов многое зависит от по-
зиции курдов, которые, опасаясь 
силовых операций со стороны Ан-
кары на севере Сирии и на восточ-
ном берегу Евфрата, остаются под 
опекой США. В конце прошлой не-
дели Москва обвинила Вашингтон 
в том, что он, играя на сепаратист-
ских настроениях курдов, ищет 
повод остаться в Сирии. Речь идет 
о проведенном 3 мая при поддер-
жке американцев «Конгрессе родо-
племенных союзов, племен и на-
родностей Сирии», где прозвучал 
призыв к Дамаску признать авто-
ритет возглавляемой курдами ад-
министрации на северо-востоке 
страны. Как ни странно, ответ кур-
дам прозвучал из Турции. Внезапно 
после восьми лет изоляции в оди-
ночной камере в тюрьме на остро-
ве Имралы Анкара допустила адво-
катов к основателю Рабочей партии 
Курдистана (РПК) Абдулле Оджала-
ну. В переданном от него письмен-
ном послании говорится о необхо-
димости соблюдения целостности 
Сирии и содержится призыв к свя-
занным с РПК «Силам демократиче-
ской Сирии» избегать конфликтов, 
а также учитывать чувствительные 
для Турции вопросы.

Марианна Беленькая



Есть класс новостных событий, кото-
рым сложно дать верное определе-
ние и оценить их значение. Вот, на-
пример, исполнительный директор 
«Нафтогаза» Юрий Витренко заявил 
в Facebook, что компания подала жа-
лобу в Еврокомиссию на антиконку-
рентные действия «Газпрома» на ев-
ропейском рынке газа. С одной сто-
роны, эта история выглядит слабо — 
компания из страны, которая не вхо-
дит в ЕС, жалуется на компанию так-
же из третьей страны после того, как 
Еврокомиссия шесть лет вела анти-
монопольное расследование против 
«Газпрома» и завершила его миро-
вым соглашением год назад. По сло-
вам господина Витренко, цель этой 
акции — перенести точки сдачи газа 
в контрактах «Газпрома» с европей-
скими потребителями на восточную 
границу Украины. Еврокомиссия, в 
рамках этой логики, должна грубо 
вмешаться в складывавшиеся деся-
тилетиями коммерческие отноше-
ния лишь для того, чтобы добиться 

гарантированной загрузки украин-
ской газопроводной системы. Если 
вспомнить, что «Нафтогаз» уже без-
успешно пытался оспорить в суде ре-
шения именно антимонопольного 
директората Еврокомиссии, касаю-
щиеся доступа «Газпрома» к газопро-
воду Opal, значение новости, каза-
лось бы, стремится к нулю.

Но в последнее время грани-
цы возможного, если дело касается 
украинского транзита и связанной 
с ним судьбы газопровода «Север-
ный поток 2», необычайно расшири-
лись. Так, европейские страны согла-
сились изменить газовую директиву 
ЕС, хотя поправки, по большому сче-
ту, идут вразрез с духом европейско-
го законодательства и здравым смы-
слом, только чтобы замедлить ввод 
«Северного потока 2» в эксплуата-
цию. Дания уже год в одиночку бло-
кирует проект, не выдавая разреше-
ние на его прокладку без малейших 
правовых оснований,— ситуация, в 
которую сложно было поверить до 
этого момента.

Поэтому нельзя исключать, что 
Еврокомиссия примет жалобу «На-
фтогаза» к рассмотрению — просто 
потому, что подобное решение не 
несет никаких рисков для нее, но 
зато окажет давление на «Газпром». 
«Газпром» же находится в очень уяз-
вимой позиции, поскольку единст-
венный шаг, который заставит по-
литиков в Еврокомиссии вспомнить 
о том, что действительно важно для 
их избирателей,— это угроза пере-
боев поставок газа. Но такая угроза 
самоубийственна для «Газпрома», и 
именно к такому поведению, види-
мо, подталкивают российское руко-
водство США, чтобы затем объявить 
о ненадежности снабжения из РФ и 
занять рынок ЕС со своим газом. Воз-
можно, «Газпрому» следует взять при-
мер с «Нафтогаза», предложив свое 
неочевидное решение: например, 
провести аукцион с поставкой газа 
на восточную границу Украины, как 
компания уже это делает в Европе. 
Результаты аукциона продемонстри-
руют реальный уровень доверия ев-
ропейских газовых компаний к газо-
транспортной системе Украины.

Сотрудники банков стали новой целью 
атак мошенников с подменой номе-
ра, получивших широкое распростра-
нение в 2019 году. Используя звонки 
от имени коллег, мошенники целена-
правленно атакуют банкиров. Экспер-
ты отмечают, что новая схема может 
быть эффективнее ставших уже при-
вычными атак против обычных кли-
ентов, поскольку звонки с номера бан-
ка его же сотруднику, как выяснилось, 
 вызывают у него меньше подозрений.

О новом тренде атак с использованием 
социальной инженерии, нацеленных на со-
трудников кредитных организаций, расска-
зали „Ъ“ в двух крупных банках. Первые ата-
ки были зафиксированы в конце апреля и 
оказались удачными, поскольку звонки мо-
шенниками совершались с номера банка (с 
помощью подмены). По словам собеседников 
„Ъ“, такая атака на сотрудника банка идет в 
два этапа. Сначала на мобильный телефон по-
тенциальной жертвы поступает заведомо мо-
шеннический звонок. «Руководителю депар-
тамента нашего банка звонили с левого номе-
ра 495, представились службой безопасности 
Сбербанка,— рассказывает собеседник „Ъ“ в 
крупном банке.— Причина звонка — вход в 
личный кабинет в онлайн-банке с попыткой 
хищения 4 тыс. руб.». При этом мошенники 
сообщали, что ведут расследование по пору-
чению Ассоциации банков России, что еще 
сильнее подчеркивало нереальность звон-
ка. Через несколько минут потенциальная 
жертва получала еще один звонок, на этот раз 
— с телефонного номера собственного бан-
ка. «Звонивший представлялся сотрудником 
службы безопасности, отмечал, что звонит в 
связи с мошенническим звонком, подробно 
спрашивал, какую информацию и по каким 
счетам пытались выяснить злоумышленни-
ки,— рассказывает собеседник „Ъ“.— В слу-

чае с нашим коллегой повезло: он был на ра-
бочем месте и решил проверить должность 
звонившего по телефонному справочнику 
банка». При аналогичном звонке, но застав-
шем потенциальную жертву в дороге и дале-
ко от компьютера, мошенникам удалось убе-
дить предоставить данные карт, в результате 
похищено было порядка 800 тыс. руб.

Специалисты по информационной без-
опасности уверены, что мошеннические дей-
ствия против сотрудников банка могут быть 
даже более эффективными, чем против обыч-
ных клиентов. «Схема с точки зрения жертвы 
весьма правдоподобная, звонок собствен-
ной службы безопасности ожидаем после мо-
шеннического звонка,— отмечает началь-
ник отдела по противодействию мошенни-
честву ЦПСБ „Инфосистемы Джет“ Алексей 
Сизов.— Тот факт, что злоумышленники ис-
пользуют телефонный номер самого банка, 
еще больше усиливает доверие». По словам 

главы департамента информационной без-
опасности ОТП-банка Сергея Чернокозин-
ского, звонок на мобильный номер от коллег 
в рабочее время должен насторожить потен-
циальную жертву (чаще для подобных комму-
никаций используются внутренние телефо-
ны), однако звонок на мобильный в нерабо-
чее время или же когда человека нет на месте 
вполне объясним и может вызвать доверие. 
По словам начальника управления режима 
информационной безопасности департамен-
та защиты информации Газпромбанка Алек-
сея Плешкова, данная атака относится к клас-
су «многозвенных», они сравнительно недав-
но пришли на смену типовым линейным схе-
мам. Чаще всего такие «двухходовки» рассчи-
таны на то, что если жертва не поверит в пер-
вый звонок, то следующий звонок якобы с но-
мера банка может быть эффективным.

В известных случаях мошенники были 
нацелены на сотрудников банков, занимав-

ших руководящие позиции. Однако экспер-
ты уверены, что больше шансов у злоумыш-
ленников с рядовыми работниками. «Веро-
ятность того, что мошенникам удастся об-
мануть руководителя, значительно ниже. 
Скорее у них получится обмануть начина-
ющего неопытного сотрудника»,— отмеча-
ют в «ФК Открытие». По словам директора 
департамента информационной безопас-
ности МКБ Вячеслава Касимова, риск того, 
что сотрудник банка поверит «доверенно-
му» звонку от коллег, есть, но насколько он 
велик, зависит от обучения сотрудников 
банка. По словам зампреда правления бан-
ка «Ренессанс Кредит» Сергея Королева, важ-
на и квалификация самих мошенников, их 
способ психологического воздействия на 
потенциальную жертву. «Цыганам порой 
удается выманить деньги у разумных, мы-
слящих людей,— рассуждает он.— И пото-
му я допускаю, что даже грамотный и опыт-
ный сотрудник банка под психологическим 
воздействием сообщит мошенникам ин-
формацию, которую, он точно знает, сооб-
щать нельзя никому и никогда».

По словам Алексея Сизова, не исключе-
но, что при подобных атаках злоумышлен-
ники будут действовать прицельно против 
сотрудников конкретного банка, возможно, 
с упоминанием имен реальных «безопасни-
ков» или с подменой внутренних номеров 
телефонов. В «ФК Открытие» добавляют, что 
не исключен факт использования инсайдер-
ской информации из банка о сотрудниках: 
ФИО, телефоны, остатки на счетах. «В подоб-
ной ситуации сотрудники службы безопас-
ности банка должны довести до своих сотруд-
ников порядок взаимодействия с ними в слу-
чае несанкционированных операций по их 
счетам, кто кому и по каким телефонам мо-
жет позвонить»,— отмечает Алексей Сизов.

Вероника Горячева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22258,73 (−48,85)
РТС 1245,59 (−2,8)
FTSE 100 7380,64 (+29,33)

DAX 30* 12286,88 (−125,87)
DJIA* 26298,96 (−205,99)
NASDAQ Composite* 8083,921 (−80,075)

*На 20:37    По данным агентства Reuters. 

февраль мартмартмартмартмарт апрель апрель апрель апрель апрельфевральфевральфевральфевраль

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 65,3350

1,09%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1203

0,03%
2,2 2,7

2,2

2,3

2,4

2,5

2,6

2,7тыс. пунктов ● 2,580

0,05%
45,0 80,0

45

52

59

66

73

80$ / баррель

1,97%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,79%
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.05.19
Австралийский доллар 45,6888
Английский фунт 85,7130
Белорусский рубль 31,0292
Датская крона* 97,9359

Доллар США 65,3350
Евро 73,1099
Индийская рупия** 94,1304
Казахский тенге** 17,1722

Канадский доллар 48,4933
Китайский юань* 96,5594
Норвежская крона* 74,6319
СДР 90,3642

Сингапурский доллар 47,9382
Новая турецкая лира 10,8944
Украинская гривна* 24,6601
Шведская крона* 68,1923

Швейцарский франк 64,2366
Японская иена** 59,0119
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Еврокомиссия может 
принять жалобу 
 «Нафтогаза» к рас-
смотрению — подоб-
ное решение не несет 
никаких рисков для 
нее, зато окажет дав-
ление на «Газпром»

затрудняется определить  
заведующий отделом бизнеса

Юрий Барсуков

Гостиничный сбор выписывают из закона
В «Опоре России» сочли введение нового платежа преждевременным

Общественная организация «Опора 
России» хочет отсрочить включение 
в Налоговый кодекс курортного (гости-
ничного) сбора в качестве неналого-
вого платежа. Как стало известно „Ъ“, 
такое предложение уже направлено 
в Минфин. До появления в России зако-
на о туристическом жилье мера может 
стать дополнительным  обременением 
для отельеров,  которым приходится 
конкурировать с рынком краткосроч-
ной аренды,  предупреждают в «Опоре 
России».

Просьбу отложить включение в Нало-
говый кодекс курортного сбора до появле-
ния в России закона о туристическом жи-
лье «Опора России» направила в Минфин на 
прошлой неделе. Копия письма есть у „Ъ“. 
Обращение организации — реакция на опу-
бликованный Минфином в начале апреля 
2019 года проект поправок к Налоговому ко-
дексу. Документ предполагает внесение в ко-
декс гостиничного сбора, который, по сути, 
заменит существующий в нескольких ре-
гионах курортный сбор. Этот платеж в рам-

ках эксперимента был введен в 2018 году в 
Ставропольском, Краснодарском и Алтай-
ском краях. Размер взноса регионы опреде-
ляют самостоятельно с условием, что он не 
превышает 100 руб. с человека в сутки. Экс-
перимент должен продлиться до 1 января 
2022 года. Гостиничный сбор, согласно за-
конопроекту Минфина, имеет те же параме-
тры, его внедрение запланировано на 2023 
год. Вице-президент «Опоры России» Алек-
сей Кожевников указывает, что фактически 
речь идет о распространении практики ку-
рортного сбора на все регионы, хотя экспе-
римент еще не завершен.

Как отмечается в письме «Опоры России», 
внедрение гостиничного сбора — преждев-
ременная мера, которая станет дополнитель-
ным обременением для отельеров. Дополни-
тельные сборы снижают конкурентоспособ-
ность российских гостиниц перед частным 
жильем, которое сдается в посуточную арен-
ду через онлайн-сервисы (Airbnb и т. п.), по-
ясняют в организации. По мнению «Опоры 
России», внедрение гостиничного сбора мо-
жет быть целесообразно только после при-

нятия закона о туристическом жилье, кото-
рый должен определить статус сдаваемых 
для туристов квартир. С подобной инициа-
тивой организация выступила в конце мар-
та (см. „Ъ“ от 22 марта 2019 года). Из пись-
ма «Опоры России» следует, что такой зако-
нопроект сейчас разрабатывает Минэконо-
мики. Там на запрос „Ъ“ не ответили. В Мин-
фине сообщили „Ъ“, что письмо «Опоры Рос-
сии» пока не получили. Вопрос систематиза-
ции неналоговых платежей и их регулиро-
вания прорабатывается, а новация не пред-
полагает ни введения принципиально но-
вых сборов, ни увеличения размера налого-
вой нагрузки на бизнес, добавили там.

Партнер Cushman & Wakefield Марина 
Смирнова подтверждает, что сегмент ка-
чественных гостиниц все больше конку-
рирует с рынком краткосрочной аренды 
жилья. «Квартиры выигрывают за счет сто-
имости: за 3–4 тыс. руб. в сутки в Москве 
можно снять небольшое жилье в пределах 
ТТК. Аналогичные цены предлагают гости-
ницы экономсегмента, но в отелях более 
высокого класса средний тариф будет на 

уровне 6 тыс. руб. без учета НДС и стоимо-
сти завтрака»,— рассуждает она.

Растущая конкуренция со стороны жило-
го фонда не единственная проблема, которая 
беспокоит отельеров на фоне внедрения ку-
рортного сбора. В конце апреля «Опора Рос-
сии» сообщила вице-премьеру Дмитрию Коза-
ку, что мера уже привела к дополнительным 
расходам бизнеса (копия этого письма также 
есть у „Ъ“). Отели должны выдать каждому ту-
ристу документ, отдельно подтверждающий 
факт оплаты сбора, что увеличивает время об-
служивания и грозит конфликтами при засе-
лении большого количества гостей, поясняет 
Алексей Кожевников. Для решения пробле-
мы, по его словам, гостиницы вынуждены 
увеличивать штат кассиров. Кроме того, гово-
рится в письме «Опоры России» господину Ко-
заку, если путешественники оплачивают ку-
рортный сбор банковской картой, затраты на 
выплату 1,5% комиссии за эквайринг покры-
ваются из прибыли отелей. Представитель ви-
це-премьера Илья Джус указал, что Дмитрий 
Козак не курирует вопросы туризма.

Александра Мерцалова

«Сафмар» укрупняет уголь
Акционеры группы приобрели долю в Кузбасской топливной компании

Михаил Гуцериев вместе с бизнес-
партнерами приобрел 67% в Кузбас-
ской топливной компании (КТК), од-
ном из крупнейших производителей 
энергетического угля в РФ. Пакет, сто-
имость которого по рыночным оцен-
кам составляет около 13 млрд руб., про-
дали основатели КТК Игорь Прокудин 
и Вадим Данилов, которые полностью 
вышли из компании. Господин Гуцери-
ев, у которого уже есть «Русский уголь», 
расширяет бизнес на фоне резкого па-
дения цен на уголь. По мнению экспер-
тов, это обстоятельство должно было 
быть учтено в цене сделки, а синергия 
активов «Русского угля» и КТК позволит 
повысить маржинальность продаж.

Михаил Гуцериев, его сын Саид, а так-
же связанные с ним бизнесмены получили 
контрольный пакет акций ПАО «Кузбасская 
топливная компания», следует из материалов 
раскрытия. Свои пакеты акций продали пре-
зидент КТК Игорь Прокудин (владел контр-
ольным пакетом в 50,07% через Haver Holding 
Limited) и председатель совета директоров 
Вадим Данилов (напрямую владел 16,78%). 

Совокупно этот пакет в 66,85% по биржевой 
цене на 6 мая стоил около 13 млрд руб.

Михаил и Саид Гуцериевы через кипр-
ские Kilton Overseas Ltd, Rontelor Holdings 
Ltd и Hemfield Finance Ltd приобрели 18,9% 
КТК. Искендер Халилов купил 23,35% ак-
ций КТК через Daenia Holdings Ltd и Milord 
Trading Limited. Господин Халилов в начале 
2000-х годов был вице-президентом «Слав-
нефти» в то время, когда компанию возглав-
лял Михаил Гуцериев. Сейчас Искендер Ха-
лилов владеет 30% железнодорожного опера-
тора RailGo (70% RailGo — у его сына Рахма-
на), до 2019 года называвшегося «ИСР Транс» 
и по итогам 2018 года занимающего 14-е 
место в рейтинге операторов INFOLine Rail 
Russia Top. RailGo занимается в основном пе-
ревозками нефтеналивных грузов.

Еще одним крупным покупателем стала 
кипрская Millfast Trading Ltd, которая прио-
брела 24,6% КТК. Компания официально рас-
крыла, что бенефициар Millfast — бывший 
сенатор и экс-миноритарий Промсвязьбан-
ка Виктор Пичугов. Он был главой «Аганнеф-
тегазгеологии», которую в 2005 году купи-
ла контролируемая Михаилом Гуцериевым 

«Русснефть». Единственным старым акцио-
нером, оставшимся в компании, является 
фонд Prosperity (27,34%). В фонде не стали от-
вечать на вопрос „Ъ“, поступало ли им пред-
ложение о выкупе акций. 

По данным „Ъ“, эта серия сделок была со-
вершена в интересах группы «Сафмар» Ми-
хаила Гуцериева. В группу уже входит «Рус-
ский уголь», ведущий добычу в Амурской 
области, Хакасии и Красноярском крае 
(мощность предприятий — 14 млн тонн). 
Об интересе группы к КТК сообщалось в ян-
варе этого года. В «Сафмаре» лишь подтвер-
дили „Ъ“, что акционеры группы стали вла-
дельцами пакета акций. Источник, знако-
мый с ситуацией, сообщил, что «Сафмар» не 
планирует приобретать контрольный па-
кет в КТК, а рассматривает актив в качестве 
портфельной инвестиции. В КТК не ответи-
ли на запросы „Ъ“.

КТК — одна из крупнейших в РФ компа-
ний, добывающих энергетический уголь. 
В нее входят разрезы «Виноградовский», 
«Караканский-Южный», «Черемшанский» 
и «Брянский», две обогатительные фабрики 
«Каскад-1» и «Каскад-2». КТК планирует уве-

личить добычу в 2019 году на 8%, до 17 млн 
тонн. Запасы представлены углями марки Д. 
По итогам 2018 года выручка КТК по МСФО 
выросла в 1,8 раза, до 68,5 млрд руб., 
 EBITDA — в 2 раза, до 10,6 млрд руб., чистая 
прибыль — в 2,9 раза, до 6 млрд руб. Чистый 
долг составил всего около 4 млрд руб.

Аналитики, опрошенные „Ъ“, подчерки-
вают, что сделка совершена на фоне падения 
цен на уголь, особенно в Европе, на которую 
приходится половина продаж КТК по итогам 
2018 года. Заместитель директора группы 
корпоративных рейтингов АКРА Максим Ху-
далов считает, что с учетом падения цен мо-
жет вырасти долговая нагрузка КТК. «В этой 
связи покупка подешевевшей компании вы-
глядит достаточно разумным ходом»,— счи-
тает он. Активы КТК дадут «Сафмару» доступ 
к мелким месторождениям Кемеровской 
области с высококачественными запасами 
угля, а также позволят объединенной компа-
нии более жестко контролировать ценообра-
зование на российском рынке углей марки Д 
и добиваться большей маржинальности при 
продажах на экспорт, считает эксперт.

Евгений Зайнуллин
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Мошенники приняли кадровое решение
Под атаки с подменой номера попали менеджеры банков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Развивающая одну из крупнейших в России сетей 
платежных терминалов группа Comepay решила 
выйти из этого бизнеса. Процессинг платежей че-
рез более чем 25 тыс. терминалов Comepay может 
взять на себя группа Qiwi. Этот бизнес в последние 
годы потерял привлекательность из-за борьбы ЦБ 
с обналичиванием средств, но для Qiwi остается 
важным для обслуживания электронных кошель-
ков, считают эксперты.

Группа Comepay решила свернуть проект по процес-
сингу платежей через терминалы, сообщили „Ъ“ источник 
в финансовой отрасли и сотрудник группы. Представи-
тель Comepay подтвердила наличие планов реорганиза-
ции бизнеса. По ее словам, Comepay ведет переговоры о 
развитии своих платежных терминалов в партнерстве с 
группой Qiwi. Компании обсуждают соглашение, в рамках 
которого Qiwi возьмет на себя развитие сети терминалов и 
процессинговые услуги, уточняют в Comepay. «Мы нахо-
димся в процессе обсуждения возможного партнерства с 
компанией Comepay в рамках процессинга платежей»,— 
подтвердила „Ъ“ представитель Qiwi. Платежный сервис 
Comepay уже приостановил работу и сделал рассылку 
агентам о переходе на процессинг Qiwi, уточняет один из 
участников рынка.

• Сеть Comepay, по собственным данным, насчитывает 
более 25 тыс. терминалов, установленных в сетях ритей
леров «Магнит» и X5 Retail Group. Сами терминалы при
надлежат агентам ООО «Кампей». По данным Kartoteka.ru, 
70% ООО «Кампей» принадлежит американской Comepay 
Inc., 30% — Розе Дижечко. Comepay Inc. также владеет 
ООО «Чеконлайн», которое развивает проекты по разра
ботке одноименной облачной кассы и контрольнокассовой 
техники под брендом «Кассатка».
С начала 2019 года ООО «Кампей» стало ответчиком по де-

сяти искам на сумму около 68 млн руб., в том числе от опера-
тора связи Yota на 50 млн руб. В апреле суд удовлетворил иск 
сервиса такси «Фастен Рус» к «Кампей» на 3,3 млн руб. «Фастен 
Рус» прекратил все договорные отношения с «Кампей», пояс-

нила представитель истца: «Мы стараемся не поддерживать 
бизнес-отношений с недобросовестными подрядчиками».

В Comepay не уточнили, как будут урегулированы судеб-
ные претензии к ООО «Кампей». Источник „Ъ“, близкий к 
переговорам с Qiwi, утверждает, что эти судебные процессы 
не имеют отношения к сделке, поскольку Qiwi не планиру-
ет покупать долю в компании, а договаривается с ней как с 
корпоративным партнером.

Готовящаяся сделка выглядит скорее не как поглощение 
Comepay, а как ее спасение группой Qiwi, считает собесед-
ник „Ъ“ в финансовой отрасли. Он оценивает общий объем 
долговой нагрузки Comepay в 3 млрд руб., в том числе пе-
ред Альфа-банком и Сбербанком. В Альфа-банке и Сбербан-
ке это не комментируют.

После того как в 2015 году Центробанк начал бороться с 
обналичиванием посредством платежных терминалов, 
этот рынок сдулся, констатирует исполнительный дирек-
тор «Киберплат» Владимир Кузнецов. По его словам, бизнес 
Comepay «подкосил» и отзыв лицензии у Финарс банка в 
апреле 2017 года. По его оценке, Comepay занимала значи-
тельно менее 0,5% на рынке электронных платежей. Сдел-
ка между Comepay и Qiwi вряд ли будет денежной, скорее 
Qiwi получит клиентуру Comepay и возьмет на себя ее дол-
ги, допускает Владимир Кузнецов. Долгосрочные контрак-
ты с субагентами на 25 тыс. терминалов могут оцениваться 
в $1 млн, столько же могут стоить сами терминалы, оцени-
вает источник „Ъ“ в финансовой отрасли.

В 2014 году общее число киосков и терминалов Qiwi рав-
нялось 181 тыс. и ежегодно снижалось примерно на 
9–10 тыс., дойдя до отметки 143 тыс. в прошлом году. Вряд 
ли Qiwi будет покупать терминалы Comepay, скорее компа-
ния передоговорится с агентами и переведет терминалы на 
свой софт, полагает аналитик «ВТБ Капитала» Владимир Бес-
палов. Терминальная сеть для Qiwi остается важна с точки 
зрения инфраструктуры, поскольку это самый дешевый 
для компании способ пополнения электронных кошель-
ков, подчеркивает он.

Владислав Новый

Comepay отгрузит терминалы
Часть бизнеса компании может перейти к Qiwi
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«Лаборатория Касперского» по-
дала в суд на разработчика софта 
«Киберсекьюрити Солюшнс», 
 обвинив его в нарушении прав 
на интеллектуальную собствен-
ность. По данным истца, эту ком-
панию основали в 2018 году на 
тот момент действующие сотруд-
ники «Лаборатории Касперско-
го», работавшие над защитой 
банковских сервисов. По словам 
юристов, подобные споры воз-
никают нередко, а в России часто 
решаются в пользу покинувших 
компанию сотрудников.

«Лаборатория Касперского» пода-
ла иск к «Киберсекьюрити Солюшнс», 
следует из картотеки арбитражных 
дел. Эта компания зарегистрирована в 
апреле 2018 года сотрудниками «Лабо-
ратории Касперского», включая руко-
водителя Kaspersky Fraud Prevention 
Александра Ермаковича (доля 41%, со-
гласно Kartoteka.ru) и руководителя 
исследовательской группы в отделе за-
щиты от сетевого мошенничества Ев-
гения Колотинского (30%), а также Вла-
димиром Скворцовым (29%).

Основатели «Киберсекьюрити Со-
люшнс» на момент ее регистрации бы-
ли действующими сотрудниками «Ла-
боратории Касперского», указывает 
истец. Уже после увольнения они ис-
пользовали эту компанию для прода-
жи софта, в котором «с большой долей 

вероятности использовались резуль-
таты интеллектуальной деятельности, 
права на которые принадлежат ист-
цу», настаивает «Лаборатория Каспер-
ского». Компания требует признать ее 
исключительные права на компонен-
ты софта и обязать ответчика прекра-
тить их коммерческое использование.

В опубликованных материалах де-
ла не уточняется, о каком программ-
ном продукте идет речь. В базе Ро-
спатента есть описание «системы 
выявления потенциально опасных 
устройств при взаимодействии поль-
зователя с банковскими сервисами», 
авторы которого — основатели «Ки-
берсекьюрити Солюшнс», а патенто-
обладатель — «Лаборатория Каспер-
ского». В «Лаборатории Касперского» 
от комментариев отказались. Связать-
ся с «Киберсекьюрити Солюшнс» не 
удалось, сейчас компания находится 
в стадии ликвидации.

Подобные споры нередки на рын-
ке софта. Например, в августе 2018 
года завершилось судебное разбира-
тельство между американской Cisco 
и основанной ее бывшими сотруд-
никами компанией Arista, которую 
Cisco обвиняла в копировании софта. 
Arista внесла изменения в программ-
ные продукты и в рамках соглашения 
должна выплатить Cisco $400 млн.

Случаи, когда работник, осознан-
но или нет, начинает использовать 

прежний программный код или его 
фрагменты на новом месте, бывают, 
подтверждает независимый эксперт 
по кибербезопасности Алексей Лу-
кацкий. «Это связано с тем, что в тру-
довых договорах работодатель не так 
часто прописывает все права на ин-
теллектуальную собственность, ко-
торая создается работником в рамках 
выполнения трудовых обязанностей. 
Кроме того, сам код далеко не всегда 
регистрируется работодателем в рам-
ках соответствующей процедуры»,— 
поясняет он.

В России суды считают, что каждый 
вправе свободно распоряжаться тру-
дом, сотрудничать с любой компани-
ей или учредить собственный бизнес, 
и чаще встают на сторону бывших со-
трудников или их новых работодате-
лей, рассуждает адвокат Forward Legal 
Григорий Нистратов. Впрочем, это 
не означает, что у иска «Лаборатории 
Касперского» нет перспектив: истцу 
необходимо доказать, что у него есть 
интеллектуальные права на указан-
ные разработки, а «Киберсекьюрити 
Солюшнс» использует их незаконно. 
Если все внутренние документы и тру-
довой договор были надлежаще офор-
млены, суд, вероятно, вынесет реше-
ние в пользу истца, считает гендирек-
тор юридической компании «Сотби» 
Станислав Зиновьев.

Кристина Жукова

«Лаборатория Касперского»  
узнала свой код
Компания обвинила бывших сотрудников  
в нарушении интеллектуальных прав

В первом квартале средние 
 лимиты по кредитным картам 
(без учета их утилизации) выро-
сли до уровня первой половины 
2016 года, когда кризисные явле-
ния в розничном кредитовании 
еще не развернулись в полную си-
лу. Однако люди не спешат поль-
зоваться высокими лимитами, 
напротив, снижая процент ис-
пользования кредитных средств 
по картам. По мнению экспертов, 
повышение банками лимитов по 
кредиткам — попытка спровоци-
ровать дополнительные траты 
хороших заемщиков, которая 
вряд ли окажется успешной.

В понедельник Национальное бю-
ро кредитных историй (НБКИ, входит 
в тройку крупнейших БКИ) опубли-
ковало исследование, основанное на 
данных 4 тыс. кредиторов, передаю-
щих сведения в бюро. Согласно ему, 
средний лимит по кредитным кар-
там в первом квартале 2019 года вы-
рос до 55,5 тыс. руб., что соответству-
ет уровню первого полугодия 2016 го-
да, когда кризис в банковской системе 
в целом и в розничном кредитовании 
в частности только начинался. При 
этом за год размер кредитного лими-
та по картам, по подсчетам НБКИ, вы-
рос на 11,6%. Эти данные не учитыва-
ют утилизацию лимита держателями 
карт, то есть в первую очередь отража-
ют поведение банков.

О поведении заемщиков свидетель-
ствует именно утилизация кредитных 

лимитов, предоставленных банками, 
и она, по данным НБКИ, в первом квар-
тале этого года снизилась. Если в сред-
нем в прошлом году этот показатель 
находился на уровне 60%, то по итогам 
первого квартала 2019 года опустился 
до 57,9%. «Снижение утилизации лими-
тов в целом обусловлено тем, что рост 
средней суммы лимита опережает тем-
пы роста задолженности,— поясняет 
и. о. генерального директора Объеди-
ненного кредитного бюро (ОКБ) Нико-
лай Мясников.— Так, за прошедший 
год средний долг заемщика по кре-
дитной карте вырос на 8%, с 26 тыс. до 
28 тыс. руб., при этом средний лимит 
по карте за тот же период увеличился 
на 15%: с 61 тыс. до 70 тыс. руб.». Это свя-
зано с тем, что на протяжении 2018 го-
да банки активно наращивали выдачи 
новых карт, в том числе и за счет увели-
чения лимитов, что в итоге отразилось 
на всем портфеле, при этом траты заем-
щиков тоже росли, но менее высокими 
темпами, указывает он.

В то же время, если говорить о сег-
ментах клиентов, которым предлага-
ется повышение лимитов, то в первую 
очередь это обеспеченные граждане. 
«Мы наблюдаем увеличение лими-
тов по картам в зависимости от дохо-
дов клиента,— говорит гендиректор 
БКИ „Эквифакс“ Олег Лагуткин.— Ос-
новной рост приходится на тех, у ко-
го среднемесячный доход от 100 тыс. 
руб. и более». По его словам, лимиты 
в этом сегменте примерно в два ра-
за выше месячного дохода клиента, а 

вот их утилизация ниже, чем в других 
сегментах, и составляет 20–27%. «По-
вышая лимиты таким клиентам, бан-
ки стимулируют их к более крупным 
приобретениям за счет кредитных 
средств, впрочем, клиенты в этой ка-
тегории довольно консервативны»,— 
указывает господин Лагуткин. Такой 
подход сказывается на общем уровне 
утилизации кредитных лимитов.

Банкиры связывают снижение ути-
лизации кредитных лимитов по картам 
с ростом финансовой грамотности насе-
ления. «Клиенты стараются уложиться в 
грейс-период и погасить кредит по кар-
те как можно раньше, не позволяя себе 
накопить большую сумму задолженно-
сти,— говорит исполнительный дирек-
тор кредитно-карточного бизнеса бан-
ка „Русский стандарт“ Ростислав Яны-
кин.— При этом одновременно банки 
активно повышают кредитные лимиты 
по картам надежным клиентам, но вла-
дельцы карт не сразу начинают пользо-
ваться новыми возможностями, сохра-
няя в текущем периоде привычные для 
них суммы трат».

«Полагаю, для банков такой темп 
роста кредитных лимитов — выну-
жденный шаг, связанный с тем, что 
надежных заемщиков на рынке оста-
лось очень мало»,— говорит управля-
ющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. «Реальные дохо-
ды россиян падают пять лет подряд, за 
это время накопленное снижение со-
ставило около 11%, качество клиент-
ской базы падает, люди обрели рис-
кованную привычку перекредитовы-
ваться,— поясняет он.— Уровень ути-
лизации кредитного лимита снижает-
ся, потому что люди ощущают эти рас-
тущие риски кредитования при пада-
ющих доходах и тратят меньше».

Ксения Дементьева

Картам раздали лимиты
Банки провоцируют траты надежных клиентов

Стоимость европейской нефти 
Brent впервые за четыре неде-
ли опустилась ниже уровня $69 
за баррель. Падением начали не-
делю и фондовые индексы. «Мед-
вежья» игра ведется инвесторами 
во многих классах активов из-за 
опасений роста американских 
пошлин на китайские товары. 
А вот рублевые активы демон-
стрируют завидную устойчи-
вость, поддержку им оказали те-
лефонные переговоры Дональда 
Трампа и Владимира Путина.

По данным агентства Bloomberg, в 
понедельник в ходе торгов стоимость 
июньского контракта на поставку се-
вероморской нефти Brent опускалась 
до отметки $68,79 за баррель — мини-
мального значения с 5 апреля. Это по-
чти на 3% ниже уровней закрытия пят-
ничных торгов. Впрочем, после полу-
дня цены вернулись выше уровня $70 
за баррель, отыграв большую часть 
утреннего снижения. К 17:50 мск они 
закрепились возле уровня $70,5, что на 
0,6% ниже закрытия прошлых торгов.

Падение цен на нефть происходило 
на фоне общего снижения спроса на 
рисковые активы. По итогам вчераш-
них торгов ведущие азиатские фондо-
вые индексы упали на 2–5,5%, сниже-
нием в пределах 2% начинались торги 
на европейских площадках. На закры-
тии торгов они потеряли 1–1,6%, аме-
риканские индексы в 19:00 мск сни-
жались на 0,9%. Распродажу на рынках 
спровоцировали заявления президен-
та США Дональда Трампа о намерении 
повысить в пятницу пошлины на ки-
тайские товары объемом импорта в 
$200 млрд с 10% до 25%. Кроме того, он 
не исключил введения в ближайшее 
время пошлин в размере 25% на това-
ры объемом импорта $325 млрд, кото-

рые пока не облагаются пошлинами 
(подробнее см. материал на стр. 2).

Рынок оказался не готов к столь 
жестким заявлениям президента 
США. «Еще недавно обе стороны да-
вали однозначные сигналы о том, что 
внешнеторговая сделка между США и 
Китаем уже близка к заключению,— 
отмечает начальник отдела экспертов 
фондового рынка „БКС брокер“ Васи-
лий Карпунин.— Поэтому поначалу 
рынки испытали шок от осознания 
шансов срыва американо-китайского 
переговорного процесса, так как это 
ударит по объемам мировой торгов-
ли и темпам экономического роста». 
Немного успокоившись, они начали 
менее эмоционально оценивать сло-
жившую ситуацию.

Российский фондовый рынок дви-
жется в общем ключе, но реагирует бо-
лее сдержанно, несмотря на падение 
цен на основной экспортный товар 
РФ — нефть. Если в самом начале тор-
говой сессии ведущие индексы сни-

жались на 1,1–1,6%, то по итогам дня 
они закрылись только на 0,1–0,2% ни-
же значений закрытия пятницы. Схо-
жая картина наблюдалась и на валют-
ном рынке. В начале дня курс долла-
ра на Московской бирже поднимался 
на 43 коп., до отметки 65,51 руб./$, но 
по итогам основной сессии закрылся 
возле отметки 65,29 руб./$. По данным 
Bloomberg, рубль ослабил позиции по 
отношению к американской валюте 
только на 0,3%, тогда как большая часть 
валют развивающихся стран потеряли 
0,4–1,3%. По словам управляющего ак-
тивами УК «Система Капитал» Констан-
тина Асатурова, российские активы от-
делались малой кровью во многом бла-
годаря состоявшемуся в пятницу теле-
фонному разговору между лидерами 
РФ и США. Разговор Владимира Пути-
на и Дональда Трампа немного успоко-
ил инвесторов и снизил градус напря-
женности между двумя странами.

Впрочем, переговоры лидеров двух 
стран будут иметь ограниченное влия-
ние на рынок, поскольку до смягчения 
санкций дело не дойдет. В таких усло-
виях дальнейший ход переговорного 
процесса между Пекином и Вашингто-
ном будет определять динамику и на 
российском рынке, поскольку сырь-
евая экономика России во многом за-
висит от экспорта в тот же Китай. «Если 
в результате торговых прений эконо-
мический рост Китая замедлится, это 
ударит по внутреннему потреблению 
страны и, как следствие, по экспорту 
российской продукции,— считает Кон-
стантин Асатуров.— Кроме того, новые 
тарифы, вероятно, затронут производ-
ственные цепочки той китайской про-
дукции, которая продается в России, в 
результате чего могут вырасти расходы 
для российского бизнеса».

Виталий Гайдаев

Рублевые активы  
поддержали по телефону
Президентский разговор смягчил падение российских рынков 

Эксперты считают, что такая рас-
точительность заемщиков может гро-
зить микрофинансистам массовыми 
неплатежами. «Для длинных майских 
каникул рост объемов выданных зай-
мов является традиционным, посколь-
ку у граждан появляется много свобод-
ного времени, а на фоне отсутствия ро-
ста доходов оно не подкреплено до-
статочным финансовым обеспечени-
ем,— говорит аналитик ИК „Алор“ 
Алексей Антонов.— Однако в отличие 
от обычных месяцев перед и в пери-

од праздников заемщики часто берут 
изначально незапланированные им-
пульсивные займы, средства на пога-
шение которых им бывает выделить 
проблематично, соответственно, прос-
рочка по таким ссудам выше среднего 
значения». По его мнению, во второй 
половине месяца возможен спрос на 
реструктуризацию образовавшихся 
задолженностей, так как возращение 
заемных средств, взятых без опреде-
ленного обеспечения, иначе реализо-
вать практически невозможно.

Впрочем, по словам директора 
СРО «МиР» Елены Стратьевой, ситу-

ация не столь критична — участни-
ки рынка действительно регулярно 
фиксируют сезонный рост количест-
ва входящих заявок на займы в празд-
ничные дни — в среднем он составля-
ет до 15%. «Вместе с тем динамика ро-
ста реальных выдач не такая сущест-
венная, в конце апреля — первой по-
ловине мая средний недельный пока-
затель количества выданных займов 
на 2–5% выше обычного,— поясняет 
она.— Этот период характеризуется 
высоким процентом отказов в целом 
по рынку».

Светлана Самусева

Праздник первозайма

Очень важно, чтобы ОПЕК 
увеличила поток нефти. 
Мировые рынки хрупкие, 

цены на нефть становятся 
слишком высокими

— Дональд Трамп,
президент США,  

на своей личной странице в Twitter

Ц И Т А Т А

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОАО РЖД заключило, что же
лезнодорожная инфраструкту
ра страны пока не готова к цир
куляции супертяжеловесных 
 вагонов с нагрузкой 27 т на ось. 
Пока они могут эксплуатиро
ваться только в недозагружен
ном сос тоянии. К концу года 
 монополия может запустить 
их на более крупном полигоне 
— Новый  Ургал—Ванино, одна
ко лишь  после починки мос
тов: из 199 мостов на БАМе 
они не  могут пройти по 110, 
а на этом участке — по трем 
из десяти.

Инфраструктура Восточного поли-
гона не может пропускать инноваци-
онные вагоны с нагрузкой 27 т на ось 
(тс), следует из материалов ОАО РЖД. 
Пока их ввод в полноценную эксплуа-
тацию откладывается.

На сети эксплуатируются типо-
вые вагоны (с нагрузкой 23,5 т на 
ось) и инновационные — с повы-
шенной нагрузкой 25 т на ось. Инно-
вационные вагоны дают экономию 
грузоотправителю, если груз плот-
ный, массивный и перевозится на 
дальнее расстояние; сегодня они во-
стребованы прежде всего угольщи-
ками. 27 т на ось — следующая ста-
дия увеличения грузоподъемности 
вагонов. Их строит Объединенная 
вагонная компания (ОВК), всего, го-
ворит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, их выпущено 
75 единиц (в 2016 году). В отличие от 
вагонов 25 тс, вагоны 27 тс не имеют 
скидки в 11–27% на порожний про-
бег. Поручения о распространении 
таких льгот были даны еще в 2016 го-
ду Дмитрием Медведевым, однако 
не реализованы, а ФАС последова-
тельно выступает против подобных 
скидок, оценивая их негативный эф-
фект для ОАО РЖД в 8 млрд руб. в год.

Испытывать поезда 27 тс начали 
на полигоне Ковдор—Мурманск Ок-
тябрьской железной дороги (вывоз 
продукции Ковдорского ГОКа) в сен-
тябре 2014 года. С 2017 года подкон-
трольная эксплуатация проводилась 
на участке Качканар—Смычка, где 
они циркулировали под грузом 
Evraz. Эксплуатация показала рост 
нагрузки на грунт. Согласно матери-
алам ОАО РЖД, обследование мостов 
Восточного полигона показало, что 
без ограничений полувагоны 27 тс 
могут проследовать только по 77 из 
них, с ограничением скорости — по 
12, не могут — по 110. «Пока органи-
зовать на Восточном полигоне экс-
плуатацию поездов с вагонами 27 тс 
не представляется возможным»,— 
говорил в феврале замгендиректора 
— главный инженер ОАО РЖД Сер-
гей Кобзев в интервью «Технике же-
лезных дорог».

В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что про-
должают изучать возможность экс-
плуатации на сети вагонов 27 тс: «В на-
стоящее время рассматривается воз-
можность продолжения эксперимен-
та по эксплуатации вагонов с нагруз-
кой 27 тс на более протяженном участ-
ке Новый Ургал—Ванино. Однако за-
пуск таких вагонов с полной загруз-
кой здесь будет возможен только к 
концу 2019 года, после проведения 
ремонта ряда мостовых сооружений». 
Из материалов ОАО РЖД следует, что 
на этом участке для движения не под-
ходят три моста из десяти.

Заведующий кафедрой «Вагоны и 
вагонное хозяйство» Петербургского 
государственного университета пу-
тей сообщения (ПГУПС) Юрий Боро-
ненко сообщил „Ъ“, что, согласно 
расчетам университета по методике 
Минтранса, при использовании ва-
гонов 27 тс расходы на содержание 
пути растут на 8,2%, расходы на тягу 

уменьшаются на 27,6%, на обслужи-
вание в пути следования — на 9,5%. 
Положительный экономический эф-
фект составил 28,9 тыс. руб. на вагон 
в год, говорит господин Бороненко. 
При этом не учтены дополнитель-
ные доходы, которые ОАО РЖД мо-
жет получить за счет перевозки боль-
шего количества грузов. При этом, 
отмечает он, анализ результатов экс-
плуатации на полигоне Качканар—
Смычка дал другие данные: «расхо-
ды на содержание пути увеличились 
на 16%, в среднем по сети это увели-
чение не должно превысить 22%». 
При этом сопротивление движению 
снизилось на 16–23% в груженом и 
на 10–29% в порожнем режиме, то 
есть расходы на тягу существенно со-
кращаются и общий эффект остается 
положительным, отмечает эксперт.

Действующая система тарифика-
ции перевозки грузов в полувагонах, 
говорит источник „Ъ“ на рынке, осно-
вана на принципе «чем больше ве-
зешь, тем меньше удельная стои-
мость», но этот принцип ограничен 
грузоподъемностью вагона в 80 т. По 
его словам, ОАО РЖД в 2017 году раз-
работало предложения для устране-
ния этой дискриминации, Минтранс 
и Минпромторг их поддержали. Доку-
менты были направлены в ФАС, но 
решение до сих пор не принято.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что произ-
водственные мощности ОВК полно-
стью загружены до 2020 года, тариф-
ные схемы на порожний пробег по-
лувагонов 27 тс отсутствуют, а их се-
бестоимость выше, чем у типовых 
полувагонов. В этой ситуации, пола-
гает он, имеет смысл эксплуатиро-
вать новые модели, понизив их гру-
зоподъемность до уровня инноваци-
онных вагонов 25 тс.

Наталья Скорлыгина

Рельсам пришлось нелегко
Полноценная эксплуатация супертяжеловесных вагонов 
откладывается

Десять регионов не компенси
руют в полном объеме выпада
ющие доходы пригородных 
 пассажирских компаний (ППК), 
следует из протокола правко
миссии по транспорту. Мин
трансу поручено к 1 июля уни
фицировать договоры на транс
портное обслуживание населе
ния, которые должны предус
матривать конкретный объем 
транспортной работы и равно
мерную компенсацию выпада
ющих доходов ППК. Впрочем, 
по мнению экспертов, главный 
шаг по улучшению ситуации 
был сделан несколько лет назад, 
когда регионам с задолженно
стью перед ППК перестали да
вать дополнительные субсидии 
на автодороги.

Согласно протоколу заседания 
правкомиссии по транспорту 23 
апреля (есть у „Ъ“), в 2019 году выпа-
дающие доходы ППК не компенси-
ровали Воронежская, Тверская, Во-
логодская, Самарская, Курганская 
области, Еврейская АО, Мордовия, 
Чувашия, Ставропольский и Перм-
ский края. При этом Еврейская АО, 
Курганская и Костромская области 
«на систематической основе не в 
полном объеме компенсируют вы-
падающие доходы ППК».

Пригородное пассажирское сооб-
щение субсидируется на федераль-
ном и региональном уровнях. На фе-
деральном обнуление НДС до 2030 го-
да и снижение платы за инфраструк-
туру до 1% приносят пассажирскому 
комплексу около 42 млрд руб. ежегод-
но. Регионы же обязаны возмещать 
ППК выпадающие доходы, связанные 
с госрегулированием тарифов,— в це-
лом около 11–14 млрд руб. в год. Но не 
все регионы это делают. В 2017 году 
выпадающие доходы ППК составили 
13,3 млрд руб., а начисленные субси-
дии — 10,9 млрд руб., и если 31 регион 
компенсировал выпадающие доходы 
полностью, то 14 — менее чем 50%.

Все же ситуация значительно 
улучшилась, говорят в ОАО РЖД: в 

2018 году из региональных бюдже-
тов на эти цели выделено 12,9 млрд 
руб. (плюс 22% к 2017 году) с учетом 
долгов за прошлые периоды. В марте 
начальник управления пригород-
ным комплексом ОАО РЖД Алексей 
Белянкин уточнял, что выпадающие 
доходы ППК в 2018 году составили 
11,7 млрд руб., то есть выплаченная 
сумма их превысила. В 2019 году, го-
ворил менеджер, выпадающие дохо-
ды составят 13,1 млрд руб., в бюдже-
ты регионов заложено 12,7 млрд руб.

Замгендиректора ОАО РЖД 
Дмитрий Пегов говорил, что зарабо-
тавшие с этого года методики ФАС 
по расчету экономически обосно-
ванного уровня затрат перевозчика 
и ставок платы за аренду подвижно-
го состава «сняли ряд острых вопро-
сов между ППК и регуляторами, ра-
нее ежегодно возникающих при 
проведении тарифных кампаний». 
Все регионы заключили договоры 
на транспортное обслуживание на-
селения в 2019 году, но не все фик-
сируют в них объем транспортной 
работы, полную и равномерную 
компенсацию выпадающих дохо-
дов перевозчиков. В протоколе 
Минтрансу поручается до 1 июля 
актуализировать унифицирован-
ную форму договора на транспорт-
ное обслуживание с фиксацией 
транспортной работы.

• В 2018 году перевозки пассажи
ров в пригородном сообщении 
 составили 1,045 млрд человек, 

что на 2,9% больше, чем в 2017 году. 
За январь—апрель 2019 года пере
везено 328,2 млн человек (на 4,7% 
больше, чем годом ранее).
В протоколе отмечено, что по-

требность ППК в обновлении под-
вижного состава до 2030 года (без 
учета Центральной ППК) оценивает-
ся в 1,7 тыс. вагонов. Эта цифра 
должна быть учтена Минтрансом, 
ОАО РЖД, Государственной транс-
портной лизинговой компанией и 
ВЭБом при актуализации програм-
мы обновления пригородного под-
вижного состава. Разработчики 
должны представить результаты к 1 
июня и ускорить разработку финан-
совой модели и определение источ-
ников финансирования. По инфор-
мации „Ъ“, конкретики в програм-
ме пока нет, хотя участники и пода-
вали свои предложения. В ОАО РЖД 
поясняют, что цифра 1,7 тыс. ваго-
нов является отправной точкой для 
долгосрочных планов закупки под-
вижного состава.

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков отмечает, что предыдущий 
курирующий вице-премьер Арка-
дий Дворкович перестал давать ре-
гионам дополнительные субсидии 
на автодороги до тех пор, пока они 
не погасят задолженность перед 
ППК. С этого момента количество 
проблемных регионов сократи-
лось в разы: раньше речь шла о де-
сятках. При этом в трактовке поня-
тия «непогашение выпадающих до-
ходов» могут быть разночтения: ре-
гион и ППК могут расходиться в 
оценке пассажиропотока, зачастую 
ППК выставляют завышенные рас-
ходы к погашению. Сложность — в 
независимой оценке пассажиропо-
тока и пофамильном учете льгот-
ников, говорит господин Янков: не 
во всех регионах эта работа нала-
жена, хотя именно на региональ-
ном уровне они в основном предо-
ставляются, при этом возмещаться 
должно 50–100% расходов на пере-
возку льготников.

Наталья Скорлыгина

Регионы сели в электричку
Правкомиссия настаивает на полной оплате долгов  
перед ППК

В первом квартале рост поставок 
СПГ в Европу составил 90%, до 
29,9 млрд кубометров, причем 18% 
этих поставок пришлись на россий-
ский «Ямал СПГ». Это было вызвано 
тем, что спотовые цены на СПГ в 
Азии в марте падали ниже $4,3 за 
MBTU (миллион британских тепло-
вых единиц), то есть оказались ни-
же, чем спотовые цены в Северо-За-
падной Европе. В результате даже те 
поставщики СПГ, которые в послед-
ние годы были ориентированы на 
Азию (например, Катар), переключи-
лись на поставки в Европу. Однако в 

апреле цены в Азии немного восста-
новились. Так, на первой неделе мая 
Platts JKM (индекс спотовых цен СПГ 
с поставкой в Японию и Корею) со-
ставлял около $5,5 за MBTU, а цены 
на голландском хабе TTF — около 
$4,7 за MBTU. Восстановление «азиат-
ской премии» оттянуло часть газа в 
Азию, говорят собеседники „Ъ“ сре-
ди трейдеров.

Тем не менее с точки зрения кон-
куренции с СПГ этот год обещает 
стать тяжелым для «Газпрома», по-
скольку при «азиатской премии» ме-
нее $2 за MBTU поставщикам из США 
выгоднее будет поставлять свои гру-
зы в Европу из-за более короткого 

транспортного плеча и отсутствия 
необходимости платить за проход 
через Панамский канал. Крупные иг-
роки на рынке СПГ — Shell, BP — в 
своих отчетах и прогнозах продол-
жают считать, что в 2019 году будет 
сформирован избыток предложе-
ния, поскольку рост спроса в Китае 
не сможет полностью абсорбировать 
объемы с новых проектов, прежде 
всего в США. В этой ситуации произ-
водители СПГ вынуждены будут на-
правлять грузы на крупный и очень 
ликвидный рынок Европы, где этот 
газ будет частично замещать постав-
ки «Газпрома».

Юрий Барсуков

Уголь вытеснило газом 

Минздрав прекратил закупки 
антиретровирусных препара
тов для Федеральной службы 
исполнения наказания (ФСИН). 
Теперь тендеры более чем на 
1,5 млрд руб. ежегодно ведомст
во будет проводить самостоя
тельно. Как стало известно „Ъ“, 
единым поставщиком препа
ратов для ФСИН может стать 
структура «Ростеха» «Нацим
био». При этом изза возникшей 
паузы в проведении аукционов 
пациенты уже опасаются пере
боев в лечении.

Минздрав начал второй этап госза-
купок препаратов против ВИЧ, гепа-
тита В, С и туберкулеза. В апреле 2019 
года министерство объявило 26 аукци-
онов на 8,8 млрд руб., следует из мате-
риалов госзакупок. При этом, по дан-
ным организации «Коалиция по готов-
ности к лечению», среди получателей 
тендеров второго этапа отсутствует 
ФСИН. С момента централизации гос-
закупок антиретровирусных препара-
тов в 2017 году Минздрав закупал соот-
ветствующие лекарства и для ФСИН. 
Но 1 марта 2019 года вступило в силу 
постановление правительства РФ, со-
гласно которому ведомство было 
исключено из программы.

Во избежание перебоев в постав-
ках антиретровирусных препаратов 
в подведомственные ФСИН учрежде-
ния в январе и феврале Минздрав за-
купал препараты и для них, отмеча-
ют в «Коалиции по готовности к ле-
чению». Теперь служба должна про-
водить тендеры самостоятельно, но, 

по данным материалов госзакупок, 
аукционы до сих пор не объявлены. 
По информации «Коалиции по го-
товности к лечению», в 2018 году 
Минздрав закупил антиретровирус-
ных препаратов на 20,5 млрд руб., из 
которых 1,63 млрд руб. пришлось на 
лекарства для ФСИН.

По словам двух источников „Ъ“ на 
фармрынке, единым поставщиком 
антиретровирусных препаратов для 
ФСИН может стать структура «Росте-
ха» «Нацимбио». В 2014 году по распо-
ряжению правительства РФ «Нацим-
био» получила статус единого постав-
щика для ФСИН лекарств и медизде-
лий, который впоследствии продле-
вался до 2018 года. В 2018 году между 
ФСИН и «Нацимбио» было заключено 
более 40 контрактов почти на 1 млрд 
руб. Кроме того, структура «Ростеха» 
выступает единым поставщиком вак-
цин в рамках программы «Нацио-
нального календаря профилактиче-
ских прививок». Гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк не видит ничего 
удивительного в возможном назначе-
нии «Нацимбио» единым поставщи-
ком антиретровирусных препаратов 
для ФСИН. «Ростех» неоднократно 
выдвигал амбициозные предложе-
ния наделить «Нацимбио» статусом 
единого поставщика этих лекарств 
не только для нужд ФСИН, но и всех 
централизованных закупок Мин-
здрава, напоминает он.

Глава отдела мониторинга «Коали-
ции по готовности к лечению» Алек-
сей Михайлов отмечает, что поставки 
лекарств для ФСИН в рамках центра-

лизованных закупок Минздравом 
шли практически бесперебойно: «Не-
понятно, зачем необходимо было ме-
нять эту систему». По его данным, 
благодаря первому этапу закупок ан-
тиретровирусных препаратов Мин-
здравом в подведомственных ФСИН 
учреждениях пока что достаточно ле-
карственных запасов. Но, если в бли-
жайшее время служба не объявит са-
мостоятельные аукционы, могут воз-
никнуть перебои в обеспечении за-
ключенных необходимыми препара-
тами, прогнозирует господин Михай-
лов. В пресс-службе ФСИН и «Нацим-
био» на вопросы „Ъ“ не ответили, в 
Минздраве не смогли предоставить 
оперативный комментарий.

Всего, по данным «Коалиции по 
готовности к лечению», с начала 
2019 года Минздрав объявил более 
60 аукционов на закупку антиретро-
вирусных препаратов на сумму свы-
ше 16 млрд руб. В первом этапе заку-
пок было опубликовано 36 аукцио-
нов, по которым был заключен 31 
контракт. Из-за отсутствия заявок 
пять аукционов на 659 млн руб. не 
состоялись, отмечают в организа-
ции. По мнению господина Шуляка, 
желание Минздрава сэкономить за-
частую делает условия аукционов не-
выгодными для поставщиков, из-за 
чего те не подают заявок на участие. 
Причем чаще всего дистрибуторов 
не находится для небольших тенде-
ров стоимостью несколько десятков 
миллионов рублей на поставку недо-
рогих лекарств, отмечает он.

Мария Котова

Минздрав сбрасывает таблетки
ФСИН будет самостоятельно закупать лекарства против ВИЧ
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1,28 миллиарда
пассажиров планирует 
— в оптимистичном 
 сценарии — перевезти  
в пригородном  
сообщении ОАО РЖД  
в 2025 году

Его поздравляет президент Российского союза автостра-
ховщиков и Национального союза страховщиков ответ-
ственности Игорь Юргенс:
— Дорогой Владимир, за долгие годы совместной рабо-
ты по защите прав предпринимателей не знаю такого в 

хорошем смысле упрямого, неудобного для оппонентов 
и надежного для друзей деятеля, борца, человека с убе-
ждениями и принципами. В этот радостный и солнеч-
ный день прошу принять самые искренние поздравле-
ния и пожелания большого здоровья и удачи во всем.

Сегодня исполняется 63 года председателю совета директоров 
ОАО «Новолипецкий металлургический комбинат»  
Владимиру Лисину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный  директор ПАО «МегаФон» 
Геворк  Вермишян:
— Дорогой Антон, подводя итоги твоего уходящего го-
да, хочу отметить, что ты сумел достичь многого: тебе 
удалось вывести киберспортивную отрасль в России 
на абсолютно новый уровень и поставить красивую 
точку в этой карьере сделкой по продаже SK Gaming ги-
ганту мировой автомобильной отрасли Daimler Group. 
Это было мощно! Твое новое детище, «ИКС Холдинг», я 
уверен, совсем скоро обретет славу сильнейшего игро-

ка не только на российском рынке телекоммуникаций 
и ИТ. Есть люди, в руках которых любое дело становит-
ся успешным. К их числу я отношу и тебя. И одного 
лишь везения для этого недостаточно. Такие люди, как 
ты, обладают сумасшедшей работоспособностью, уни-
кальным чутьем и большим стремлением к созида-
нию. Я желаю тебе успехов в новом году, здоровья тебе 
и твоим близким! С днем рождения!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 36 лет основателю и владельцу  
«ИКС Холдинга» Антону Черепенникову
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости
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Холдинг «Эконива», крупней-
ший российский производитель 
молока, попробует себя в новом 
бизнесе. Компания  хочет от-
крыть магазины по продаже мо-
лочных продуктов в Московском 
регионе, инвестировав в проект 
до 100 млн руб. Но такой формат 
может не выдержать конкурен-
ции со стороны сетей с более 
 широким ассортиментом све-
жих продуктов, предупреждают 
эксперты. 

В апреле 2019 года в профиле ООО 
«Эконива-АПК холдинг» (структура 
холдинга «Эконива» Штефана Дюрра) 
на портале HeadHunter появилась ва-
кансия менеджера по развитию роз-
ничной сети. В его обязанности вхо-
дит организация работы направления 
в Москве и Подмосковье, поиск поме-
щений, открытие магазинов, подбор 
персонала и пр. Как заявил „Ъ“ госпо-
дин Дюрр, сейчас проект нужен для 
получения прямой обратной связи от 
потребителей и опыта в новом бизне-
се. По его словам, пока под вывеской 
«Эконива» планируется открытие око-
ло пяти точек с продукцией холдинга. 
Сейчас линейка под этим брендом на-
считывает около 50 позиций, включая 
молоко, йогурт, творог, сметану, масло 
и пр. Инвестиции «Эконивы» в разви-
тие розницы на данном этапе не пре-
высят 100 млн руб., сказал Штефан 
Дюрр. Возможную площадь объектов 
и другие подробности он не уточнил, 
добавив, что сегодня у «Эконивы» ра-
ботает магазин в Воронежской обла-
сти площадью около 50 кв. м.

«Эконива» — крупнейший произ-
водитель сырого молока в России. По 

собственным данным, управляет фер-
мами на 141 тыс. голов, в среднем вы-
пуская около 2 тыс. тонн молока в сут-
ки. Занимается переработкой на трех 
заводах общей суточной мощностью 
на 500 тонн сырья. В январе—июне 
2018 года выручка «Эконивы» выросла 
на 24%, до €96,6 млн, EBITDA — на 46%, 
до €45 млн, говорится в материалах 
материнской компании холдинга не-
мецкой Ekosem-Agrar AG. 

Сегодня молочная продукция под 
брендом «Эконива» в Московском ре-
гионе доступна в сетях Globus, Au-
chan, «Да!», «О’Кей», «Карусель» (входит 
в X5 Retail Group) и др., сообщила в по-
недельник Ekosem-Agrar. Компания 
продолжает переговоры с сетями и 
планирует расширить присутствие в 
ритейле к лету, заявил господин Дюрр. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что собст-
венная сеть обеспечит «Экониве» га-
рантированный канал сбыта, в кото-
ром холдинг сможет сам управлять це-
нообразованием. Сегодня молоко 
«Эконива» 2,5% жирности в «Утконосе» 
доступно по 75,3 руб. за упаковку в 1 л, 
сметана 15% жирности стоит 51 руб. за 
200 гр. Для сравнения, молоко PepsiCo 
под маркой «Домик в деревне» там про-
дается по 86 руб. за упаковку 950 гр., 
сметана — 48,7 руб. за 180 гр.

Директор направления стрит-ритей-
ла Knight Frank Виктория Камлюк гово-
рит, что для магазина молочной про-
дукции может хватить помещения пло-
щадью от 10 кв. м. Но ставки на объекты 
до 50 кв. м могут в пять раз превышать 
затраты на аренду помещений 150–
250 кв. м, так как малые форматы во-
стребованы у продавцов высокорента-
бельных товаров, предупреждает она. 
По данным Colliers International, став-
ки аренды на центральных улицах Мо-
сквы в первом квартале 2019 года были 
в диапазоне 58–300 тыс. руб. за 1 кв. м в 
год, в зависимости от локации.

Михаил Бурмистров добавляет, что 
специализированным молочным ма-
газинам может быть сложно конкури-
ровать с такими сетями по продаже 
свежих продуктов, как «Вкусвилл» и 
«Зорька и Милка», а для увеличения 
среднего чека может потребоваться 
расширение ассортимента. Только мо-
лочным магазинам в Москве сегодня 
будет не очень просто, согласен управ-
ляющий по качеству и закупкам «Вкус-
вилла» Евгений Римский. У Danone 
(бренды «Простоквашино», «Активиа» 
и др.) сегодня есть собственный ин-
тернет-магазин с доставкой по Мо-
скве. Планов по развитию своей роз-
ницы пока нет, заявили в компании. В 
PepsiCo это не комментируют. По сло-
вам господина Бурмистрова, расходы 
на управление собственными магази-
нами у производителей могут оказать-
ся выше, чем затраты на присутствие в 
сторонних сетях, а сам розничный 
бизнес в условиях усиления конку-
ренции и удорожания аренды может 
оказаться убыточным.

Анатолий Костырев

«Эконива»  
встает за прилавок
Крупнейший производитель молока в РФ  
откроет сеть магазинов

Национальная медиа группа 
(НМГ), управляющая одним из 
крупнейших пакетов платных 
телеканалов, продолжает его 
расширять. Ее совместная 
компания с «Ростелекомом» 
займется дистрибуцией кана-
лов «Феникс плюс кино», «Ору-
жие» и «Анекдот ТВ». Операто-
ры платного ТВ опасаются, 
что наращивание пакета по-
зволит НМГ вести более агрес-
сивную ценовую политику.

НМГ включила каналы «Фе-
никс Фильм» («Феникс плюс ки-
но», «Оружие» и «Анекдот ТВ») в 
свою дистрибуцию, рассказали 
„Ъ“ два собеседника на рынке 
платного ТВ. Близкий к НМГ 
источник подтвердил, что «Медиа 
Телеком» (совместная компания 
НМГ и «Ростелекома») ведет пере-
говоры о том, чтобы стать дистри-
бутором этих каналов, но под-
черкнул, что об их покупке речи 
не идет. Гендиректор «Медиа Теле-
кома» Александр Косарим и офи-
циальный представитель НМГ от-
казались от комментариев, генди-
ректор «Феникс Фильм» Илона За-
летова не ответила на запрос „Ъ“. 
В компании «Контакт», выступав-
шей дистрибутором каналов «Фе-
никс Фильм», сообщили „Ъ“, что 
недавно прекратили заниматься 
их распространением.

НМГ распространяет тематиче-
ские каналы через «Медиа Теле-
ком» и «Медиа Альянс» (совместная 
компания с Discovery, владеющей 
в ней 20%). В основном группа кон-
центрируется на контенте запад-
ных компаний. С момента введе-
ния ограничений на иностранное 
владение СМИ в 2016 году НМГ 
приобрела российские версии ка-
налов Discovery, Turner, Viasat и 
Sony, а после того как глобальная 
Discovery купила американскую 
Scripps, получила и ее каналы. Кро-

ме того, через «Медиа Телеком» рас-
пространяются каналы Fox (Fox, 
Nat Geo и др.) и UFC, а также входя-
щий в «СТС Медиа» «CTC Kids».

«Феникс Фильм» — не первые 
российские нишевые каналы, ко-
торые НМГ включает в свой пакет. 
С 2018 года «Медиа Альянс» распро-
страняет каналы Star Cinema, Star 
Family и Bolt, принадлежащие рос-
сийско-украинскому производите-
лю телесериалов Star Media. Самый 
популярный из нового пакета ка-
нал — «Феникс плюс кино», кото-
рый в январе—марте хотя бы раз в 
сутки включали 588 тыс. человек 
(данные Mediascope). У «Оружия» — 
284 тыс., «Анекдот ТВ» — 178 тыс.

В общей сложности НМГ контр-
олирует 25% рынка платного ТВ, 
планируя и дальше увеличивать 
долю за счет сделок, говорила ген-
директор группы Ольга Паскина. 
Сопоставимые позиции у группы 
«Цифровое телевидение» ВГТРК и 
«Ростелекома», которая оценивает 
свою аудиторную долю в сегменте 

тематического ТВ в 27% (по дан-
ным Mediascope среди зрителей 
старше четырех лет).

Собеседники „Ъ“ в сетях плат-
ного ТВ опасаются дальнейшего 
усиления НМГ. «Вымпелком» об-
винял холдинг в «манипулятив-
ном подходе», не договорившись 
с «Медиа Телекомом» об условиях 
трансляции каналов Fox, сообщал 
„Ъ“ 16 апреля. Близкий к «Вымпел-
кому» источник уточнял, что НМГ 
предлагает операторам покупать 
более крупный пакет каналов, 
включая не самые востребован-
ные. Уже 30 апреля два канала 
«Медиа Телекома»,  National 
Geographic и Nat Geo Wild, исчез-
ли из пакета «Триколора». Кон-
тракт закончился, а договориться 
о сохранении стоимости контента 
не удалось, пояснил оператор в со-
циальных сетях.

«Если говорить о рынке плат-
ного ТВ в целом, то мы наблюдаем 
движение в сторону консолида-
ции дистрибуторов, что может по-
влиять на конечную стоимость 
услуг для абонентов»,— констати-
рует представитель оператора 
ТТК. ТТК пока не поступало пред-
ложений от НМГ о пересмотре ус-
ловий сотрудничества, уточняют 
в компании.

«Это чисто российский фено-
мен — сращивание большого ме-
диахолдинга, объединившего не-
сколько групп популярных и до-
рогих телеканалов, и крупнейше-
го федерального оператора. Такой 
альянс неизбежно ведет к диктату 
цен для сторонних операторов. 
Весь рынок ожидал появления та-
кого большого предложения, от 
которого сложно или невозможно 
отказаться и которое нельзя взять 
по частям»,— считает главный ре-
дактор отраслевого портала «Ка-
бельщик» Яна Бельская.

Анна Афанасьева

НМГ расскажет «Анекдот ТВ»
Холдинг расширяет пакет платных каналов

Мы точно 
не монополисты. 

В аудитории платных 
каналов у нас 25%. 
Но правда в том,  
что рынок сильно 
консолидировался

— Ольга Паскина,
гендиректор НМГ,  

в интервью „Ъ“ 27 февраля 2019 года`

Ц И Т А Т А

225 тысяч тонн  молока 
выпустила «Эконива» 
в январе—июне 2018 года
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10 мая в прокат выйдет военная 
драма Павла Лунгина «Брат-
ство», посвященная событиям 
афганской войны. Сначала вы-
пустить фильм на экраны пла-
нировалось днем раньше, но 
этому воспротивились Совет 
федерации и несколько вете-
ранских организаций, которые 
сочли его недостаточно патри-
отичным. Сенатор Игорь Моро-
зов причислил его к картинам, 
которые «искажают историче-
скую действительность и под-
рывают духовно-нравствен-
ные основы нашего общества». 
В итоге старт проката назна-
чили на менее идеологиче-
ски заряженную дату, чтобы, 
по словам министра культуры, 
«снять общественное напря-
жение». Рассказывает Юлия 
 Шагельман.

а историческую достовер-
ность «Братства» отвечают воспо-
минания служившего в Афганис-
тане генерала Николая Ковалева, 
бывшего директора ФСБ и депутата 
Госдумы,— именно на них основан 

сценарий, написанный самим Пав-
лом Лунгиным и его сыном Алек-
сандром. Единственным персона-
жем, которого можно назвать по-
ложительным, в фильме оказыва-
ется идеализированный образ са-
мого мемуариста — полковник КГБ 
Дмитрич (Кирилл Пирогов). У него, 
как положено настоящему чекисту, 
холодная голова, горячее сердце 
и чистые руки (хотя маленькие сла-
бости сослуживцев и солдат-сроч-
ников к кожаным курткам и им-
портным магнитофонам он готов 
воспринимать снисходительно) — 
здесь «духовно-нравственные осно-
вы» уж точно не тронуты.

Итак, Афганистан, 1988 год, при-
каз о выводе советских войск уже 
отдан, но провести их через тер-
ритории, контролируемые мод-
жахедами, не так-то просто. Дмит-
рич и его коллеги прибывают на 
фронт, чтобы договориться с пред-
водителем одной из группировок, 
инженером Хошемом («инженер» 
он потому, что учился на гидролога 

в Минске, откуда привез вдохнов-
ляющую книгу — «Молодую гвар-
дию» Фадеева), о временном пере-
мирии. Им это даже почти удается, 
но хошемовские душманы сбива-
ют советский самолет из американ-
ского «стингера», а летчик попада-
ет к ним в плен. Он оказывается сы-
ном генерала (Виталий Кищенко), 
который готов на все, только бы вы-
тащить его живым, и стройный по-
началу план летит ко всем чертям.

Стилистически «Братство» на-
следует перестроечному кино об 
афганской войне — снятое на зер-
нистую 35-миллиметровую плен-
ку, оно даже выцветшей картинкой 
в песочно-коричневых тонах напо-
минает фильмы того времени. Аф-
ган здесь — это последний всхлип 
умирающей империи, развал кото-
рой чувствуется во всем: в устало-
сти солдат и командиров, в их по-
чти поголовном равнодушии ко 
всему, кроме последней возможно-
сти раздобыть какой-нибудь цен-
ный трофей, в разброде среди ко-
мандования и даже в саундтреке (за-
чистка горного села сопровождает-
ся песней Летова «Все идет по пла-
ну», а венчает фильм «Мама-анар-
хия» группы «Кино»). Ближе к фина-
лу это ощущение довольно нарочи-
тым образом вербализируется, ког-
да закадровым текстом один из ге-
роев сообщает, что с войны они вер-
нулись в совсем другую страну.

Однако этот вполне оправданно 
безнадежный настрой не слишком 
согласуется со стремлением режис-
сера снять наполненный экшеном 
боевик (здесь есть даже почти вес-
терновая сцена драки в «салуне», 
в роли которого выступает чайха-
на), который ему как раз не очень 
удается. Большинство персонажей 
кажутся слепленными из одного-
двух штампов: хитрый прапорщик, 
жесткий генерал, лихой безбашен-
ный солдат, постоянно влипающий 
в неприятности, не нюхавший по-
роху телеоператор в очках, совест-
ливый лейтенант, впервые попав-
ший на передовую и потрясенный 
кровавой изнанкой армейского бы-
та. Личная черта у них всего одна, 

общая на всех,— посттравматиче-
ский синдром, да и тот кажется по-
заимствованным скорее из амери-
канских фильмов про Вьетнам. Со-
переживать персонажам тем труд-
нее, что действие распадается на 
набор слабо связанных эпизодов, 
в которых некоторые из них и во-
все теряются.

Тем не менее на фоне глянцево-
го «патриотического» кино, которое 

в последние пару лет пачками вы-
ходит к любой заметной дате (даже 
к Новому году, как фильм «Т-34», хо-
тя, казалось бы, при чем здесь вой-
на) и повествует о подвигах русско-
го оружия без особых рефлексий, 
зато с более или менее явным по-
сылом «Можем повторить!», фильм 
Лунгина выглядит освежающе не-
комфортным. Подвигов в нем нет, 
лозунгов тоже, с героями негусто, 

да и сама война показана занятием 
тяжелым, грязным и исключитель-
но бессмысленным, причем для 
всех сторон конфликта. Даже пре-
словутого военного братства, о ко-
тором вроде как говорится в назва-
нии, здесь не ощущается: служащие 
ограниченного контингента совет-
ских войск в Афганистане — лю-
ди, которых это тяжелое и грязное 
занятие случайно и ненадолго све-
ло вместе, а что будет дальше, бог 
весть. Наверное, такая картина дей-
ствительно не очень вписывается 
в представления сенаторов о «вос-
питании молодежи», зато в гумани-
стическую традицию и советского, 
и российского, и мирового кинема-
тографа, в которой военное кино 
неизбежно оказывается антивоен-
ным,— вполне.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Фронт с перестроечной линией
Фильм Павла Лунгина об Афганистане выходит на экраны

Оправданно безнадежный настрой 
не слишком согласуется со стремле-
нием режиссера снять наполненный 
 экшеном боевик, который ему как раз 
не очень удается

«Творческая мастерская молодых хореографов»  
Мариинского театра показала свои премьеры  
на сцене московского концертного зала «Зарядье»

Даже выцветшей картин-
кой в песочных тонах 
«Братство»  напоминает 
 перестроечные фильмы 
об афганской войне

Зарубежная программа фес-
тиваля «Золотая маска» до-
стигла кульминации: на сцене 
Театра имени Пушкина пока-
зали «Трех сестер» в поста-
новке Саймона Стоуна — пер-
вый спектакль самого модного 
режиссера Европы, который 
увидела московская публи-
ка. С подробностями — Алла 
 Шендерова.

 Вообще-то 35-летнего Сай-
мона Стоуна принято называть ав-
стралийцем. Он родился в швей-
царском Базеле, вскоре семья пе-
реехала в Англию, потом в Австра-
лию: в Мельбурне Стоун окончил 
художественный колледж, рабо-
тал режиссером, драматургом и ак-
тером. В 2007-м основал свой театр, 
адаптировал классические текс-
ты, в том числе чеховского «Пла-
тонова». И вскоре оказался востре-
бован в Европе. Три года назад его 
«Дом Ибсена», поставленный в гол-
ландском театре Toneelgroep, стал 
сенсацией Авиньонского фестива-
ля, и после этого к Стоуну пришла 
мировая слава. Точнее, включился 
тот странный механизм, когда ты 
читаешь о спектакле и не из текс-
та (все восторженные статьи, как 
счастливые семьи, похожи друг на 
друга), а как бы из воздуха вокруг 
него понимаешь: началась новая 
театральная эра.

Что придумал Стоун? Да ничего 
особенного. Шесть лет назад в «Ди-
кой утке» (впоследствии он прев-
ратил этот спектакль в свой един-
ственный пока фильм), потом 
в «Доме Ибсена» и «Трех сестрах» 
он пересказал по-новому класси-
ческие сюжеты, транспонировав 
жизнь героев Ибсена и Чехова на 
жизнь сегодняшних людей. Вы 
скажете, что театр последние лет 
двадцать только тем и занимает-
ся,— и будете правы. Но тут все де-
ло в музы кальном слухе: Саймон 
Стоун стал первым и пока единст-
венным, кто сделал это точно так, 
как делают в музыке,— радикаль-
но сменил тональность, целиком 
сохранив мелодию.

Вот поэтому актерам Театра Ба-
зеля ни на секунду не надо прит-

воряться, что они живут во вре-
мена Чехова или что они хоть и се-
годняшние, но «недотепы» (сло-
во Фирса из «Вишневого сада»), 
которые не умеют вписывать-
ся в жизнь, и она «глушит их как 
сорная трава» (это уже из «Трех се-
стер»). Весь этот сочный, смачный, 

жирный и трудноусваиваемый 
в XXI веке мимесис им ни к чему.

Взяв в помощники художницу 
Лиззи Клачан и драматурга Конс-
танце Каргла, режиссер и демиург 
Саймон Стоун помещает актеров 
в такие предлагаемые обстоятель-
ства и такую среду (на сцене насто-

ящий двухэтажный дом и малень-
кий дачный участок), что они са-
ми собой становятся чеховскими 
персонажами. Власть Стоуна рас-
пространяется и на зрителей. Кто-
то считывает все чеховские моти-
вы (скажем, громогласный Вик-
тор, единственный здесь солдафон, 
обладатель табельного оружия,— 
в него превратился чеховский Соле-
ный — заявляет, что стреляет толь-
ко чаек; а Наташа в финале посту-
пает как Лопахин из «Вишневого са-
да» — ее новый любовник покупа-
ет проданный за долги дом, чтобы 
все полностью перестроить). А кто-
то не считает ни одного, зато уловит 
лейтмотив.

Прихватив друзей, три сестры 
и брат приезжают в загородный 

дом, построенный отцом,— в годов-
щину смерти папы нужно развеять 
его прах, урну с которым зажима-
ет подмышкой резковатая училка 
Ольга. У всех в семье русские име-
на, но они немцы, часто обсуждают 
поездку в Берлин. В компании толь-
ко один русский — сами понимае-
те, его фамилия Тузенбах, он невро-
тик, недотепа, обладатель наслед-
ственного титула и часто рассужда-
ет о том, как нелепо в XXI веке быть 
бароном. Муж Маши, учитель Тео 
(у Чехова — Федор Кулыгин), чем-

то похож на соседа Александра (че-
ховский Вершинин) — тот живет 
неподалеку с покушающейся на са-
моубийство женой и двумя девоч-
ками. В прологе он попадает в дом, 
так как шел мимо и сильно поранил 
руку. Ему перевязывают рану, при-
глашают остаться на барбекю — как 
и соседку Наташу в жутком розовом 
платье и с голосом, позаимствован-
ным у какой-то дурацкой зверушки 
из мультика.

Почти все действие происхо-
дит за стеклом, двухэтажный дом 
с большими окнами вращается, 
орошая зал все новыми запахами. 
Программист Андрей балуется ду-
рью — аромат травы смешивает-
ся с запахом жареных сосисок. Под 
кайфом он и делает предложение 
Наташе, пока за тонкой стенкой 
бездетная Маша соблазняет Алек-
сандра, а Ирина не хочет отдаться 
барону: «Ты с ума сошел — тут ря-
дом мой брат кого-то трахает».

Все почему-то идет не так, и чем 
дальше, тем больше: Андрей и его 
жена наводнят дом детьми и пе-
ленками, сестрам не останется 
в нем места. Маша решит сбежать 
с любовником в Сан-Францис-
ко, но тот не сможет оставить же-
ну. В последнем акте, пакуя вещи 
и обнаружив на кухне урну с пра-
хом отца, Ольга вдруг надрывно 
закричит: «За четыре года мы так 
и не развеяли прах подонка, кото-
рый строил этот дом, чтобы мы бы-
ли в нем счастливы». Тузенбах, так 
и не смогший уйти от Ирины, за-
стрелится, а старый доктор Роман 
(Иван Романович у Чехова), забы-
тый в пустой комнате, как раз на-
денет наушники — и не придет ему 
на помощь.

Думая о том, что же так мешает 
героям сегодняшних «Трех сестер», 
вспоминаешь рассказ Рея Брэдбе-
ри, персонаж которого, отправив-
шись на экскурсию в прошлое, раз-
давил какую-то бабочку — и, вер-
нувшись в настоящее, обнаружил, 
что к власти, вопреки всем прогно-
зам, пришел кандидат от правой 
партии.

В финальных сценах спектакля 
Стоуна Наташа жалуется, что дом, 
оказывается, стоит на историче-
ском месте: его можно снести, но 
строить здание с окнами, отливаю-
щими золотом,— как у башни Трам-
па — здесь нельзя.

ГАСТРОЛИ ТЕАТР

Дом, который разрушил Саймон
В Москве показали «Трех сестер» Театра города Базеля

Действие переписанной 
чеховской пьесы  
происходит в дотошно  
воссозданной обстановке 
современного дома 
ФОТО SANDRA THEN

Стоун помещает актеров в такие  
обстоятельства и такую среду  
(на сцене — настоящий двухэтажный 
дом и маленький дачный участок), 
что они сами собой становятся  
чеховскими персонажами
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Победитель пяти последних чемпионатов России  
казанский «Зенит» лишится титула,  
если сегодня в гостях проиграет  
кемеровскому «Кузбассу»
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Проба на золото
Сборная России выглядит фаворитом словацкого первенства

Открывающийся 10 мая в Словакии очередной 
чемпионат мира по хоккею не может не казать-
ся грандиозным шансом для сборной России 
вернуть себе золотые медали этого турнира, 
которые она не завоевывала пять лет. На ее 
стороне все — и как никогда мощный собствен-
ный состав, и режущие глаз проблемы с ним 
у конкурентов, и даже расписание.

лавным тренером команды, обреченной в си-
лу специфики отечественных спортивных пред-
почтений в дни топовых турниров не на повы-
шенное даже, а на экстремальное внимание, 
Илья Воробьев стал год назад в сложной ситуа-
ции. В разгар подготовки к мировому первенству 
в Дании хоккейную сборную России неожиданно 
покинул работавший ее наставником Олег Зна-
рок, буквально только что, в феврале, взявший 
золото пхёнчханской Олимпиады. И в пробле-
му для Воробьева — помимо жуткого дефицита 
времени на привыкание к новой роли — превра-
тился дефицит исполнителей для решения стан-
дартной для этой команды задачи на любом со-
стязании. Львиная доля самых известных, самых 
ярких среди них вовсю рубились в play-off НХЛ. 
Часть уже освободившихся потенциальных ли-
деров и героев — Артемий Панарин и Владимир 
Тарасенко, Александр Радулов и Сергей Бобров-
ский — не приехали, сославшись на травмы… От 
ощущения, что с тем набором, который оказался 
в распоряжении Воробьева, за золото биться тя-
жело, что обстоятельства против него, невозмож-
но было отделаться еще до открытия чемпиона-
та. Сборная России, которая со Знарком выиграла 
мировое первенство 2014 года, а потом трижды 
подряд брала менее ценные награды — серебро 
и две бронзы, в Дании оступилась в четвертьфи-
нале на канадцах.

Перед словацким чемпионатом мира невоз-
можно отделаться уже от ощущения, что обстоя-
тельства просто толкают российскую команду к 
золоту. Лежащее на поверхности — это ее заявка. 
Она еще окончательно не оформлена, но пример-
но три четверти ее не вызывали сомнений и не-
сколько дней назад, до чешского этапа Евротура 
— «разминочного» перед первенством.

Эта заявка, словно бриллиантовое колье, будет 
сверкать именами и достижениями, доставшими-
ся сборной России благодаря удачно, как пасьянс в 
руках шулера, сложившемуся сезону в НХЛ. В нем 
или в регулярном чемпионате, или в стартовом 
раунде play-off выбыла куча клубов с классными 
российскими легионерами, и почти ни у кого из 
них не нашлось причин, чтобы отвергнуть пред-
ложение сыграть в Словакии. В заявке будет луч-
ший бомбардир «регулярки» Никита Кучеров, ко-
торый наверняка получит и приз просто лучше-
му игроку лиги. В ней будет его партнер по «Там-
па-Бей Лайтнинг» Андрей Василевский, претенду-
ющий на вратарский трофей. В ней будут король 
среди хоккейных снайперов Александр Овечкин 

из «Вашингтон Кэпиталс» и конкурирующий с ним 
за право считаться гением номер один российско-
го хоккея в нынешнем столетии Евгений Малкин 
из «Питсбург Пингвинс». А еще — тончайший цен-
трфорвард Евгений Кузнецов из того же «Вашинг-
тона». А еще — недавно уехавший из петербургско-
го СКА в «Вегас» в ранге самого результативного иг-
рока КХЛ и суперталанта Никита Гусев, к счастью, в 
play-off не задержавшийся. А еще — умеющие под-
держивать атаку защитники, одноклубник Овеч-
кина и Кузнецова Дмитрий Орлов и одноклубник 
Кучерова и Василевского Михаил Сергачев. А еще 
— надежные, обладающие массой полезных уме-
ний нападающие «Флорида Пантерс» и «Чикаго 
Блэкхокс» Евгений Дадонов и Артем Анисимов. А 
еще — привыкший в «Торонто Мейпл Лифс» про-
тивостоять острейшим форвардам мирового хок-
кея Никита Зайцев. А еще — Илья Ковальчук, чей 
посредственный сезон в «Лос-Анджелес Кингс» не 
отменяет того факта, что такие матерые игроки ча-
сто все и решают. А рядом с ними будут «горячие», 
в тонусе фронтмены КХЛ, вроде Кирилла Капризо-
ва или Сергея Андронова.

У этого варианта сборной России вообще не 
найти слабых мест. Он — во всяком случае, «на бу-
маге» — хорош во всех линиях, на всех позициях, 
во всех игровых аспектах. Нужно сыграть жестко, 
цепко — пожалуйста. Нужно закружить соперни-
ку голову перемещениями и передачами — тем 
более. Пожалуй, до сих пор настолько цельные, 
настолько разносторонне одаренные россий-
ские сборные появлялись лишь на Кубках мира 
да Олимпиадах — в их «допхёнчханском» форма-
те, то есть с участием игроков из НХЛ.

Но тут есть важный нюанс. На Кубках мира и 
Олимпиадах сборной России приходилось иметь 
дело со скроенными так же, как она,— при возмож-
ности выбирать без ограничений, когда доступ-
ны все, и когда все рвутся в бой — оппонентами. В 
Словакии среда для нее будет гораздо менее конку-
рентной. Да что там — с конкурентами ей повезло 
практически так же, как с собственным составом.

Вот сборная Канады — принципиальнейший 
оппонент, все время встающий у россиян на пу-
ти на чемпионатах мира, барьер, уже выглядящий 
заколдованным. Она не то чтобы откровенно пло-
ха, но факт, что если сформировать вариант канад-
ской команды из тех, кто сейчас проигнорировал 
чемпионат мира, то в плане звучности фамилий он 
будет гораздо сильнее, чем тот, что до него добрал-
ся. Добравшийся полон крепких «рабочих» игро-

ков без претензий на сверхзначимость или моло-
дых, едва закрепившихся в основе своих клубов.

А вот сборная Швеции, выигравшая два преды-
дущих мировых первенства. И у нее «отказников» 
с блестящим бэкграундом едва ли не вдвое боль-
ше, чем тех, кто захотел сыграть в Словакии.

А вот сборная Финляндии. Глядя на ее заявку, 
вообще можно подумать, что финское хоккейное 
руководство перепутало чемпионат мира, куль-
минацию сезона, с рядовым этапом Евротура, на 
котором надо прошерстить кандидатов из мест-
ной лиги, чтобы отфильтровать пару-тройку год-
ных в случае чего заткнуть дыры.

А вот сборная Чехии, в которой давно кризис с 
производством звезд. Чешский вариант под чем-
пионат в соседней стране его только подчеркивает.

Исключение в этом смысле разве что сборная 
США. Тот, кто внимательно следит за НХЛ, увидев, 
что американцы рекрутировали Патрика Кейна, 
Джонни Годро, Джека Эйкела, Дилана Ларкина, 
Райана Сутера, придет к выводу, что золота им 
смертельно хочется. Но и эта сборная довольно 
прилично разбавлена не успевшими набраться 
опыта крутых взрослых заруб хоккеистами, вро-
де 17-летнего Джека Хьюза. Но и про нее не ска-
жешь как про сборную без слабостей: скажем, нет 
ни одного голкипера с безупречным реноме.

В общем, все за сборную России. Включая, ка-
жется, даже такую мелочь, как расписание чем-
пионата мира, в котором на старте, перед столк-
новением с чехами, у нее два «разогревочных», 
«разгонных» матча со слабыми противниками 
— норвежцами и австрийцами. Две тренировки 
в плюс к встречам в рамках Евротура, чтобы об-
наружить оптимальные сочетания звеньев, опти-
мальное распределение обязанностей в этом ши-
карном миксте из больших игроков, смакуя кото-
рый, сложно придумать причины, заставляющие 
сомневаться в том, что российская сборная повто-
рит успех пятилетней давности.

Сложно, но можно. И эти причины — они не 
столько в некоторой неотшлифованности россий-
ской игры в свежих играх Евротура, которая позво-
лила одолеть россиян сереньким финнам, но ко-
торая, конечно, со временем исчезнет. Они, при-
чины, кровные родственники ее кадровых бону-
сов. Эти бонусы, как ни крути, следствие провалов 
клубов с российскими знаменитостями. Часто — 
как в случае с «Тампой» Кучерова и Василевского, 
разгромленной «Колумбус Блю Джекетс»,— прова-
лов клубов, ведомых российскими знаменитостя-
ми, и провалов оглушительных, напоминающих о 
том, что прямой связи между командными и пер-
сональными показателями в регулярном чемпио-
нате, громкостью имен и степенью «живучести» в 
play-off все-таки не существует. И о том, что фаво-
ритский ярлык, если о нем вовремя не забыть, ча-
сто трансформируется из козырного туза в много-
тонный якорь.

Алексей Доспехов

Сборная России с Андреем  
Василевским, Александром  
Овечкиным, Никитой Гусевым  
и другими суперзвездами в составе  
по праву считается главным фаворитом 
чемпионата мира  ФОТО REUTERS

ТУРНИРЫ

Мохамед Салах 
не поможет «Ливерпулю»
Футболисты Роберту Фирмину и 
Мохамед Салах не смогут сыграть 
в ответном полуфинальном мат-
че Лиги чемпионов против «Бар-
селоны», заявил главный тренер 
«Ливерпуля» Юрген Клопп. Встре-
ча пройдет сегодня в Ливерпуле. В 
первом матче, который прошел 1 
мая в Барселоне, английский клуб 
проиграл — 0:3.

«Фирмину и Салах нам завтра не 
помогут. У Салаха сотрясение моз-
га. Он чувствует себя нормально, но 
врачи не разрешают ему выходить 
на поле. Каким будет наш подход к 
матчу? Мы попытаемся выиграть»,— 
цитирует Юргена Клоппа сайт Сою-
за европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA).

Салах получил травму 4 мая в мат-
че 37-го тура чемпионата Англии про-
тив «Ньюкасла». Египтянин вышел на 

матч в стартовом составе и на 28-й ми-
нуте забил второй мяч своей коман-
ды, но во втором тайме в результате 
столкновения с вратарем соперника 
Мартином Дубравкой получил повре-
ждение и был заменен на 73-й мину-
те. Поле Салах покидал на носилках. 
Фирмину до сих пор не восстановил-
ся после мышечной травмы, получен-
ной на одной из тренировок.

«Первый матч мы проиграли со 
счетом 0:3. Конечно, никто бы не хо-

тел оказаться в такой ситуации пе-
ред ответной встречей. Но я полагаю, 
что шансы на выход в финал у нас 
еще есть. Нужно сделать все возмож-
ное,— сказал Клопп.— Завтра нам не 
помогут сразу два форварда, которые 
по праву входят в число лучших в ми-
ре. Для выхода в финал надо забивать 
сразу четыре мяча. Да, положение 
очень тяжелое. Но пока у нас будет 11 
футболистов, готовых выйти на поле, 
мы будем пытаться». «РИА Новости»

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 160 очков. 
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7765. 3 (4). Род-
жер Федерер (Швейцария) — 5590. 4 (3). Александр 
Зверев (Германия) — 5565. 5 (5). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 5085. 6 (6). Кевин Андерсон (ЮАР) — 4115. 
7 (7). Кеи Нисикори (Япония) — 3780. 8 (8). Хуан 
Мартин дель Потро (Аргентина) — 3225. 9 (10). Сте-
фанос Циципас (Греция) — 3190. 10 (9). Джон Ис-
нер (США) — 3085. 11 (11). Марин Чилич (Хорватия) 
— 2845. 12 (12). Фабио Фоньини (Италия) — 2840. 
13 (13). Карен Хачанов — 2685. 14 (14). Дани-
ил Медведев (оба — Россия) — 2625. 15 (15). Бор-
на Чорич (Хорватия) — 2525. 16 (16). Милош Рао-
нич (Канада) — 2050. 17 (17). Николоз Басилашвили 
(Грузия) — 1930. 18 (18). Гаэль Монфис (Франция) — 
1920. 19 (19). Марко Чеккинато (Италия) — 1875. 20 
(20). Денис Шаповалов (Канада) — 1820… 86 (89). 
Андрей Рублев (Россия) — 644.

Рейтинг WTA

1 (1). Наоми Осака (Япония) — 6151 очко. 2 (2). Пет-
ра Квитова (Чехия) — 5835. 3 (3). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 5682. 4 (4). Анжелик Кербер (Германия) 
— 5220. 5 (5). Каролина Плишкова (Чехия) — 5111. 
6 (6). Элина Свитолина (Украина) — 4921. 7 (7). Ки-
ки Бертенс (Нидерланды) — 4765. 8 (8). Слоун Сти-

венс (США) — 4386. 9 (9). Эшли Барти (Австралия) 
— 4275. 10 (10). Арина Соболенко (Белоруссия) — 
3520. 11 (11) Серена Уильямс (США) — 3461. 12 (12). 
Каролина Возняцки (Дания) — 3362. 13 (13). Анаста-
сия Севастова (Латвия) — 3185. 14 (14). Мэдисон Кис 
(США) — 3010. 15 (15). Анетт Контавейт (Эстония) — 
2965. 16 (16). Ван Цян (Китай) — 2815. 17 (17). Юлия 
Гёргес (Германия) — 2630. 18 (19). Белинда Бен-
чич (Швейцария) — 2540. 19 (20). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 2525. 20 (18). Элизе Мертенс (Бельгия) 
— 2360. … 21 (21). Дарья Касаткина — 2355… 28 
(28). Мария Шарапова — 1705… 35 (35). Анас-
тасия Павлюченкова — 1470… 60 (57). Екате-
рина Александрова — 1008… 64 (65). Маргари-
та Гаспарян — 887… 67 (68). Евгения Родина — 
820… 75 (77). Вероника Кудерметова — 780… 80 
(73). Виталия Дьяченко — 745. 81 (74). Анаста-
сия Потапова — 732. 82 (82). Вера Звонарева — 
731… 90 (89). Екатерина Макарова— 681… 101 
(109). Светлана Кузнецова (все — Россия) — 621.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Хоккей
Кубок Стэнли
Западная конференция. Второй раунд.  
Серия до четырех побед
«Даллас»—«Сент-Луис» 1:4 (Барбашев  
(«Сент-Луис»), 0+1); счет в серии — 3:3.

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Футболисты 
«Манчестер Юнайтед» 
остались  
без одной четвертой
За непопадание в Лигу чемпионов  
им урежут зарплаты

Футболисты «Манчестер Юнай-
тед» понесут значительные фи-
нансовые потери из-за непопада-
ния команды в Лигу чемпионов в 
следующем сезоне. В контрактах 
большинства игроков манчестер-
цев имеется пункт, предусматри-
вающий, что финиш в чемпионате 
Англии на месте ниже четвертого 
автоматически ведет к урезанию 
их зарплат на 25%. C наибольши-
ми потерями столкнутся Алексис 
Санчес, получающий £500 тыс. 
в неделю, и Поль Погба, зарпла-
та которого составляет £300 тыс. 
в неделю. Отметим, что уменьше-
ние зарплаты может подтолкнуть 
Поля Погба к смягчению позиции 
в переговорах с «Реалом», гото-
вым заплатить за французского 
полузащитника £110 млн, но толь-
ко если сам футболист согласится 
на серьезное снижение зарплаты.

сечка «Манчестер Юнайтед» 
в состоявшемся в воскресенье мат-
че против худшей команды премь-
ер-лиги — «Хаддерсфилд Таун» (1:1), 
лишившая подопечных Уле Гунна-
ра Сульшера шансов на место в топ-
4 первенства, а значит, и на участие 
в Лиге чемпионов в следующем сезо-
не, будет дорого стоить не только са-
мому клубу, но и непосредственно 
футболистам. Дело в том, что «Ман-
честер Юнайтед» практикует вклю-
чение в контракты игроков пункта, 
предусматривающего, что их зар-
платы урезаются на 25% в случае, 
если команда пропускает Лигу чем-
пионов. Отметим, что обычной пра-
ктикой является обратный подход — 
не штрафы за невыполнение задач, а 
премиальные за их решение.

Наибольшие потери понесут два 
самых высокооплачиваемых игро-
ка «Манчестер Юнайтед» — Алексис 
Санчес, получающий впечатляющие 
£500 тыс. в неделю, и Поль Погба, зар-
плата которого составляет £300 тыс. в 
неделю. В следующем сезоне Санчес 
будет получать £375 тыс., а Погба — 
£225 тыс. Серьезный удар по кошель-

ку получат также Ромелу Лукаку, зар-
плата которого снизится с £250 тыс. 
до £187,5 тыс. в неделю, Давид де Хеа 
(£150 тыс. вместо £200 тыс.), Фред 
(£131 тыс. вместо £175 тыс.). В общей 
сложности экономия «Манчестер 
Юнайтед» на зарплатах футболистам, 
на которые в текущем сезоне будет 
израсходовано около £230 млн, со-
ставит более £57 млн (€66,5 млн). Это 
заметно меньше, чем клуб заработал 
в Лиге чемпионов в текущем сезоне. 
Выход в четвертьфинал плюс отчи-
сления от доходов, получаемых UEFA 
от реализации прав на телетрансля-
ции, а также бонусы за предыдущие 
достижения принесут манчестерцам 
более €75 млн. Лидирует по заработ-
кам в Лиге чемпионов-2018/19 на дан-
ный момент «Барселона» — €94 млн. 
Если каталонцы выиграют турнир, то 
их доход может превысить €115 млн.

Отметим, что урезание зарплат иг-
рокам «Манчестер Юнайтед» может 
стать катализатором заключения на-
иболее обсуждаемой сделки предсто-
ящего летнего трансферного окна — 
перехода Поля Погба в «Реал». Полуза-
щитник неоднократно давал понять, 
что хотел бы выступать за мадридцев. 
В свою очередь, главный тренер «Реа-
ла» Зинедин Зидан назвал Погба глав-
ной трансферной целью клуба. «Ре-
ал» готов заплатить за Погба £110 млн 
(манчестерцы просят £130 млн, но 
стороны вполне могут найти компро-
мисс). Но при этом руководство «ко-
ролевского клуба» настаивает на том, 
чтобы Погба согласился на значитель-
ное снижение зарплаты. Сейчас полу-
защитник в год получает £15,6 млн 
(€18,26 млн). В «Реале» не готовы пла-
тить более €15 млн в год — именно 
столько получает Гарет Бейл, являю-
щийся после ухода Криштиану Ро-
налду наиболее высокооплачивае-
мым футболистом мадридцев. Так вот 
если уж Погба в любом случае придет-
ся смириться со снижением зарпла-
ты в «Манчестер Юнайтед», почему бы 
ему не смягчить позицию в перегово-
рах с «Реалом», в составе которого у не-
го будет все же больше шансов добить-
ся чего-то в Лиге чемпионов.

Александр Петров

Формат чемпионата мира 
в Словакии
Предварительный этап
Группа A: Канада, США, Финляндия, Германия, Словакия, Дания, 
Франция, Великобритания.

Группа B: Швеция, Россия, Чехия, Швейцария, Норвегия, Латвия, 
Австрия, Италия.

По четыре лучшие сборные из каждой группы выходят в 1/4 финала.

Расписание матчей сборной России
10 мая: Россия—Норвегия; 12 мая: Россия—Австрия; 13 мая:  
Россия—Чехия; 15 мая: Россия—Италия; 18 мая: Россия—Латвия;  
19 мая: Россия—Швейцария; 21 мая: Россия—Швеция.

Матчи 1/4 финала пройдут 23 мая, полуфиналы — 25 мая,  
финал и матч за третье место — 26 мая.

Г

О

Невыход «Манчестер Юнайтед» в Лигу чемпионов дорого  
обойдется полузащитнику английской команды Полю Погба. 
Вместо £300 тыс. в неделю он будет зарабатывать £225 тыс.   
ФОТО REUTERS
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